
бодных от ядерного ору-
жия.
«Нам следует поощрять 

усилия по созданию зон 
в таких разных регионах, 
как Арктика, Северо-Вос-
точная Азия и Централь-
ная Европа. Но создание 
новой зоны на Ближнем 
Востоке должно стать 
приоритетом», — добави-
ла представитель ООН, 
а также, что именно в 
Ближневосточном регио-
не продолжающийся раз-
рушительный гуманитар-
ный кризис в Газе и риск 
эскалации регионального 
конфликта подчеркивают 
срочность и важность та-
ких шагов.
В то же время она за-

метила, что желание со-
хранить мир должно быть 
обоюдным. Важно, чтобы 
государства, обладающие 
ядерным оружием, проя-
вили инициативу и всту-
пили в диалог в теми, 
кто не обладает оружием 
смерти, чтобы понять, что 
они тоже могут сделать 
сообща», — заметила На-
камицу.
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Назначения

КУЛЬПАШ КОНЫРОВА

НАДЕЖДЫ 
НА БЕЗОПАСНЫЙ МИР

КТО, ЕСЛИ НЕ МЫ?!
На этой неделе Казах-

стан вновь собрал у себя 
международных экспер-
тов для обсуждения такой 
актуальной сейчас темы 
ввиду сложной геополи-
тической обстановки, как 
создание новых зон, сво-
бодных от любого вида 
ядерного вооружения. Для 
участия в мероприятии в 
Астану прилетела из-за 
океана Высокий предста-
витель Генерального се-

кретаря ООН по вопро-
сам разоружения Изуми 
Накамицу.
Эта встреча прошла в 

преддверии Международ-
ного дня действий против 
ядерных испытаний, отме-
чаемого в мире ежегодно 
29 августа как дань памя-
ти всем тем, кто постра-
дал от радиации после 
ядерных взрывов.
Первый заместитель 

Министра иностранных 
дел Казахстана Ахан 
Рахметуллин, открывая 
конференцию на правах 
хозяина, заявил, что «ны-
нешняя геополитическая 
конфронтация, продолжа-
ющаяся эрозия междуна-
родных норм и отсутствие 
диалога являются беспре-
цедентными».
«Наша встреча в Астане 

должна помочь восстано-
вить доверие между стра-
нами. Создание новых 

На фоне очередного обострения конфликтов в разных точках 
мира и на фоне усиливающейся в последнее время угрозы 
потенциального нажатия ядерной кнопки Астана продолжает 

2 стр.

КАК АЛЕН ДЕЛОН 
В АЛМАТЫ 
ПРИЕЗЖАЛ
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ИЗУМИ НАКАМИЦУ: “ЛЮБАЯ РИТОРИКА О ПОТЕНЦИАЛЬНОМ ПРИМЕНЕНИИ ЯДЕРНОГО ОРУЖИЯ НЕДОПУСТИМА”

ОСТАНОВИТЬ 
СПОЛЗАНИЕ 
В ДОЛГОВУЮ ЯМУ

зон, свободных от ядерно-
го оружия, — это очень 
сильный и мощный ин-
струмент для надежды на 
безопасный мир в буду-
щем», — выразил наде-
жду спикер.
Его слова о беспреце-

дентности нынешней ситу-
ации в мире поддержала 
Изуми Накамицу.
«Все прекрасно пони-

мают, что перспективы 
применения ядерного 
оружия, будь то предна-

О с о б е н н о с т ь ю 
KazAtomExpo-2024 стало 
участие ведущих мировых 
компаний, рассматриваемых 
в качестве потенциальных 
поставщиков технологий 
для строительства атомной 
электростанции в Казахста-
не. В их числе Китайская 
национальная ядерная кор-
порация (CNNC), Корей-
ская корпорация водных 
ресурсов и ядерной энер-
гии (KHNP), Électricité de 
France (EDF), а также рос-
сийская государственная 
корпорация «Росатом». Все 
эти компании представили 
свои инновационные разра-
ботки, поделились опытом и 
планами по развитию атом-
ной энергетики. Кроме того, 
на выставке были замече-

АЭС: быть или не быть?

меренно, по ошибке или 
просчету, стали неприем-
лемо высоки. Один невер-
ный шаг может ввергнуть 
нас в пропасть», — под-
черкнула заокеанская  
гостья.
Она сказала, что ядер-

ное оружие никогда не 
должно быть снова при-
менено, отметив также, 
что в мире одновременно 
усилился интерес к укре-
плению существующих и 
созданию новых зон, сво-

Р е с п у б л и к а н с к а я    г а з е т а

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

В ПОНЕДЕЛЬНИК Прези-
дент РК Касым-Жомарт Токаев 
провел телефонный разговор с 
Президентом РФ Владимиром 
Путиным. В ходе общения гла-

вы государств оценили текущее состояние, а также 
перспективы казахско-российского сотрудничества. 
В этот же день Премьер-министр Казахстана Олжас 
Бектенов и генеральный секретарь ОПЕК Хайтам 
Аль-Гайс обсудили текущую ситуацию на мировом 
рынке нефти и актуальные вопросы сотрудничества.

Во ВТОРНИК глава государства встретился с при-
зерами ХХХІІІ летних Олимпийских игр. В этот же 
день под председательством Президента Касым-Жо-
марта Токаева состоялось оперативное совещание 
Совета Безопасности Республики Казахстан.  

Кроме того, прошло заседание Правительства, 
в ходе которого были рассмотрены прогноз со-
циально-экономического развития Казахстана на 
2025-2029 годы и проекты законов РК «О республи-
канском бюджете на 2025-2027 годы», «О гаранти-
рованном трансферте из Национального фонда Ка-
захстана на 2025-2027 годы», а также перспективы 
развития атомной энергетики.

В СРЕДУ Касым-Жомарт Токаев принял замести-
теля генерального секретаря ООН, представителя 
по вопросам разоружения Изуми Накамицу, а также 
председателя Высшей аудиторской палаты Алихана 
Смаилова. 

В этот же день председатель Мажилиса Парламен-
та РК Ерлан Кошанов подписал распоряжение о со-
зыве совместного заседания палат Парламента РК, 
которое состоится в Астане 2 сентября 2024 года. 

Также по поручению Президента Казахстана 
председатель Сената, президент Казахстанской фе-
дерации бочча Маулен Ашимбаев принял участие в 
мероприятиях, посвященных проведению XVII лет-
них паралимпийских игр в Париже.

В ЧЕТВЕРГ глава государства Касым-Жомарт 
Токаев лично присутствовал на церемонии награж-
дения работников нефтегазовой отрасли. 

В этот же день состоялось расширенное собрание 
фракции партии AMANAT с участием Премьер-ми-
нистра и членов Правительства. Глава Кабмина Ол-
жас Бектенов проинформировал депутатов о ходе 
реализации посланий и предвыборной программы 
Президента РК на 2023-2029 годы.

Постановлением Правитель-
ства РК Аян Магузумов назна-
чен на должность заместителя 
руководителя Аппарата назван-
ного ведомства.

Родился он в 1987 году в Акмолинской области. 
Окончил Евразийский национальный университет 
имени Гумилева по специальности «экономист», 
Университет Шеффилда со степенью магистра госу-
дарственного управления. Трудовую деятельность 
начал в 2009-м.

До настоящего назначения был заведующим отде-
лом индустриального и инфраструктурного разви-
тия Аппарата Правительства РК.

Распоряжением акима Алматинской области и по 
согласованию с Администрацией Президента РК 
Болат Куренбеков назначен на должность замести-
теля акима региона. 

Родился в 1977 году. В 2000-м окончил Академию 
КНБ по специальности «юриспруденция», в 2019-м 
— Жетысуский университет имени Жансугурова по 
специальности «государственное и местное управ-
ление», в 2021-м — по специальности «юриспру-
денция». Трудовую деятельность начал в 2000 году 
в Павлодарском областном департаменте КНБ. С 
октября 2021-го был первым заместителем началь-
ника департамента КНБ по Костанайской области.

По согласованию с Агентством по делам государ-
ственной службы РК распоряжением акима Актю-
бинской области Аскар Джусибалиев назначен на 
должность руководителя управления природных 
ресурсов и регулирования природопользования Ак-
тюбинской области. 

Родился в 1963 году в Уилском районе Актюбин-
ской области. В 1985-м окончил Западно-Казахстан-
ский сельскохозяйственный институт, в 2008-м — 
Алматинскую академию экономики и статистики, в 
2020-м Актюбинский региональный государствен-
ный университет имени Жубанова. Трудовую ка-
рьеру начал в 1980 году.  До настоящего назначения 
являлся акимом Каргалинского района.

Казбек Ташимов назначен на должность заме-
стителя председателя Комитета ветеринарного кон-
троля и надзора РК в соответствии с приказом МСХ 
РК. В новой должности он будет курировать вопро-
сы биологической и пищевой безопасности. Родил-
ся в 1980 году в селе Каменка Таскалинского района 
Западно-Казахстанской области. В 2001-м окончил 
Западно-Казахстанский государственный универ-
ситет по специальности «ветеринарная санитария». 
В 2005-м получил второе высшее образование по 
специальности «юриспруденция» в том же универ-
ситете. Профессиональную деятельность начал в 
2002 году. С 2021 по 2024 год возглавлял управле-
ние сельского хозяйства Мангистауской области в 
Актау.

По согласованию с Администрацией Президента 
РК и депутатами городского маслихата назначен 
аким района Нура. Им стал 44-летний Ришат Тур-
дыбеков. 

Трудовую деятельность начал в 2001 году. С сен-
тября 2019-го являлся  заместителем акима столич-
ного района «Байконыр». 

Подготовила Ольга Шишанова, Астана 

ВОКРУГ И ОКОЛО МИРНОГО АТОМА 

ны такие международные 
компании, как Samsung и 
Assystem, также работаю-
щие в атомном секторе. 

Например, вице-прези-
дент компании Assystem 
поделился рекомендациями 
для Казахстана, подчерки-
вая важность выстраивания 
доверительных и долго-
срочных отношений в ядер-
ной сфере.

— Самый главный совет 
Казахстану — развивать 
соответствующие компе-
тенции в ядерной обла-
сти. Строительство любой 
атомной электростанции 
занимает 10 и более лет, но 
после запуска в эксплуата-
цию, будь то на 30, 40 или 
50 лет, также необходимы 
высококвалифицированные 

профессионалы. Поэтому 
крайне важно развивать 
профессиональные и компе-
тентные знания, — подчерк- 
нул Гийом Пюраве. 

Что касается заявлений 
Министра энергетики РК 
Алмасадама Саткалиева, с 
которыми он выступил на 
заседании Правительства, 
то, по его словам, «стро-
ительство АЭС решит не 

только энергетические и 
экологические задачи, но 
также откроет новые воз-
можности для развития на-
учных исследований и об-
разовательных программ». 

— Совместные проекты с 
международными партнера-
ми помогут вывести Казах-
стан на новый уровень как 
мирового лидера не только в 
добыче урана, но и в высо-
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Ядерное оружие 
было впервые 
применено 6 и 
9 августа 1945 
года. США сбро-
сили две атомные 
бомбы на япон-
ские города Хи-
росиму и Нагаса-
ки. Точное число 
жертв атомных 
бомбардировок 
неизвестно до 
сих пор, одна-
ко, по подсчетам 
японских специа-
листов, в Хироси-
ме погибло более 
240 тысяч чело-
век, в Нагасаки 
— около 80 ты-
сяч. Общее число 
жертв ядерной 
бомбардировки 
составляет около 
400 тысяч.

В ходе очередного заседания Правительства РК 
были рассмотрены перспективы развития атомной 
энергетики в Казахстане. Кроме того, в Астане 
состоялась международная выставка KazAtomExpo, 
посвященная ядерным технологиям и атомной 
энергетике

котехнологичных решениях 
в атомной отрасли. К ним 
можно отнести производство 
радиоизотопов для медицин-
ского и нефтегазового сек-
тора, полупроводников и пе-
чатных плат, — подчеркнул 
глава энергетического ведом-
ства. Добавив, что «данные 
проекты нацелены на созда-
ние новых рабочих мест, сти-
мулирование экономического 
роста и повышение благосо-
стояния граждан». 

— Однако их развитие 
сдерживается недостатком 
энергомощностей в стра-
не. Ситуация может ус-
ложниться, если не будут 
приняты срочные меры по 
строительству новых устой-
чивых источников энергии 
— возобновляемых, регули-
рующих и базовых мощно-
стей, — сообщил министр.  

Неслучайно был подпи-
сан меморандум Казахстана 
с Таджикистаном до 2032 
года о поставках электро-
энергии, вырабатываемой 

открытым акционерным об-
ществом «Рогунская ГЭС». 
Кроме того, оба государства 
договорились проработать 
возможность заключения 
договоров на урегулирова-
ние внеплановых перетоков 
электроэнергии между энер-
госистемами сопредельных 
государств до 15 октября 
2024 года с заинтересован-
ными организациями стран 
Центральной Азии.  

Своими мыслями об АЭС 
и предстоящем референдуме 
по данному вопросу в теле-
грам-канале поделился по-
литолог Данияр Ашимбаев. 

— Правительство прове-
ло заседание по вопросам 
строительства АЭС, точнее, 
по вопросам проведения 
обещанного главой государ-
ства референдума по этому 
вопросу. 

(Окончание на 2-й стр.)
Ольга Шишинова 

Астана
Фото из открытых 

источников

упорно и планомерно продвигать свои миролюбивые идеи 
и принципы, в том числе связанные с полным отказом от 
ядерного оружия

(Окончание на 3-й стр.)

С Днем Конституции Республики Казахстан!
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За что купили
По материалам информационных агентств и зарубежных СМИ
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ГРАНИЦУ НА ЗАМОК
В Правительстве состоялось 

заседание Межведомственной 
комиссии по вопросам внеш-
неторговой политики, резуль-
татом которого явилось прод-

ление ряда ограничений, а также введение новых.
«Принимая во внимание задачу по обеспечению 

внутреннего рынка нефтепродуктами, по итогам 
обсуждения принято решение продлить запрет на 
вывоз с территории Казахстана бензина, дизель-
ного топлива и отдельных видов нефтепродуктов 
автомобильным транспортом. Рассмотрен также 
вопрос о запрете на ввоз яблок на территорию 
Казахстана. По информации Министерства сель-
ского хозяйства, валовый сбор яблок в этом году 
прогнозируется на уровне 300 тысяч тонн. Тако-
го объема производства фруктов удалось достичь 
благодаря мерам государственной поддержки, ко-
торые были оказаны в предыдущие годы для раз-
ведения садоводства», — говорится в сообщении 
Минсельхоза.

Также на заседании МВК были рассмотрены 
предложения по введению экспортной таможен-
ной пошлины на ряд товаров.

МЕСТО ВСТРЕЧИ
В Алматы изменили места проведения мирных 

собраний и шествий. Это решение приняли депу-
таты маслихата на очередной XXII сессии с целью 
исключения помех для движения транспорта.

Руководитель управления общественного разви-
тия Айдар Есенбеков сообщил, что сейчас специа-
лизированными местами для проведения мирных 
собраний являются парк имени Ганди, сквер име-
ни Уалиханова и территория за кинотеатром «Са-
рыарка». Для шествий выбрали маршрут по улице 
Шевченко — от сквера имени Уалиханова до парка 
имени Ганди. При проведении массовых мероприя-
тий перекрывается движение по улице Шевченко от 
проспекта Достык до улицы Кунаева.

«Это приводит к заторным явлениям, чрез-
мерной нагрузке на другие улицы, изменению 
маршрутов и нарушению графика общественного 
транспорта, неудобству пассажиров и автолюби-
телей. Также от горожан поступали обращения с 
просьбой не проводить в этом сквере митинги в 
связи с нарушением тишины и покоя, а также с 
нанесением урона историческому облику сквера», 
— сообщили в маслихате.

Поэтому было внесено предложение перенести 
специализированное место из сквера имени Уа-
лиханова (заполняемость 1000 человек) в сквер 
имени Иманова по проспекту Абылай хана (за-
полняемость 500 человек), где нет необходимо-
сти перекрытия улиц и нет жилых домов в непо-
средственной близости. Чтобы сохранить ранее 
установленный охват, наполняемость сквера за 
кинотеатром «Сарыарка» изменили с 500 до 1000 
человек.

ДУМАЙТЕ САМИ, РЕШАЙТЕ САМИ
В Министерстве просвещения Казахстана рас-

сказали, в каких школах страны на торжествен-
ные линейки 1 сентября смогут прийти ученики 
не только первых и одиннадцатых, но и других 
классов.

Ранее Министр просвещения Гани Бейсембаев 
говорил, что День знаний в школах проведут, как 
обычно, 1 сентября. После этого в Минпросвете 
заявили, что линейки 1 сентября проведут только 
для первых и одиннадцатых классов. Стало из-
вестно, что в некоторых школах страны на торже-
ственное мероприятие также приглашают учени-
ков других классов.

Informburo.kz обратился в ведомство за новыми 
разъяснениями. В министерстве отметили, что огра-
ничение по числу учеников на первом звонке рас-
пространяется только на большие города и крупные 
школы. А именно на учебные заведения, в которых 
обучается свыше четырех тысяч детей. Малые горо-
да и небольшие школы могут сами решать, сколько 
школьников будет на праздничной линейке.

«При этом администрация школ вправе само-
стоятельно установить участие классов с учетом 
индивидуальных особенностей», — отметили в 
ведомстве.

НОВАЯ ОПЦИЯ
В Казахстане запустили новый сервис для вызо-

ва сотрудника центра обслуживания населения на 
дом для получения госуслуги.

По данным пресс-службы госкорпорации «Пра-
вительство для граждан», пилотный проект запу-
стили во всех регионах страны. Чтобы восполь-
зоваться сервисом, необходимо на официальном 
сайте госкорпорации выбрать услугу «Выезд пер-
сонального менеджера на дом», а после заполнить 
нужные сведения. Также заявки принимаются по 
номеру 1414.

«Сотрудники свяжутся с услугополучателем для 
утончения деталей и определения времени выез-
да. Выездные сотрудники ЦОН могут оказать лю-
бые госуслуги за исключением получения паспор-
та, удостоверения личности, водительских прав и 
регистрации транспортных средств», — говорит-
ся в сообщении ведомства.

Глава «Правительства для граждан» Арман Кен-
жегалиев считает, что услуга будет очень удобной 
для занятых казахстанцев. Раньше вызывать со-
трудников ЦОН на дом имели право только инва-
лиды I и II групп, а также ветераны Великой Оте-
чественной войны. 

Подготовил Алексей Мальченко
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(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Касым-Жомарт Токаев, как известно, обещал, что 

референдум пройдет осенью, а точную дату опреде-
лит (юридически точнее — предложит) Правитель-
ство. Сообщается, что проект указа Правительство 
направило в Администрацию Президента, но по по-
воду даты сохранили интригу. Честно говоря, сомне-
ваюсь, что точную дату Президент объявит в своем 
Послании. Референдум был анонсирован Послани-
ем народу Казахстана в минувшем году и по-хоро-
шему должен быть назначен до нового Послания. 
При этом достаточно символично, что 29 августа в 
стране отмечается День закрытия Семипалатинского 
испытательного ядерного полигона.

Представляется, что Касым-Жомарт Токаев с при-
сущим ему чувством символизма может объявить о 
проведении референдума именно 29 августа, а саму 
процедуру провести в течение месяца — конститу-
ционный закон позволяет. Тем более что в течение 
весны-лета во всех областях и мегаполисах Казах-
стана прошли общественные слушания с резонан-
сом и медийным освещением. Да и 29 сентября вы-
падает на воскресенье, что вполне удобно для дня 
голосования. Растягивать агитационную кампанию 
на два-три месяца, думаю, нецелесообразно, осо-
бенно с учетом растущих и инспирированных извне 
информационных провокаций. Но эта агитационная 
кампания должна быть проведена на очень высоком 
уровне — с участием не только физиков-ядерщиков, 
но и технологов, сейсмологов, экологов, энергети-
ков, экономистов, водников, строителей, специали-
стов по радиационной медицине. Должны быть чет-
ко проговорены не только перспективы, но и риски. 
Должны быть представлены понимание этих рисков 
и меры, способные их минимизировать на систем-
ной основе, — подчеркнул эксперт.

Тогда как его коллега политолог Газиз Абишев 
предполагает возможность коллаборации участни-
ков возведения будущей АЭС. 

— Министр энергетики Саткалиев говорит, что 
если референдум позволит развивать мирную атом-
ную энергетику в Казахстане, то Правительство при-
мет самое ответственное решение по выбору вен-
дора — с учетом всех геополитических факторов, 
общественного мнения, решение будет принято в 
интересах народа Казахстана». При этом известно, 
что в предварительном шорт-листе — российский 
«Росатом», китайский CNNC, французский EDF, 
корейский KHNP. Но интересно, вариант междуна-
родного консорциума все еще рассматривается? Сам 
Саткалиев говорил об этом пару лет назад. И нали-
чие хотя бы двух поставщиков из взаимно независи-
мых стран могло бы оказать смягчающее влияние на 
геополитические переживания тревожной части пу-
бличного спектра. Что-то одни, что-то другие, быть 
может, что-то третьи — вот тебе и геополитическая 
диверсификация, — заключил Абишев.

Ольга Шишанова, Астана 

АЭС: БЫТЬ ИЛИ НЕ БЫТЬ? 

КАК КАЗАХСТАН ГОТОВ ВСТРЕТИТЬ ОЧЕРЕДНОЙ ОТОПИТЕЛЬНЫЙ СЕЗОН?

ЗАПРЕТ ПОСТАВОК АВТОТРАНСПОРТОМ САХАРА ИЗ РФ ВЫЗОВЕТ 
ЕГО ДЕФИЦИТ И РОСТ ЦЕН? 

Еще в июне Премьер-ми-
нистр Олжас Бектенов по-
ставил перед Министер-
ством энергетики задачу не 
допускать продления сро-
ков ремонта и снижения их 
объемов, а перед акимами 
на местах — усилить кон-
троль за своевременностью 
и качеством ремонтной 
кампании на теплоисточни-
ках и сетях, обеспечить то-
пливом все ТЭЦ и котель-
ные в срок до 1 сентября.
На состоявшемся засе-

дании Правительства 20 
августа Премьер-министр 
поручил создать опера-
тивный штаб под руковод-
ством своего первого зама 
Романа Скляра и заслушал 
отчет Министра энергетики 
о готовности страны к но-
вому осенне-зимнему пе-
риоду.

РЕГИОНЫ
На днях Мангистауской 

области из резерва Прави-
тельства переданы дополни-
тельные средства в разме-
ре около пяти миллиардов 
тенге. Здесь в рамках ин-
вестиционной программы 

планируется осуществить 
восемь крупных мероприя-
тий по котлам и турбоагре-
гатам, которые завершатся 
в ноябре текущего года. 
Кроме того, до 2026 года 
планируется реконструкция 
магистральных тепловых 
сетей с общим бюджетом 
39,6 миллиарда тенге. О 
том, что уже сделано и что 
еще осталось сделать, ска-
зано не было.
В Акмолинской области 

готовность котельных к не-
сению нагрузок на день 
заседания составила 62 
процента. Что касается ин-
женерной инфраструктуры 
области, то ее готовность 
— 57 процентов. 
В Карагандинской обла-

сти по локальным тепло-
источникам готовность 83, 
а по инженерным сетям 
— 85,4 процента. «В Ка-
рагандинской области не 
завершены в срок ремон-
ты котла № 2 и еще не 
начат капитальный ремонт 
котла № 1 на ТЭЦ-2 АО 
«Qarmet». Есть задержки 

ремонта котла № 7», — 
подчеркнул Премьер-ми-
нистр.
При этом он уточнил, что 

в мае аким области обе-
щал, что котел № 7 введут 
в срок. Высказал Бектенов 
сомнения и в готовности к 
зиме Темиртау.
«Жители Шахтинска 

обеспокоены завершением 
работ в срок, там есть во-
просы по тендеру и о не-
начатых работах», — отме-
тил он.
Павлодарская область. 

В Павлодаре из 1299 жи-
лых многоэтажных домов 
стопроцентную готовность 
к новому отопительному 
сезону на сегодня имеют 
534. Об этом сообщили в 
городской жилищной ин-
спекции. В Костанайской 
области жилищный фонд 
готов на 86 процентов, ко-
тельные и автономные си-
стемы отопления — на 87. 

ЗОНЫ РИСКА
По информации Минэ-

нерго РК, в этом году 
четыре объекта входят в 
зону риска по подготовке к 
зиме: ТОО «МАЭК» (Ман-
гыстау) необходимо при-
нять меры по соблюдению 
сроков ремонта турбины 
№  4 ТЭЦ-1 и турбины № 
8 ТЭЦ-2. Затем ТЭЦ-2 АО 
«Qarmet», где срок завер-
шения ремонта котла № 1 
обозначен до 30 ноября. 
На ГРЭС-1 в Темиртау 
необходимо завершить ре-
монт котла № 10 до 30 но-
ября. На Кентауской ТЭЦ 
необходимо завершить ре-
конструкцию котлов № 8, 
9, 10, 11 до 15 сентября. 
Запаздывают комму-

нальщики и с ремонтом 
сетей. По информации 
Премьер-министра, из за-
планированных 546 кило-
метров сетей теплоснабже-
ния фактически проложено 
354 километра труб. В 
Шымкенте, области Абай, 
Атырауской, Костанайской 

нагрузка на семью состав-
ляет от 5 до 12 тонн в 
зимнее время. В южных 
областях около двух тонн, 
но из-за плотности населе-
ния общие потребности в 
угле соразмерны с севе-
ром, отмечают эксперты.
При этом слабая подго-

товительная работа по за-
готовке угля отмечается в 
пяти областях — Абайской, 
Кызылординской, Кара-
гандинской, Акмолинской, 
Восточно-Казахстанской  
и Астане. Жителей Кара-
гандинской области просят 
запасаться углем заранее 
и не создавать ажиотаж в 
сезон холодов. На 24 ав-
густа при потребности ре-
гиона на отопительный се-
зон в 1 миллион 147 тысяч 
тонн угля запас составлял 
чуть более 25 процентов.
Немногим более 13 про-

центов населения страны 
и соцобъектов обеспечены 
углем. Министерство про-
мышленности и строитель-
ства призывают население 
не ждать холодов, а побес-
покоиться заранее. Впро-
чем, подобная ситуация 
повторяется ежегодно.

ДОЛГИ ЭНЕРГЕТИКОВ
По информации Ми-

нистра энергетики Ал-
масадама Саткалиева, 
задолженность энергопро-
изводящих предприятий 
перед «КазТрансГаз-Ай-
мак» составляет 17,9 
миллиарда тенге, ТОО 
«Богатырь Комир» — 4,3 
миллиарда. Почти 94 про-
цента задолженности перед 
«КазТрансГаз-Аймак» при-
ходится на три предприя-
тия: ТОО «МАЭК» — 13 
миллиардов, ТОО «Актобе 
ТЭЦ» — 2,4 миллиарда 
тенге и АО «Таразэнерго-
центр» — 1,2 миллиарда 
тенге.
Также 94 процента за-

долженности перед горня-
ками приходится на две 
организации: АО «Павло-
дарэнерго» — 2,4 миллиар-
да и ТОО «Степногорская 
ТЭЦ» — 1,6 миллиарда 
тенге.
Итак, ждем начала ото-

пительного сезона, а вме-
сте с ним «наказания не-
виновных и награждения 
непричастных».   

Фото Талгата Галимова

и Мангистауской областях 
исполнение плана по те-
плосетям составляет менее 
50 процентов. 
Из запланированных к 

ремонту 10 энергобло-
ков уже отремонтированы 
четыре, в ремонте один 
энергоблок.
В плане ремонт 55 кот-

лов. Из них на 29 ремонт-
ные работы еще идут. Из 
45 турбин отремонтирова-
ны лишь 16. По мнению 
Министра промышленности 
и строительства Каната 
Шарлапаева, денег на ре-
монт и замену теплосетей 
выделено достаточно — 
92,5 миллиарда тенге на 
163 километра теплосетей 
по 63 проектам. Один кило-
метр теплосетей в среднем 
обходится бюджету около 
570 миллионов тенге.

УГОЛЬНАЯ «СТРАДА»
На сегодня только два 

региона Казахстана, Аты-
рауская и Мангистауская 
области, практически не 
пользуются углем, в основ-
ном газом. Углем продол-
жают отапливаться север-
ные регионы, где пиковая 

МАРИНА ПОПОВА

То есть это решение о 
запрете может быть приня-
то вроде как только после 
получения согласия всех 
заинтересованных сторон, 
включая отраслевые ми-
нистерства и центральные 
государственные органы. 
Однако, по мнению анали-
тиков Социалистической 
партии Казахстана, «запрет 
на поставки российского 
сахара приведет к дефициту 
и резкому росту цен на эту 
продукцию внутри страны, 
а также на все виды пище-
вых продуктов». 

Между тем Ербол Тасжу-
реков сообщил, что «в Ка-
захстане функционируют 
четыре сахарных завода, 
один из которых специали-
зируется на переработке са-
харного тростника». Но, по 
его словам, российские по-
ставщики предлагают сахар 
по более низкой цене, что 
«создает неблагоприятные 
условия для отечественных 
производителей». 

— Ввоз дешевого импорт-
ного сахара подрывает кон-
курентоспособность наших 
заводов, которые исполь-
зуют в производстве мест-
ное сырье. Мы стремимся 
обеспечить справедливые 
условия для казахстанских 
производителей и создать 
механизмы, которые позво-
лят им конкурировать на 
равных с импортерами, — 
подчеркнул вице-министр 
МСХ РК. 

С одной стороны, запрет 

Несладкая дилемма 

Казахстан рассматривает возможность запрета 
ввоза российского сахара автотранспортом. Об этом 
заявил вице-министр сельского хозяйства РК Ербол 
Тасжуреков, отметив, что «вопрос находится в ста-
дии изучения межведомственной комиссией»

Разбор полетов в Правительстве прошел по 
ежегодной схеме. Между тем на календа-
ре уже последние летние дни, и, несмотря 
на все еще ласковое солнце, казахстанцы с 
тревогой посматривают на раскопки в своих 
городах. В северных регионах отопление в 
зависимости от температуры иногда запуска-
ют и в сентябре, а многие траншеи до сих 
пор раскопаны 

на ввоз российского саха-
ра автотранспортом может 
стать непростым испытани-
ем для логистики, что при-
ведет к росту цен на сахар 
в Казахстане. С другой — 
власти полагают, что этот 
шаг «необходим для защиты 
национальной экономики и 
поддержки отечественного 
производства».

И если решение о запре-
те ввоза сахара на терри-
торию Казахстана все же 
будет принято, то пред-
стоит задуматься об аль-
тернативных источниках 
импорта сахара, чтобы обе-
спечить какую-никакую, 
но стабильность поставок. 
Потому как частные казах-
станские сахарные заводы 
явно неспособны нарастить 
производство и однозначно 
заполнить образовавший-
ся дефицит на внутреннем 
рынке.

— Реальная проблема за-
ключается в том, что в Ка-
захстане уже давно уничто-
жена своя сырьевая база по 
производству в массовых 
объемах сахарной свеклы, 
и ее завозят из-за рубежа, а 
некоторые предприятия во-
обще переориентировались 
на переработку сахарной 
свеклы. Соответственно, 
повышение стоимости сы-
рья и сахарной свеклы ве-
дет к росту себестоимости 
«отечественного» сахара, 
который оказывается некон-
курентоспособным перед 
российской продукцией. И 

получается, что это будет за-
щита не собственного рын-
ка и отечественных произ-
водителей, а лоббирование 
бизнес-интересов сахарных 
магнатов, уничтоживших 
технологические цепочки 
производства сахара в стра-
не и создавших зависимость 
Казахстана от поставок сы-
рья из-за рубежа, — отмеча-
ют эксперты СПК. 

Своим мнением о сло-
жившейся ситуации с «НП» 
поделился экономист Марат 
Абдурахманов. 

— У нас сахар, который 
шел из России, тростни-
ковый. Это банально ре-
экспорт из Бразилии. Его 
российские трейдеры по-
купали по 46 центов, пере-
продавая в Казахстан уже 
по 80. Вот и вся арифме-
тика. При этом наше пра-
вительство говорит, что 
дескать давайте поддержим 
отечественных производи-
телей сахара и запретим 
ввоз, чтобы казахстанские 
сахарные заводы могли 

иметь хоть какую-то мар-
жу. Но с тростниковым 
сахаром поддерживать 
конкуренцию тяжело. И 
если ограничение на ввоз 
все-таки будет продлено, то 
оно в данном случае будет 
правильным. Ведь факти-
чески к нам поступал сахар 
не российского производ-
ства, а, повторю, реэкспорт. 
Кстати, сегодня цена на 
сахар в Алматы уже подня-
лась до одного доллара за 
килограмм. И это говорит 
о том, что, скорее всего, за-
прет на ввоз будет принят 
снова. Также все понимают, 
что наступающей осенью 
цена на сахар поднимется 
еще. Напомню, что макси-
мальные расценки на этот 
продукт у нас уже были 
в пределах 2,25 доллара. 
Сейчас они тоже вырастут, 
думаю, до 1,2-1,5 доллара 
минимум, — подчеркнул 
Марат Абдурахманов. 

Ольга Шишанова  
Астана
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Изначально, следуя про-
токолу, оба президента 
провели переговоры в уз-
ком кругу. При этом Ка-
сым-Жомарт Токаев под-
черкнул: «Мы являемся 
надежными союзниками. 
Мы ценим отношение Тад-
жикистана к Казахстану. 
Но останавливаться на 
полпути нельзя, мы должны 
двигаться вперед. Поэтому 
задача данного визита — 
придать самый серьезный 
импульс развитию нашего 
сотрудничества».
В ответ Эмомали Рах-

мон, который принял вы-
сокого гостя с поистине 
восточной роскошью и ува-
жением, заявил, что «готов 
обсудить состояние и пер-
спективы сотрудничества 
обеих стран, а также меж-
дународные и региональ-
ные вопросы».
Таким образом, в ходе пер-

воначальных переговоров 
были рассмотрены направ-
ления торгово-экономиче-
ского, транзитно-транспорт-
ного, энергетического, 
культурно-гуманитарного 
сотрудничества, а также 
взаимодействия в сферах 
цифровизации, сельского хо-
зяйства и водных ресурсов. 
То есть спектр обсуждений 
оказался весьма широк. 
После чего Касым-Жо-

март Токаев и Эмомали 
Рахмон заслушали отчет 
о сотрудничестве в раз-
витии электронного прави-
тельства. Речь шла о том, 
что в текущем году специ-
алисты двух стран успеш-
но развернули ключевые 
компоненты систем Единой 
платформы интернет-ресур-
сов (ЕПИР) и Smart Bridge 
на серверах Таджикистана. 
Плюс были упомянуты воз-
можности использования 
технологий искусственного 
интеллекта для улучшения 
доступности и эффективно-
сти государственных услуг. 
Предполагается, что это 
направление может стать 

одним из самых перспек-
тивных в сотрудничестве 
между обеими странами.
Расширенный формат 

переговоров состоялся с 
участием членов офици-
альных делегаций. Причем 
Касым-Жомарт Токаев 
подчеркнул, что «главной 
целью его государственно-
го визита в Таджикистан 
является достижение об-
щей цели по выводу казах-
станско-таджикистанских 
отношений дружбы и вза-
имной поддержки на каче-
ственно новый уровень». В 
этом контексте он обратил 
внимание на особую зна-
чимость подписываемого 
Договора о союзнических 
отношениях между Казах-
станом и Таджикистаном. 
— Этот исторический до-

кумент открывает для нас 
новые горизонты, закла-
дывает основу для даль-
нейшего расширения мно-
гогранных связей. Наши 
совместные усилия по 
укреплению союзнических 

отношений способствуют 
обеспечению устойчивого 
роста и стабильности во 
всем Центрально-Азиат-
ском регионе, — отметил 
лидер Казахстана. При этом 
он констатировал весьма 
успешное развитие казах-
станско-таджикистанского 
сотрудничества по всем 

ключевым направлениям, 
которые были достигнуты 
в ходе предыдущей встре-
чи, что прошла в Акорде в 
начале июля текущего года.  
Кроме того, Президент 

РК поблагодарил принима-
ющую сторону за содей-

ствие в проведении Дней 
культуры Казахстана, от-
метив установку бюста ка-
захского поэта и философа 
Абая Кунанбаева в цен-
тре Душанбе. По словам 
главы государства, «такие 
мероприятия обогащают 
сокровищницу общих ду-
ховно-культурных ценно-

ОЛЬГА ШИШАНОВА

Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев 
побывал с государственным визитом в Тад-
жикистане. В аэропорту Душанбе его встре-
тил глава Таджикистана Эмомали Рахмон. На 
официальной церемонии в честь прибытия 
высокого гостя был произведен 21 артилле-
рийский залп

стей». К слову, нынешний 
визит Касым-Жомарта То-
каева сопровождался сери-
ей подобных мероприятий. 
Помимо Дней культуры 
Казахстана были проведе-
ны Дни казахского кино 
и мероприятия с участи-
ем интеллигенции, ученых, 
женщин, молодежи и пред-
принимателей обеих стран. 
Любопытно, что также рас-
сматривались возможности 
расширения взаимовыгод-
ного партнерства в сферах 
цифровизации, образова-
ния и даже применения 
космических технологий. 
По итогам переговоров 

Касым-Жомарт Токаев и 
Эмомали Рахмон подпи-
сали, как уже говорилось, 
Договор о союзнических 
отношениях между Казах-
станом и Таджикистаном. 
Кроме того, в рамках госу-
дарственного визита было 
подписано 14 меморан-
думов и одна программа 
сотрудничества в сфере 
физической культуры и 
спорта до 2027 года. 
После чего Касым-Жо-

март Токаев отметил, что 
«межгосударственные свя-

зи Казахстана и Таджики-
стана выходят на уровень 
союзнического взаимодей-
ствия, где особое внима-
ние уделено вопросам дву-
сторонней торговли, а за 
последние пять лет еже-
годный объем товарообо-
рота между обеими стра-
нами вырос более чем в 
два раза, превысив один 
миллиард долларов». Так-
же добавил, что «страны 
обладают огромным по-
тенциалом для дальнейше-
го наращивания взаимной 
торговли». 
Например, Астана готова 

увеличить поставки в Тад-
жикистан на сумму почти 
200 миллионов долларов 
по 85 различным товарным 
позициям. Да и таджикская 
сторона обладает серьез-
ными резервами для нара-
щивания своего экспорта в 
Казахстан.
— Мы намерены в пер-

спективе довести объе-
мы взаимной торговли до 
двух миллиардов долларов. 
Серьезный задел для уве-
личения двустороннего то-
варооборота есть в агро-
промышленном секторе. По 

итогам шести месяцев те-
кущего года поставки сель-
хозпродукции между наши-
ми странами выросли на 12 
процентов, составив почти 
300 миллионов долларов, — 
подчеркнул Президент РК. 
Кроме того, по его сло-

вам, обе стороны услови-
лись рассмотреть возмож-
ности создания совместных 
предприятий по мукомоль-
ному производству, выпу-
ску кондитерских изделий, 
растительного масла, пере-
работке животноводческой 
продукции.
Второй день визита Пре-

зидента Казахстана прошел 
под эгидой встреч с пред-
седателем Маджлиси на-
мояндагон Маджлиси Оли 
Таджикистана Махмадтои-
ром Зокирзодой. Также Ка-
сым-Жомарт Токаев провел 
встречу с Премьер-мини-
стром Таджикистана Кохи-
ром Расулзодой. 
В заключение президен-

ты Казахстана и Таджи-
кистана посетили выстав-
ку сельскохозяйственной 
продукции и национальных 
блюд. 

Астана 

ЗАЧЕМ ПРЕЗИДЕНТ КАЗАХСТАНА ПРИЕЗЖАЛ В ТАДЖИКИСТАН 

Международное обозрение

УГРОЗА ТРЕТЬЕЙ 
МИРОВОЙ. 
ОШИБКА 

ОСНОВАТЕЛЯ TELEGRAM. 
ПРИГОВОР ЭКС-ПОСЛУ 
УКРАИНЫ

Дональд Трамп прокомментировал втор-
жение ВСУ на территорию России. В чем 
ошибка основателя мессенджера Telegram 
Павла Дурова. Оглашен приговор экс-послу 
Украины в Казахстане 

Кандидат на пост президента США от Респу-
бликанской партии Дональд Трамп предупредил 
об угрозе начала Третьей мировой войны из-за 
вторжения ВСУ на территорию Курской области. 
«Посмотрите, что происходит на Украине, — ци-
тирует слова Трампа газета The Independent. — 
Они ринулись в Россию. Будет Третья мировая во-
йна». Республиканец считает, что атака Украины 
на российский регион демонстрирует, что новая 
мировая война ближе, чем когда-либо.

До этого Трамп напоминал, что российская 
армия обладает богатым историческим опытом 
боевых действий в зимних условиях. «Россия 
отлично воюет зимой, — напомнил Трамп, имея 
в виду советскую Красную и еще царскую Рус-
скую армии. — Они победили Германию, они 
победили Наполеона. Они — мощная военная 
сила, а Украина — нет. Просто мы выделяем 
Украине много денег».

Широкий международный резонанс вызвало 
задержание в парижском аэропорту Ле-Бурже 
основателя Telegram 39-летнего миллиардера 
Павла Дурова. Он прилетел в столицу Франции 
из Баку на частном самолете вместе с 24-летней 
спутницей Юлией Вавиловой, называющей себя 
криптокоучем и сопровождавшей бизнесмена в 
последних поездках, в том числе в Казахстан. С 
ней Дуров якобы намеревался пробыть в Париже 
всего несколько часов ради ужина в ресторане. 

По информации СМИ, за 20 минут до посадки 
самолет Дурова резко поменял курс над фран-
цузским городом Реймс, но вернулся в прежний 
воздушный коридор по требованию из аэропорта 
назначения. Сразу после приземления в Ле-Бурже 
Дуров был задержан согласно ордеру по подозре-
нию в 12 преступлениях, в том числе в наркобиз-
несе, вербовке в террористы и распространении 
детской порнографии в Telegram. По этим деяни-
ям ему грозит до 20 лет лишения свободы.

Более вероятными, считает большинство на-
блюдателей, являются уже отвергнутые Прези-
дентом Франции Эммануэлем Макроном поли-
тические мотивы. В настоящее время Telegram 
является практически единственным каналом, 
через который население Запада может из пер-
вых уст узнать мнение россиян и позицию РФ 
во внешней политике, включая СВО на Украи-
не. Удушение Telegram на руку коллективному 
Западу в непрерывно идущей информационной 
войне. Среди мотивов могут быть и бизнес-ин-
тересы конкурентов Telegram (Google и иже с 
ним), которые не прочь отжать у него без мало-
го миллиардную аудиторию.

Как в России, из которой Дуров эмигрировал 10 
лет назад, так и на Западе основатель Telegram от-
казывался сотрудничать со спецслужбами для до-
ступа к переписке в мессенджере и его цензуры. 
По сообщению The Wall Street Journal, в 2017 году 
Макрон на очной встрече с Дуровым предлагал 
перевести штаб-квартиру Telegram (она в Дубае) 
в Париж, но бизнесмен отказался. 

Реакция на его задержание последовала от це-
лого ряда публичных персон из многих стран, 
в том числе из Казахстана. «Команда Telegram 
всегда демонстрировала готовность к сотрудни-
честву ради обеспечения безопасности граждан, 
при этом оставаясь верной своим принципам 
защиты конфиденциальности и свободы слова, 
— цитирует Министра цифрового развития РК 
Жаслана Мадиева со ссылкой на его страницу 
в Facebook информагентство El.kz. — В Казах-
стане Telegram — самый популярный мессен-
джер, которым пользуется более 12 миллионов 
человек, что подчеркивает его значимость для на-
шего общества. Мы понимаем важность сохра-
нения баланса между безопасностью и свободой 
в цифровом пространстве и готовы продолжать 
конструктивное сотрудничество с Telegram». Под-
держку Дурову также выразил Союз журналистов 
Казахстана.

«Это доказательство того, что нейтралитет 
во время тотальной мировой войны соблюсти 
не получится ни у кого, — прокомментировал 
в Telegram арест Дурова российский философ 
и историк Александр Дугин. — Есть два непри-
миримых ополчившихся друг на друга мира. 
Мы и они. А между нами пропасть». Философ 
также предполагает, что Дуров летал в Азер-
байджан для встречи с находившимся там с ви-
зитом Владимиром Путиным, но она не состоя-
лась. Возможно, миллиардер хотел договориться 
о возвращении на родину, но недооценил си-
туацию и улетел во Францию, в чем и состоит 
ошибка имеющего минимум четыре гражданства 
Дурова, привыкшего считать себя «гражданином 
мира». «Запад его тут же прихлопнул», — резю-
мировал Дугин. 

Басманный суд Москвы приговорил к шести 
годам колонии заочно бывшего посла Украины 
в Казахстане Петра Врублевского, передало РИА 
Новости. Его осудили за публичное возбуждение 
ненависти и вражды по признакам националь-
ности и языка с угрозой применения насилия. 
В августе 2022 года посол Украины в Казахстане 
в интервью призывал убивать русских. Видеоза-
пись была размещена в свободном доступе в ин-
тернете. Врублевский скрылся от следствия и был 
объявлен в международный розыск. Казахстан 
признал его на своей территории нежелательной 
персоной. Украина отозвала Врублевского и наз- 
начила нового посла.

Геннадий Андреев  

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

АТОМНОЕ ОЗЕРО
В числе важных зару-

бежных участников этой 
конференции был и не ме-
нее значимый гость Карип-
бек Куюков. Он является 
не только активистом меж-
дународного антиядерного 
движения, но и уникаль-
ным художником, который 
рисует свои картины при 
помощи губ и ног, потому 
что родился без рук.

Казахстанцы хорошо зна-
ют его историю. Родился 
Карипбек в 1968 году в ма-
леньком селе Егиндыбулак, 
которое находилось в ста 
километрах от ядерного Се-
мипалатинского полигона, 
где за 40 лет было испытано 
почти 500 подземных и на-
земных атомных бомб.

Его выступления, рас-
сказы о трагедии казах-
станского народа из-за 
ядерных испытаний на 
различных форумах по 
аналогичной тематике по 
всему миру всегда самые 
впечатляющие и сильные 
по эмоциональному воз-
действию. На встрече на 
этой неделе в Астане он 

Надежды на безопасный мир

поведал присутствующим 
об одном эпизоде.

«Мой отец часто брал 
меня с собой в рейсы в город 
Семей, и мы ехали по доро-
ге, которая пролегала через 
территорию Семипалатин-
ского ядерного полигона. 
Тогда, проезжая по степи, я 
часто видел такую картину: 
молодые солдаты, спасаясь 
от жары, купались в озере, 
которое появилось на месте 
огромной воронки после 
очередного взрыва атомной 
бомбы и которую заполни-
ли новые воды. Местные 
жители называли это ме-

сто «атомным озером». Что 
впоследствии стало с этими 
ничего не подозревающими 
ребятами, трудно предполо-
жить», — рассказал Карип-
бек Куюков.

Художник призвал участ-
ников конференции со-
браться снова вместе, чтобы 
остановить и предотвратить 
мир от новой опасности, ко-
торую несут вспыхнувшие 
в последние годы войны в 
разных частях мира.

После его слов Высокий 
представитель Генерально-
го секретаря ООН Изуми 
Накамицу заявила: «Любая 

риторика о потенциальном 
использовании ядерного 
оружия недопустима!».

НОВЫЕ 
ИНИЦИАТИВЫ 
КАЗАХСТАНА
По словам первого за-

местителя Министра ино-
странных дел Ахана Рах-
метуллина, Казахстан с 
прошлого года предлагает 
своим единомышленни-
кам в мире принять новую 
резолюцию «О помощи 
жертвам и восстановлении 
окружающей среды в госу-
дарствах-членах, постра-

ИЗУМИ НАКАМИЦУ: “ЛЮБАЯ РИТОРИКА О ПОТЕНЦИАЛЬНОМ ПРИМЕНЕНИИ ЯДЕРНОГО ОРУЖИЯ 
НЕДОПУСТИМА”

30 лет назад Казахстан присоединился к 
Договору о нераспространении ядерного 
оружия (ДНЯО) после закрытия Семипа-
латинского ядерного полигона и отказа 
от советского ядерного наследия на сво-
ей территории. Движение гражданского 
общества, известное как «Невада-Семи-
палатинск», сыграло важную роль в при-
нятии таких решений и формировании 
нашей твердой приверженности ядерно-
му разоружению. Действия Казахстана 
привели к принятию Договора о всеобъ-
емлющем запрещении ядерных испыта-
ний (ДВЗЯИ) и к решению Генеральной 
Ассамблеи ООН о провозглашении 29 
августа Международным днем действий 
против ядерных испытаний.
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давших от применения или 
испытания ядерного ору-
жия». Речь идет о создании 
Международного трасто-
вого фонда для оказания 
помощи и восстановления 
окружающей среды людям 
и территориям, пострадав-
шим от ядерных испытаний.

В следующем году Казах-
стан будет председатель-
ствовать на третьем совеща-
нии государств-участников 
Договора о запрещении 
ядерного оружия, где наме-

рен и далее продвигать свои 
новые инициативы.

Кульпаш Конырова
Астана

Фото автора
 Картины казахстанского 

художника, активиста дви-
жения за безъядерный мир 
Карипбека Куюкова пора-
жают своей правдивостью 
изображения опасности 
радиации в случае использо-
вания ядерного оружия

Выставка состоялась в 
холле МИД РК.
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о ДЕНЬГИ С НЕБА
ловиях. В год выпадает око-
ло 600 миллиметров осад-
ков, и благодаря хорошему 
уклону города удается очень 
быстро отводить стоки. Но 
сейчас город сильно вырос, 
а вместе с ним увеличилась 
и площадь водосбора. В пи-
ковые моменты, как прави-
ло, это два-три часа, объем 
стоков начинает превышать 
мощность той системы, ко-
торая есть сейчас.
Второй момент, который 

я считаю опасным и силь-
но социализированным, — 
повсеместное применение 
термина «арык». Если по-
смотреть в толковый сло-
варь, то там говорится, что 
арык — это гидротехниче-
ское сооружение в виде 
небольшого оросительного 
канала. То есть главная 
его задача заключается в 
том, чтобы подводить воду, 
а не отводить ее.
Еще когда проектирова-

лось Верненское военное 
укрепление, были заложе-
ны арыки, расположенные 
перпендикулярно основно-
му каналу, текшему сверху 
вниз. Они предназначались 
для подачи воды в огоро-
ды. Уже позже, в период 
Советского Союза, когда 
город начал разрастаться, 
арычную систему начали 
приспосабливать для отво-
да дождевых стоков — так 
исторически сложилось.
Когда мы впервые пере-

шли от квартальной систе-
мы застройки к микрорай-

онной, внутри этих самых 
микрорайонов арыки уже 
не показывали такую эф-
фективность.
Практика строительства 

арычной системы сохра-
няется и сегодня, но в 
большинстве своем толь-
ко вдоль дорог. То есть 
сейчас лотки вдоль дорог 
рассчитаны на отвод воды 
именно с дорожного полот-
на, а не со всего квартала, 
как считают многие.
То, что делается сейчас, 

это не система, в которой 
учтены все факторы. Сей-
час задача архитектора, 
который занимается проек-
тированием дороги, сделать 
так, чтобы высота водяно-
го столба на полотне не 
превышала два сантиметра 
— если в расчеты брать 
конкретный участок, та же 
дорога спокойно пройдет 
экспертизу. По факту мы 
видим реки.
— Но ведь и с этих ары-

ков вода должна куда-то 
уходить, а не упираться в 
тупик.
— Да, эта проблема 

имеет место быть, ведь в 
Советском Союзе мы жили 

В гостях у «НП» специа-
лист в сфере инженерного 
строительства, коммуналь-
ного снабжения и водоот-
ведения Марат Балгереев. 
Как говорит сам эксперт, 
он работал практически во 
всех сферах, которые так 
или иначе связаны с темой 
«гидро». За плечами Бал-
гереева Гидромелиоратив-
ный строительный институт, 
до развала Союза он рабо-
тал в КазНИИ энергетики, 
после чего попал в архи-
тектурную среду. Трудился 
в Мастерской архитектуры 
и дизайна Алматы, где за-
нимался инженерной защи-
той города. После работал 
в городском управлении 
экологии Алматы, а также 
в НИПИ «Астанагенплан» 
(научно-исследовательский 
и проектный институт).
Тема интервью — подтоп- 

ление дорог и то, что с 
этим делать, — для мно-
гих алматинцев является 
настоящей напастью, ведь 
порой даже после неболь-
шого дождя передвигаться 
по городу, не промочив 
ноги по колено, становит-
ся крайне сложно. Такие 
прогулки приводят к про-
студным заболеваниям 
со всеми вытекающими 
последствиями. Арычная 
сеть явно не справляет-
ся, однако у чиновников 
на это совершенно другой 
взгляд.
— Я участвовал в подго-

товке актуального генплана 
Алматы, — начал диалог 
Балгереев. — В частности, 
на этапе обсуждения, где 
я представлял обществен-
ность и увидел, что эта 
тема вновь осталась за 
пределами конструктивных 
решений.
— То есть в новом ген-

плане проблематика зато-
пленных улиц не рассма-
тривалась как таковая?
— Не совсем. Конечно, 

были «специалисты», кото-
рые считали, что этот во-
прос будет решен с помо-
щью арыков. Увы, здесь я 
не вижу решения, и под-
тверждение тому — регу-
лярные подтопления.
Еще на рубеже 90-х был 

создан ГПИ «Алматыген-
план», в задачи которо-
го входило создание ком-
плексных решений. Работая 
в нем, мы создали проект, 
который так и назывался 
«Комплексная схема дож-
девой канализации горо-
да Алматы». Мы работу 
практически закончили, но, 
к сожалению, Советский 
Союз развалился, и все 
осталось исключительно на 
бумаге. Находясь на раз-
ных должностях, я нашел 
механизм, который в ры-
ночной экономике называ-
ется концессия.
Сейчас же складывается 

не самая приятная карти-
на. Жители города требу-
ют от администрации дей-

ствий: «Я заплатил налоги 
— они обязаны принимать 
меры». Акиматы слышат 
эту критику и, если мож-
но так сказать, реагируют. 
Если быть более точным, 
то там думают в сторону 
того, как снять проблему. 
Повторюсь, не решить, а 
именно снять.
Решение, которое они 

нашли, лично для меня 
оказалось одновремен-
но предельно простым, но 
шокирующим. Сейчас про-
блемы, связанные с под-
топлением дорог, относят 
к юрисдикции ЧС. Соот-
ветственно, эта тема фи-
нансируется через МЧС, 
куда выделяются деньги на 
ликвидацию (!) последствий 
происшествия. Это закуп 
песка, мотопомп и так да-
лее.
То есть средства уходят 

не на устранение причин, 
которые приводят к подто-
плениям (оно и понятно, 
ведь не будут же спасатели 
заниматься прокладкой но-
вых арыков. – Прим. ред.), 

а на борьбу с последствия-
ми подтоплений. Чиновники 
же здесь как бы выходят 
чистыми. Когда приходит 
большая вода, городские 
управленцы всегда мо-
гут отчитаться: «Откачали 
столько-то воды, извлекли 
столько-то машин — стихию 
побороли». Имитация бур-
ной деятельности налицо. 
— Как вы отметили, 

работа ЧС — это уже 
следствие. В чем кроют-
ся причины, ведь раньше 
была рабочая система 
арыков, при которой не 
было таких проблем…
— Вы ошибаетесь. Я счи-

таю, что в корне неправиль-
но сопоставлять «было» и 
«стало». Подтопления были 
и раньше. Примерно в 1975 
году был хороший ливень, 
в результате которого по 
улице Саина образовался 
поток, который приподнял и 
понес «Запорожец». (Мы не 
нашли подтверждения этому 
казусу, но поверим автору 
на слово. – Прим. ред.) У 
нас есть система дождевой 
канализации, и важно отме-
тить, что Алматы находится 
в крайне благоприятных ус-
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“КАРАВАН ИНФО” 
ВЫХОДИТ НА 
КАЗАХСТАНСКИЙ 
РЫНОК

В Алматы 26 августа состоялось знамена-
тельное событие — торжественное открытие 
корреспондентского пункта информационного 
агентства «Караван Инфо». Это событие со-
брало представителей различных сфер обще-
ственной жизни: политиков, ученых, журнали-
стов, блогеров и общественных деятелей

В своих выступлениях почетные гости подчеркну-
ли важность появления нового независимого инфор-
мационного агентства в Казахстане. Генеральный 
консул Российской Федерации в Алматы Дмитрий 
Тураев отметил, что открытие представительства 
«Караван Инфо» в Алматы заполнило важный про-
бел в информационном пространстве региона:

— Безусловно, мы приветствуем появление нового 
информагентства, оперирующего на пространстве 
СНГ. Приятно, что «Караван Инфо», занявший эту 
нишу, уже успел завоевать внимание аудитории, не-
смотря на свой молодой возраст. Конечно, в мозаике 
присутствия агентства не хватало одного важного 
элемента, без которого картина была бы неполной, 
— южной столицы Казахстана, одного из главных 
городов Центральной Азии Алматы. Мы очень рады, 
что сегодня этот пробел был заполнен.

Генеральный консул Республики Таджикистан в 
городе Алматы Равшан Бобохонзода связал это со-
бытие с укреплением сотрудничества между Казах-
станом и Таджикистаном: «Хотел бы отметить, что 
на днях состоялся государственный визит Президен-
та РК в Республику Таджикистан, в рамках которого 
был подписан исторический документ — документ о 
союзнических отношениях. Желаю «Караван Инфо» 
профессиональных успехов и удачи!».

Вице-президент Международной академии наук 
Евразии Владимир Федорович Грищенко, а также 
представители научных кругов Казахстана выразили 
надежду на плодотворное сотрудничество с «Кара-
ван Инфо» в освещении научных достижений и ак-
туальных вопросов развития страны.

В ходе мероприятия обсудили перспективы раз-
вития журналистики в Казахстане, вопросы взаимо-
действия СМИ с государственными органами и об-
щественными организациями. Участники отметили 
важность объективной и независимой журналистики 
для развития демократического общества.

Открытие представительства «Караван Инфо» 
в Алматы — это не просто расширение географи-
ческого присутствия агентства, это свидетельство 
растущей роли Казахстана в информационном про-
странстве Центральной Азии. Агентство планирует 
активно освещать события в Казахстане, предостав-
лять своим читателям актуальную и достоверную 
информацию о происходящем в стране.

Стремясь стать ведущим источником информации, 
агентство ставит перед собой амбициозные цели: 
обеспечить объективное, оперативное и всесторон-
нее освещение событий как в стране, так и в Цен-
тральной Азии, способствовать укреплению доверия 
к СМИ и формированию информационно-грамотно-
го общества.

Наиль Мивтохотдинов
Фото ИА «Караван Инфо»

в плановой экономике, и 
все структуры были тесно 
связаны между собой, дей-
ствовали сообща. Сейчас 
рыночная экономика, в ко-
торой все эти подразделе-
ния и ведомства действу-
ют разрозненно. Приведу 
пример.
Есть такое понятие, как 

«границы проектирования», 
за пределы которого проек-
тировщик не имеет права 
выходить. То есть, когда он 
проектирует сооружение, 
вышележащие и нижележа-
щие сооружения не рассма-
тривает, занимаясь отво-
дом воды только на своем 
участке. Да, казалось бы, 
у нас есть генплан, но и 
тут много нюансов. Дело 
в том, что, когда проекти-
руется генплан, делаются 
лишь абстрактные наброски 
системы сбора и отвода 
дождевой воды, а деталь-
ная проработка предусмо-
трена уже на следующем 
этапе — отраслевых схе-
мах. Но и на этом этапе 
не вносится конкретика со 
ссылкой на следующий этап 
— рабочий проект, где так-
же ничего не просчитыва-
ется. А дальше, когда на-
ступает этап ПДП (проект 
детальной планировки), все 
уже делается кусками в 
рамках тех самых границ 
проектирования.
— Получается, что 

ошибка закладывается 
сразу в генплане?
— Нельзя сказать, что 

проблема именно и только 
в генплане. Здесь целый 
ряд проблем — начиная с 
той, что генплан как доку-
мент пришел к нам из Со-
юза, и он совершенно не 
интегрирован в сегодняш-
нюю динамичную экономи-
ку.

— Если опустить тему 
точечной застройки, то 
есть ли пути, которые по-
зволили бы решить эту 
проблему сейчас? Допу-
стим, будем считать, что 
нулевая точка отсчета — 
город Алматы в том виде, 
в котором он есть сей-
час.
— Ответ лежит в воз-

ведении закрытой систе-
мы дождевой канализации. 
Она формируется из сбо-
ра через лотки в опреде-
ленный колодец, потом ее 
нужно транспортировать по 
подземному коллектору в 
точку аккумуляции сточных 
вод. Дальше идет очистка, 
после чего сброс в есте-
ственную среду или исполь-
зование в коммерческих 
целях.
Понятно, что организа-

цию поверхностного стока 
должны осуществлять за 
счет застройщика, есте-
ственно, в границах про-
ектирования. Дальше, как 
говорилось выше, вода 
должна попасть в коллек-
тор, которого нет. В теории 
это зона ответственности 
города, соответственно, и 
строить коллектор должен 
он. По факту это очень 
большая финансовая на-
грузка, которую сложно 
уместить даже в бюджет 
такого мегаполиса, как Ал-
маты. Здесь на выручку 
приходит концессия, о ко-
торой я говорил в начале. 
Мы можем отдать систему 
дождевой канализации под 
концессию бизнесу, кото-
рый способен сейчас выде-
лить большие средства.
— Хорошо, а какая тут 

выгода может быть у биз-
неса? На чем зарабаты-
вать и кто будет платить? 
Как говорится, деньги с 

неба не падают. Или это 
не тот случай?
— Не секрет, что быто-

вая канализация является 
прибыльной. Но ее мы не 
отдаем в концессию, по-
скольку она относится к 
градообразующему элемен-
ту. А с дождевой водой это 
сделать можно при условии 
внесения законодательных 
поправок. Как это может 
выглядеть.
Сброс воды с конкретной 

территории в этот самый 
коллектор должен стоить 
определенную сумму де-
нег. Не так давно выхо-
дили новости о том, что 
чиновники предложили 
ввести «налог на дождь». 
(В июне текущего года ру-
ководитель рабочей груп-
пы по аграрным вопросам 
Павел Казанцев в рамках 
рассмотрения проекта Во-
дного кодекса РК поднял 
тему необходимости вво-
да налога «за дождевую 
воду». – Прим. ред.). Вы-
ражение «за дождь» не 
совсем верное, поскольку 
речь о плате за отвод дож-
девой воды. В этом случае 
проект для концессионера 
будет экономически при-
влекательным, ведь поми-
мо этих денег он может 
реализовывать и очищен-
ную воду. Естественно, 
что главным условием 
концессии будет строи-
тельство и обслуживание 
головного коллектора. Дру-
гими словами, проблема 
подтопления города долж-
на решаться не на уровне 
земли путем строительства 
открытых арычных систем, 
а коллекторами под зем-
лей, пропускная способ-
ность которых несопоста-
вимо выше.

Фото Талгата Галимова

РЕШЕНИЕ ПРОБЛЕМЫ ПЕРЕПОЛНЕННЫХ АРЫКОВ И ПОДТОПЛЕНИЯ ГОРОДА ЛЕЖИТ ПОД ЗЕМЛЕЙ

За прошедшее лето мы неоднократно станови-
лись свидетелями того, как кратковременный, 
но сильный дождь может превратить дорогу 
в непроходимую реку, а подземный переход 
— в туннель для дайверов. Можно ли решить 
проблему и навсегда избавиться от подобных 
происшествий или остается только смириться 
и оттачивать навыки плавания? Мы получили 
нестандартное мнение эксперта, который погру-
жен в данную тему с головой

Массмедиа

От редакции

Предложенная концепция имеет право на 
существование, но требует более глубокой и 
детальной проработки. В первую очередь, с 
позиции нагрузки на общество. Ведь суммар-
ный объем налогов, который лежит на пле-
чах казахстанцев, за последнее десятилетие 
увеличился в разы. Чего только стоят ОСМС 
(обязательное социальное медицинское 
страхование) и утилизационный сбор, кото-
рые, как оказалось, положительных резуль-
татов не принесли.

В развитых странах действительно суще-
ствует «налог на дождь». Но далеко не во 
всех, а лишь в некоторых. Что немаловаж-
но, рассчитывается он исходя из количества 
имеющейся у плательщика непроницаемой 
(!) поверхности. К ней относятся крыши, га-
ражи, парковочные места, а также любые 
другие мощеные площади, примыкающие 
к домовладению. То есть бетонировать все 

вокруг дорого, а сохранять зелень выгодно. 
Налог поощряет сокращение непроницаемых 
поверхностей, способствуя созданию более 
здоровой городской среды путем увеличения 
зеленых площадей.

И главное — принять такое ноу-хау мож-
но только в том случае, если сначала будет 
построен коллектор, который действительно 
сможет отводить сточные воды, то есть изба-
вит город от подтоплений, от которых он стра-
дает сейчас. Казанцев же предложил ввести 
налог ради налога — подход, который не ра-
ботает во благо общественности. Ведь тот же 
утильсбор был призван защитить рынок от 
ввоза «автохлама», а в итоге привел к тому, 
что в «автохлам» превратилась большая 
часть машин, на которых сейчас передвига-
ются казахстанцы: средний возраст автомо-
биля за период с 2016 по 2024 год вырос с 12 
до 22 лет. 
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Министерство юстиции начало проработку во-
проса по введению административной ответ-
ственности за нарушение авторских прав 

Как сообщили в ведомстве, законопроект разрабо-
тан в целях введения в Казахстане дополнительных 
правовых инструментов по обеспечению охраны 
и защиты прав интеллектуальной собственности, 
созданию благоприятных условий для ее развития. 
Документ содержит множество важных поправок, 
в том числе введение штрафов за нарушение автор-
ских прав. Отметим, что сегодня за нарушение ав-
торских прав предусмотрена гражданско-правовая и 
уголовная ответственность. 

Кроме этого, проектом закона предусмотрены 
поправки по уточнению прав авторов и иных пра-
вообладателей (по ретрансляции); дополнению 
ограничений прав авторов в целях обеспечения воз-
можности доступа людей с нарушениями зрения к 
обнародованным произведениям; введению уско-
ренной регистрации товарных знаков по заявкам ус-
лугополучателей; увеличению срока подачи возра-
жения против регистрации обозначения в качестве 
товарного знака (с одного до двух месяцев); раз-
граничению деятельности патентных поверенных 
в соответствии с их специализацией; преобразова-
нию аттестационной и апелляционной комиссий в 
комиссию по вопросам деятельности патентных по-
веренных при уполномоченном органе; уточнению 
оснований отказа в регистрации товарных знаков; 
установлению возможности отказа в выдаче патента 
на изобретение на стадии формальной экспертизы.

Минимальное наказание по статье 198 Уголовно-
го кодекса («Нарушение авторских или смежных 
прав») предусматривает наказание в виде штрафа до 
80 МРП (295 360 тенге в 2024 году), максимальное 
наказание — лишение свободы на срок от трех до 
шести лет.

Алексей Мальченко



общество 530 августа 2024 № 35 (2486)www.np.kz

Вера

М
Е
Д

И
Ц

И
Н

А
О

б
р
а
з
о
в
а
н
и
е

ОТОЛЬЮТСЯ ЛИ КОШКЕ 
МЫШКИНЫ СЛЕЗЫ?

ВОССТАТЬ ПРОТИВ 
МИНИСТЕРСТВА
Подобного прецедента 

пока не было в Казахстане. 
Выпускница алматинской 
школы Медина Майсар по-
дала в суд на Министерство 
высшего образования. Она 
предъявила претензии к чи-
новникам, полагая, будто те 
превысили свои полномо-
чия, а также потребовала 
отставки министра. Дело в 
том, что она, как и тысячи 
других выпускников, достой-
но сдавших ЕНТ, не полу-
чила гранта. Набрав 119 из 
140 баллов, на бюджетное 
отделение в вуз по специ-
альности «право» она так 
и не прошла. Объяснение у 
чиновников простое — 20 
процентов всех мест отда-
ны выпускникам из регио-
нов, пострадавших от па-
водков. Получается, одни 
абитуриенты пострадали из-
за других? 
Девушка считает такой 

расклад несправедливым, 
по ее мнению, Министер-
ство образования не имело 
юридического права форми-
ровать квоту для пострадав-
ших регионов за счет дру-
гих абитуриентов.
«Я подала администра-

тивный иск против Мини-
стерства науки и высшего 
образования. Первый в 
череде предстоящих судеб-

ных разбирательств. Я это 
сделала потому, что по-дру-
гому МНиВО РК реагиро-
вать на наши обращения, 
видимо, не будет. Никто из 
госорганов не реагирует 
на нашу проблему и тем 
более не решает ее. Аби-
туриентам, которые лиши-
лись гранта из-за незакон-
ной квоты ЧС, пришлось 
пойти на платное обучение 
либо вовсе не поступать в 
вузы из-за отсутствия воз-
можностей. Говорят, что 
выделят 10 тысяч грантов 
для тех, кто не получил их 
из-за квоты ЧС. Я позво-
нила в колл-центр, который 
МНиВО специально созда-
ло для консультации по 
грантам. Мне сказали, что 
этого нет. Что это не обе-
щанные 10 тысяч грантов. 
Это те же самые гранты 
от акимата и фондов, ко-
торые были обещаны ра-
нее, но которыми может 
воспользоваться лишь ма-
лая часть абитуриентов. И 
грантов не 10 тысяч. Это 
МНиВО назвало эфемер-
ное число, так как вклю-
чило туда гранты будущих 
предполагаемых «отказни-
ков», количество которых 
будет известно только в 
конце сентября», — напи-
сала она в соцсетях.

АДВОКАТ В ПОМОЩЬ
Адвокат алматинской го-

родской коллегии Халила 
Ажигулова поддержала не-
состоявшуюся студентку. 
«К сожалению, министер-

ство все так же не призна-
ет своей ошибки и делает 
вид, что оно якобы имело 
право самовольно вводить 
квоту ЧС в нарушение за-
конодательства. Но у ми-
нистерства не получится 
постоянно игнорировать 
абитуриентов, которые не-
законно были лишены сво-
их заслуженных грантов. 
Нельзя помогать одним 
детям, пострадавшим от 
паводков, ущемляя пра-
ва других детей, которые 
годами усердно занима-
лись, чтобы выиграть свой 
грант на высшее образо-
вание. Нельзя устраивать 
благотворительность за 
чужой счет», — написала 
она на своей странице в 
Facebook.
А еще она отмечает, что 

в школе не учат, как за-
щищать свои права в суде. 
Для этого существует школа 
жизни.
«Более 200 детей, кото-

рые обратились ко мне за 
помощью, теперь вынуж-
денно получают от меня 
профессиональные знания 
по защите своих прав в 
национальных и междуна-
родных органах. Но никто 
не падает духом. Я без-
мерно восхищаюсь наши-
ми детьми и молодежью, 
которые не хотят мириться 
с правовой несправедли-
востью со стороны мини-
стерства», – резюмирова-
ла адвокат.

А ЧТО ЖЕ 
МИНИСТЕРСТВО?
По мнению адвоката и 

заявителей, Саят Нурбек 
прикрылся наводнением, о 
чем и написал на своей 
странице в «Телеграм»: 
«Недавнее наводнение 
стало общим испытанием 
для всей страны. В связи 
с этой ситуацией мы вы-
делили небольшую часть 
образовательных грантов 
для выпускников из по-
страдавших регионов. Все-
го 5112 грантов. Более 20 
тысяч выпускников окон-
чили школу в затопленных 
регионах, из них более 10 
тысяч прошли по общему 
конкурсу наравне с осталь-
ными. Мы приложили все 
усилия, чтобы распределе-
ние было справедливым и 
прозрачным», — заверил 
Министр науки и высшего 
образования, также доба-
вив, что возможность по-
лучить грант еще есть. 

«До трех тысяч абиту-
риентов могут отказаться 
от гранта по разным при-
чинам, и они будут пере-
распределены следующим 
абитуриентам с высокими 
баллами. Гранты местных 
исполнительных органов, то 
есть акиматов. Гранты Ас-
социации KazEnergy. Пять-
сот грантов от Турецкой 
Республики для обучения 
в Международном казах-
ско-турецком университете 
имени Х.А. Ясави. Гранты 
от работодателей. Между-
народный университет ту-
ризма и гостеприимства 
в Туркестане предлагает 
800 целевых грантов. Фонд 
«Қазақстан халқына» выде-
ляет 850 грантов. Гранты 
ректоров, например, уни-
верситет «Туран-Астана» 
предоставляет гранты об-
ладателям знака «Алтын 
белгі». Возможность полу-
чения свободных грантов 
по итогам сессии. Призы-

МАРИНА ПОПОВА
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В этом году более 10 тысяч абитуриентов, 
набравших свыше 100 баллов на ЕНТ, остались 
без грантов. Правозащитница Халида Ажигулова 
сообщила, что накануне один из абитуриен-
тов, лишенных гранта из-за спорной квоты для 
детей из регионов, пострадавших от паводков, 
подал иск против министерства

НАЗАД К ТЕНГРИ! 

ВОПРОСЫ ПРИЗНАНИЯ 
ТЕНГРИАНСТВА 
КАК ОФИЦИАЛЬНОЙ 

      РЕЛИГИИ В КАЗАХСТАНЕ

В последнее время все большее внимание 
общественности привлекает тенгрианство — 
древняя тюркская религия, переживающая 
сегодня свое возрождение. По данным объе-
динения "Тенгри Эль", число последователей 
этого вероучения в Казахстане стремительно 
растет и может превысить миллион человек 
уже в ближайшие годы

В Алматы 23 августа прошла пресс-конференция 
объединения по вопросам официального призна-
ния тенгрианства как религии в Казахстане.

— В последние годы в Казахстане повсемест-
но увеличивается число приверженцев тенгри-
анского вероучения, достигшего статуса госу-
дарственной религии в период возвышения ряда 
древнетюркских каганатов и империй в раннее 
Средневековье. Предполагается, что количество 
граждан, идентифицирующих себя как тенгриан-
цы, достигнет одного миллиона человек, — заявил 
Ерлан Еспенбетов, руководитель "Тенгри Эль".

"Тенгри Эль" активно выступает за официальное 
признание тенгрианства в Казахстане. Согласно 
законодательству, для регистрации религиозной 
организации необходимо собрать более пяти тысяч 
последователей. Хотя пока число членов объеди-
нения не достигает этой цифры, его руководители 
уверены в успехе своей инициативы.

— Казахстан имеет все шансы стать духовным 
центром мирового тенгрианства, — подметил руко-
водитель. Он подчеркнул, что тенгрианство глубо-
ко укоренено в исторической и культурной памяти 
казахского народа и может сыграть важную роль в 
укреплении национальной идентичности.

ЧЕРЕЗ ТЕРНИИ
Несмотря на растущую популярность, тенгриан-

ство часто сталкивается с недопониманием и пред-
рассудками. Представители "Тенгри Эль" активно 
работают над изменением негативного образа тенгри-
анцев, который сложился в общественном сознании.

— Мы хотим показать, что тенгрианцы — это обра-
зованные современные люди, которые не противопо-
ставляют себя другим религиям, а стремятся к меж- 
религиозному диалогу, — подчеркнул Еспенбетов.

Стоит отметить, что вопросы пересмотра рели-
гиозной принадлежности — это мировой тренд. 
Все чаще возникает интерес к так называемым 
языческим практикам.

Неоязычество — это современное религиозное дви-
жение, вдохновленное древними языческими веро-
ваниями. Оно объединяет различные группы людей, 
которые стремятся восстановить и переосмыслить 
дохристианские или доисламские духовные практики 
и мировоззрения. В последние десятилетия наблюда-
ется заметный рост интереса к неоязычеству по всему 
миру — от Европы и Америки до Азии и России.

В Скандинавии, например, особенно популярно 
асатру, которое основывается на мифах древних 
германцев. Асатруисты проводят ритуалы, посвя-
щенные богам нордических мифов: Одину, Тору, 
Бальдру. Они также изучают древнескандинавские 
руны. В Ирландии, Шотландии и Уэльсе возрожда-
ется друидизм. В Азии свой ренессанс переживают 
синтоизм и мудо. В России появляются родноверы, 
они проводят обряды, посвященные славянским 
богам, отмечают языческие праздники и изучают 
древнеславянскую мифологию.

Исследователи отмечают, что причин у воз-
рождения языческих практик множество. Основ-
ными часто называют поиск духовности, нацио-
нальной идентичности, экологическое сознание и 
попытки единения с природой.

Важно отметить, что неоязычество — это не 
просто возрождение древних верований, это дина-
мичное и многообразное движение, которое про-
должает развиваться и адаптироваться к современ-
ным условиям. Неоязычники часто интегрированы 
в общество и вполне способны занимать важные 
должности. Из-за отсутствия свода законов, кото-
рый имеется во всех авраамических религиях, они 
не скованы религиозной моралью, а понятие греха, 
как правило, в языческих культурах размыто.

ЧТО ДАЛЬШЕ?
"Тенгри Эль" планирует продолжить активную 

работу по популяризации тенгрианства и взаимо-
действию с государственными органами. Руко-
водители объединения выразили надежду, что в 
ближайшем будущем тенгрианство получит офи-
циальное признание в Казахстане и займет достой-
ное место в религиозной жизни страны.

По словам представителей объединения, наибо-
лее удачного результата по узакониванию тенгри-
анства достигли их якутские коллеги.

К слову, об адаптации к современным условиям. 
На пресс-конференции у руководителя «Тенгри 
Эль» Ерлана Еспенбетова спросили о гендерном 
равенстве и отношении к представителям сексу-
альных меньшинств в тенгрианстве. 

— Важнейший пункт в тенгрианстве — всеобщее 
равенство. И мужское, и женское начало являются не-
отъемлемой частью жизни. У нас считается, что жен-
щина не только является хранительницей домашнего 
очага, она еще и воин. Что касается ЛГБТ… Сейчас 
это очень актуально, но скажу, как есть: в тенгриан-
стве признают только официальный брак между муж-
чиной и женщиной, — отметил Ерлан Еспенбетов.

Наиль Мивтохотдинов, фото автора

Олимпийские игры, которые не так дав-
но принимал Париж, закончились. Одна-
ко споры в отношении их и всего того, 
что эти игры сопровождало, не утихают 
до сих пор. Не остались в стороне и 
казахстанские эксперты и политологи, 
которые высказали свою точку зрения 
на то, каким образом Олимпийские 
игры-2024 коснулись или отразились на 
Казахстане и казахстанском обществе 

Так, политолог Ислам Кураев выступил в за-
щиту казахстанской сборной. По его мнению, 
«высказывания, что и после Токио-2020… 
Париж-2024 оказался для сборной Казахста-
на провальным, так считают многие», не со-
всем верны (https://t.me/islam_kuraev/2000).

— Давайте посмотрим реальности в глаза. 
Провальной Олимпиада была только для бок-
са, в остальных дисциплинах мы все на том 
же уровне. Как показывает практика, увели-
чение бюджета не ведет к каким-то улучше-
ниям. Имеется системный провал кадровой 
политики, едут худшие, а лучшие остаются за 
бортом, — считает Кураев, параллельно при-
водя доводы и прогнозы на будущие Олим-
пийские игры, которые будет принимать Ка-
лифорния. 

— В сети начали строить планы на Олим-
пиаду в Лос-Анджелесе, но чуда не произой-
дет. Причина? Спортсмен, которому сейчас 
16 лет, не успеет подготовиться, если это не 
суперталант. Вопрос не только в подготовке, 
но и в адаптации, а также закалке чемпион-
ского духа. На мой взгляд, лучше строить 
надежды Олимпийской сборной РК к Олим-
пиаде-2032, — утверждает эксперт.

Тогда как политолог, дипломат с многолет-
ним стажем Данияр Ашимбаев вместо рас-
суждений приводит аналитическую таблицу 
побед казахстанской сборной на Олимпий-
ских играх, проанализировав их с 1994 по 
2024 год. То есть за три десятка лет.  

Также хотелось бы привести высказывание 
депутата Мажилиса Парламента РК Азата 
Перуашева, которым он поделился в своем 
телеграм-канале (https://t.me/peruash/11863). 

— В Алматы уже несколько месяцев 
идет война между акиматом и спортивны-
ми секциями, работающими по программе 
Damubala, где государство финансирует 
тренировки юных атлетов. Чиновники и 
поставщики конфликтуют из-за расхожде-
ний в числе детей и даже из-за их пропи-
ски. Например, проверка выявила, что в 
некоторых секциях занимаются ребята из 
пригорода, живущие в Алматинской обла-
сти. Поэтому руководителей спортзалов 
заставляют вернуть деньги за их трени-

Не все то золото, что блестит
ОЛИМПИЙСКИЕ ПОСЛЕСЛОВИЯ

ровки. Из-за этого организации вынуж-
дены закрывать залы и сворачивать свою 
работу. Не удивлюсь, если завтра им еще 
и хищения начнут вменять. И все это про-
исходит на фоне провала казахстанских 
спортсменов на Олимпиаде в Париже и 
невероятного успеха сборной Узбекиста-
на на соревнованиях по боксу. Пока наши 
чиновники делят детей на своих и чужих, 
соседние страны растят будущих чемпио-
нов, — сетует мажилисмен. И с этим его 
высказыванием трудно не согласиться. 

Ольга Шишанова, Астана 
Фото Министерство туризма и спорта

ваем выпускников, не по-
лучивших гранты, восполь-
зоваться вышеуказанными 
возможностями», — с оп-
тимизмом подытожил ми-
нистр. 
Кстати, по мнению 

экс-министра Асхата Ай-
магамбетова, основная 
часть указанных грантов 
уже распределена.
«По тем грантам, кото-

рые еще будут распреде-
ляться (а их будет не так 
много), существуют стро-
гие правила присуждения. 
Поэтому рассчитывать на 
то, что все, кому не до-
стались гранты, будут ими 
обеспечены при перерас-
пределении, не стоит», — 
неутешительно, но честно 
написал он в соцсетях.
Осталось дожидать-

ся суда и надеяться, что 
он вынесет справедливое   
решение в соответствии с 
законодательством. 

Павлодар

Трагедии, которые случаются в казахстан-
ских клиниках в последнее время, приня-
то списывать на так называемые вра-
чебные инциденты. На этом определении 
обычно и заканчиваются судебные тяжбы 
с медиками, но не в истории, которая 
недавно произошла в Павлодаре

ГОНЯЛИ ПО БОЛЬНИЦАМ 
В марте 2023 года в Павлодаре скончался 

мужчина. Его дочь решила судиться с медиками 
и отсудила у них 5 миллионов тенге за некаче-
ственное оказание медицинской помощи. 

В Верховном суде рассказали, что 16 февраля 
2023-го скорая помощь привезла в горбольницу 
№ 3 56-летнего мужчину. Несмотря на его тяже-
лое состояние, врачи отказали ему в госпитали-
зации. После этого он в период с 17 февраля по 
4 марта обращался в другие медучреждения. Их 
было еще четыре. Там казахстанцу диагности-
ровали сначала бронхит, потом острый панкреа-
тит, затем камни желчного протока с холецисти-
том. Так получилось, что результатов лечение не 
дало, и 12 марта мужчины не стало. 

Вскоре его убитая горем дочь узнала, что сле-
дователи прекратили досудебное расследование 
по факту ненадлежащего выполнения професси-
ональных обязанностей медработниками в связи 
с отсутствием события и правонарушения. Надо 
сказать, что женщина не растерялась и подала 
иск в Павлодарский горсуд о взыскании с ле-
чебных учреждений города 10 миллионов тенге. 
Суд первой инстанции иск не удовлетворил. 

По информации Верховного суда, факт нека-
чественного оказания медпомощи все же уда-
лось подтвердить со второго раза. В ведомстве 
объяснили, что работники медучреждения недо-
оценили степень тяжести заболевания пациента, 
поздно перевели его в реанимацию, что ухудши-
ло его состояние. Суд учел, что ухудшение здо-
ровья пациента произошло вследствие ненадле-
жащего оказания медпомощи. Врачи не провели 
необходимые диагностические и лечебные ме-
роприятия, не было и надлежащего ухода. 

Медработники не смогли представить в суде 
доказательств своей невиновности. Таким обра-
зом, иск казахстанки удовлетворили частично, 
выплатив ей 5 миллионов тенге. 

За всю историю врачебных инцидентов ка-
захстанцы нечасто получали достойную ком-
пенсацию в похожих ситуациях. Еще одним 
наглядным примером такого правосудия можно 
считать случай в Актау, когда лишившаяся ноги 
девушка отсудила у врачей 20 миллионов тенге. 

СРОКИ ДАВНОСТИ
В 2017 году Актауский горсуд вынес при-

говор трем врачам Мангистауской областной 
больницы, которых обвиняли в ненадлежащем 

исполнении профессиональных обязанностей, 
повлекшем причинение вреда здоровью. На 
тот момент 27-летняя Кристина Глембовская 
по заключению судебно-медицинской и неза-
висимой экспертиз лишилась ноги из-за неква-
лифицированной медицинской помощи.

Изначально в больницу ее привело ДТП, 
которое случилось в декабре 2014 года. Как 
потом выяснилось, ампутации конечности 
можно было избежать, если бы медпомощь 
оказали качественно. Досудебные разбира-
тельства по этому делу длились более двух лет. 

Адвокат пострадавшей считала, что след-
ствие специально затягивало процесс пе-
редачи материалов дела в суд, чтобы срок 
давности иска истек и врачи смогли уйти 
от уголовной ответственности. Но 4 янва-
ря 2017 года дело все же передали в суд.  
В итоге гражданский иск потерпевшей удов-
летворили полностью.

ПОНЯТЬ И ПРОСТИТЬ? 
Несмотря на то, что не все случаи получают 

огласку, все-таки ежегодно в Казахстане заво-
дят около 300 уголовных дел против врачей 
по статье 317 УК РК «Ненадлежащее выпол-
нение профессиональных обязанностей меди-
цинским или фармацевтическим работником». 
Представители здравоохранения предлагают 
исключить эту статью из категории уголовных. 

Как заявила во время одного из своих вы-
ступлений бывший министр здравоохране-
ния Ажар Гиният, в основном уголовные дела 
возбуждают на специалистов хирургического 
профиля с риском летального исхода, акуше-
ров-гинекологов — 14 человек, хирургов — 
14, травматологов — восемь, анестезиологов 
— шесть. Общий размер выплаты компенса-
ций морального и материального ущерба в 
пользу пострадавших составил свыше 40 мил-
лионов тенге.

Примечательно, что страховые выпла-
ты возможно получить только при наличии 
страхового полиса по решению суда, но их 
не выплачивают в случае признания уголов-
ной ответственности. Затрудняет возмещение 
компенсации и заработная плата медработни-
ков, которой не хватает для полного покрытия 
ущерба. Поэтому Ажар Гиният предложила 
убрать уголовную статью и просто лишать вра-
чей за ошибки лицензии. 

Стало бы потерпевшим от врачей казахстан-
цам от этого жить легче? Вопрос риторический. 
С одной стороны, ни один врач, оказавшись в 
своей профессиональной сфере, в здравом уме 
не станет вредить пациенту. Но это вовсе не ис-
ключает факта, что врачи, как и все люди, мо-
гут совершать ошибки и проявлять халатность. 

 Ольга Крутова 

НЕСОСТОЯВШАЯСЯ АБИТУРИЕНТКА ПОДАЛА В СУД НА МИНИСТЕРСТВО НАУКИ И ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ

Плата за страдания
КАКУЮ КОМПЕНСАЦИЮ ПОЛУЧАЮТ 
КАЗАХСТАНЦЫ ЗА ОШИБКИ ВРАЧЕЙ? 
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ПРЕДСКАЗАНИЯ 
КЕЙСИ И ДРУГИХ
Ничего хорошего не пред-

сказывал Западу один из 
самых известных пророков 
ХХ века американский це-
литель и мистик Эдгар Кей-
си. Он называл Европу Но-
вым Вавилоном, в котором 
скопятся все грехи мира. 
По Кейси в Британии воца-
рится безраздельное покло-
нение деньгам, во Франции 
— плотским утехам, в Ита-
лии — гедонизму. Кейси 
также считал, что в первой 
половине XXI века Землю 
ждет серия природных ка-
таклизмов, в результате ко-
торых Европа и Северная 
Америка за столетие прак-
тически опустеют. «Никто 
там не будет жить», — го-
ворил Кейси.
Произойдет это якобы 

в результате череды ка-
тастроф. Они начнутся 
с подъема суши в юж-
ной части Тихого океана 
и извержения Везувия и 
Этны в Италии, а также 
вулкана Монтань-Пеле (фр. 
Montagne Pelйe, буквально 
— Лысая гора, фигурирую-
щая и в романе Михаила 
Булгакова «Мастер и Мар-
гарита» как место шабаша 
ведьм предположительно 
под Киевом) на острове 
Мартиника во французской 
колонии. Произойдет ряд 
сильных землетрясений. 
Они геофизически раско-
лют Северную Америку и 
сильно покорежат Европу. 
В том числе Лондон смоет 
цунами, пришедшее от бе-
регов Америки.
Не менее известная 

болгарская ясновидящая 
Ванга тоже предупрежда-
ла, что США ждет раскол 
— сначала социально-го-
сударственный, а затем и 
физический. Но главные 
испытания, по мнению 
Ванги, предстоят все же 
Европе. Ее страны стол-
кнутся с конфликтами, ко-
торых еще не было. «Все 
растает как лед», — гово-
рила ясновидящая, считав-
шая, что Европа придет в 
запустение из-за войн и 
падения «звезды» с неба 
в океан. Значительная 
часть европейцев умрет 
от эпидемий и погибнет в 
войнах и стихийных бед-
ствиях, многие города на 
западном побережье Евро-
пы смоет в океан. После 
чего из-под земли выйдет 

СБИТЫЙ ЛЕТЧИК 
БЕЗ ПАРАШЮТА

некое зло и довершит раз-
рушение опустевшей и хо-
лодной Европы.
Кейси и Ванга далеко не 

первые и не последние, 
кто рисовал перспективы 
Запада в самых мрачных 
тонах.
Живший в XI веке като-

лический монах Малахия 
свои видения записывал 
в манускрипте, который 
позже получил название 
«Пророчество о послед-
нем римском папе». В нем 
автор жестко клеймил за 
лицемерие Ватикан и свя-
зывал конец света с вос-
шествием на престол по-
следнего понтифика. В ХХ 
веке также католический 
монах поляк Анджей Кли-
мушко до своей кончины в 
1980 году говорил о причи-
нявших ему боль видениях 
неохотно. В них он видел 
войну и потоп, погружение 
в воду Польши, Германии 
и Ватикана, «арабов, плы-
вущих в Европу на малень-
ких лодках».
Баварский провидец XX 

века Алоиз Ирльмайер 
предрекал гражданскую 
войну во Франции, кото-
рая начнется в Париже, 
разрушение его символа 
Эйфелевой башни, массо-
вые кровавые беспорядки 
в Италии, Риме и Вати-
кане. Римский папа яко-
бы сбежит, но делать ему 
это придется по трупам 
священников. Аргентинец 
Бенджамин Парравичини 
на основе «общения» с 
некими бестелесными сущ-
ностями оставил потомкам 
целый архив собственных 
рисунков упадка Европы 
XXI века в результате со-
циальных конфликтов и во-
дных катаклизмов, которые 
разрушат экономическую 
инфраструктуру континен-
та. И тоже предсказывал 
падение папского престо-
ла, завершающее социаль-
но-экономическое уничто-
жение Европы.

ДУША УТЕРЯНА,
ОСТАЛСЯ ХОЛОДНЫЙ
РАСЧЕТ 
Можно как угодно отно-

ситься к перечисленным и 
многим другим негативным 
эмпирическим предсказа-
ниям о Западе. В том чис-
ле не верить и отмахивать-
ся от них, как от буйной 

фантазии не вполне адек-
ватных реалиям персон. 
Но ведь далеко не только 
они оценивали и оцени-
вают перспективы Запада 
без оптимизма.
Особое место среди них 

занимает выдающийся не-
мецкий философ Освальд 
Шпенглер (1880 — 1936), 
мыслитель неудобный, па-
радоксальный и неполит-
корректный. Его главный 
труд «Закат Европы» (Der 
Untergang des Abendlandes, 
первый том монографии 
увидел свет в 1918-м, 
второй — в 1922 году, в 
нашем веке книга иногда 
издается под названием 
«Закат западного мира») о 
цикличности истории про-
извел сенсацию столетие 
назад и продолжает будо-
ражить умы сегодня.
Шпенглер противопостав-

ляет культуру… цивилиза-
ции. В основе его взглядов 
на историю лежит выде-
ление восьми культур, ка-
ждая из которых проходит 
несколько этапов развития: 
зарождение, расцвет, ста-
рение и гибель. По Шпен-
глеру — весна, лето, осень, 
зима. Причем именно по-
следнюю стадию мыслитель 
называл «цивилизацией».
В представлении Шпен-

глера культура основана 
на душе, а цивилизация 
бездушна. Она характери-
зуется приматом матери-
ализма и рационализма, 
фанатичной веры в науку 
и техницизм, а также ра-
дикализмом, агрессией и 
духовной деградацией об-
щества, прежде всего его 
элиты. То есть душа уте-
ряна, остается лишь холод-
ный расчет.
Отсчет западноевропей-

ской культуры Шпенглер 
ведет со Средних веков, 
а ее главным символом 
считает доктора Фауста, 
как известно, продавшего 
за бессмертие Мефисто-
фелю (Сатане) душу. Рас-
суждая об упадке Европы, 
философ обозначил его 
признаки: большие города, 
безудержное стремление 
к деньгам, накопительству 
и потреблению, деградация 
общества, тирания, войны.
Современники часто 

сравнивали Шпенглера 
с Фридрихом Ницше. Но 
последний верил в воз-
рождение западной куль-
туры. Автор «Заката Ев-
ропы» не оставлял ей 
никаких надежд. 
Шпенглер предполагал, 

что на последнем историче-
ском витке Запад откажет-
ся от демократии в пользу 

диктатуры, которую называл 
«цезаризмом», сравнивая 
свой прогноз с историей 
Древнего Рима. Но при 
этом мыслитель яростно 
обличал западную демокра-
тию и массовую культуру 
(entertainment — развлече-
ние), целиком укладывая 
ее в латинскую формулу 
Panem et circenses! («Хле-
ба и зрелищ!»). Еще одной 
катастрофой, по Шпенгле-
ру, станет неограниченная 
власть денег, не имеющая 
ничего общего с состояни-
ем экономики и объемом 
ресурсов. 
Россию Шпенглер рас-

сматривал отдельно от Ев-
ропы: «До сих пор я мол-
чал о России умышленно, 
так как здесь необходимо 
отличать не только два 
народа, но и два мира. 
Русские вообще не народ 
в том смысле, каким явля-
ются немцы и англичане. 
Русские содержат в себе 
возможности многих на-
родов будущего, как гер-
манские народы времен 
Каролингов. Россия есть 
обещание грядущей культу-
ры, в то время как тень 
от Запада будет становить-
ся все длиннее и длиннее». 
Шпенглер также одним из 
первых распознал в со-
ветском строе возрожде-
ние азиатского деспотиз-
ма, формально прикрытого 
марксистскими лозунгами. 
В Германии популярность 

сыграла со Шпенглером 
злую шутку. С чудовищны-
ми искажениями теорию 
мыслителя взяли на воору-
жение нацисты, от поддерж-
ки которых Шпенглер от-
странился. Он превозносил 
культ вождя, но Гитлера не 
принял. Больше того, фило-
соф насмешливо советовал 
«нордической элите» по-
смотреть на себя в зерка-
ло и заклеймил нацистскую 
идеологию «зоологией». 
В итоге опального Шпен-
глера запретили упоминать 
публично, а «Закат Евро-
пы» принялись изымать из 
продажи и библиотек. 

ЧТО УСКОРЯЕТ 
КАТАСТРОФУ
Поразительным образом 

с воззрениями Шпенглера 
пересекается новая кни-
га французского социоло-
га Эммануэля Тодда La 
Dйfaite de L’Occident («По-
ражение Запада»). В на-
чале 2024 года она месяц 
находилась на вершине 
рейтинга бестселлеров, о 
чем не без удивления со-
общало заокеанское изда-
ние American Conservative. 

Тодд стал известен еще 
в 1976 году, когда пред-
сказал крах СССР, после 
которого обрел бешеную 
популярность. На сей раз 
автор рассказывает о «не-
ожиданных открытиях», 
которые принес Западу 
российско-украинский кон-
фликт. В нем есть «откры-
тия» на виду. Например, 
неспособность Германии, 
Франции и в целом Ев-
росоюза постоять за свои 
экономические интересы 
перед США. Но Тодд о 
другом.
По его мнению, для За-

пада стало сюрпризом, 
что российская экономи-
ка выдержала жестокие 
финансово-экономические 
санкции. Ведь Запад ждал, 
что они поставят Россию 
на колени, но не тут-то 
было. Ведь еще в середи-
не 2023 года стало ясно, 
что у Запада нет ресурсов 
и энтузиазма для поста-
вок попрошайке Незалеж-
ной достаточного количе-
ства боеприпасов. Впору 
говорить о том, до какой 
степени, по выражению 
Тодда, «фальшивой» ока-
залась политэкономия За-
пада.
Но главным в книге 

«Поражение Запада» яв-
ляется раскрытие его иде-
ологической изоляции по 
мере того, как он увязает 
в противостоянии России 
и Украины. Ведь реально 
поддержавшие западные 
санкции против России го-
сударства (Евросоюз плюс 

В эмпириях и логике нарастают мотивы об-
реченности западного мира. Они родились не 
сегодня, не вчера и даже не позавчера. Обо-
значим основные источники этих мотивов и 
их суть

АНДРЕЙ ЖДАНОВ

10-12 стран, в том числе 
США, Великобритания, Ав-
стралия и другие общим 
числом полсотни субъек-
тов) составляют очевидное 
меньшинство мирового со-
общества.
Чем дольше идет кон-

фликт, тем сильнее «рас-
тет и глобальная поддерж-
ка России, в том числе за 
счет обхода санкций», ком-
ментирует бестселлер Тод-
да American Conservative. 
Причем со стороны не 
только государств, которых 
называют «изгоями» (Иран 
и Северная Корея), «но и 
тех стран, которые счита-
ются американскими со-
юзниками», подчеркивает 
издание. 
Тодд много рассуждает о 

США и делает вывод: они 
перестали быть националь-
ным государством и явля-
ют собой нигилистическую 
империю. Она восстает 
против собственного про-
шлого, а правящая верхуш-
ка США открыто враждеб-
на традициям страны. Тодд 
не скрывает, что сам до-
статочно широк во взгля-
дах, но уверен, что для 
Франции и остального За-
пада следование примеру 
США ускоряет катастрофу, 
предреченную век назад 
Освальдом Шпенглером.
Его видение заката за-

падного мира укладыва-
ется в ироничную харак-
теристику, мелькающую в 
соцсетях применительно к 
Западу: сбитый летчик без 
парашюта.
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Территория загадок

НЕПОЗНАННОЕ. 
ГЛУБОКОВОДНЫЕ 
ОКЕАНИЧЕСКИЕ  

           ЛАВИНЫ

Международная научная группа под эгидой 
Ливерпульского университета составила 
карту гигантской подводной лавины, которая 
сошла 60 000 лет назад в каньоне Агадир 
в Атлантическом океане вдоль северо-за-
падного побережья Африки. Результаты 
исследования опубликованы в августовском 
номере журнала Science Advances

В отличие от наземного оползня или снежной 
лавины аналогичные подводные явления невоз-
можно увидеть и чрезвычайно трудно измерить. 
Тем не менее они являются мощным механиз-
мом перемещения океанических пород, а также 
гибели морских обитателей, не успевших поки-
нуть зону бедствия. Исследовательская группа 
проанализировала более 300 образцов керна из 
указанного района, взятых во время экспеди-
ций за последние 40 лет. Это позволило ученым 
проследить путь подводной лавины, которая 
многократно увеличилась по сравнению с пер-
воначальным размером. 

Согласно приведенному в публикации описа-
нию, лавина началась как подводный оползень 
объемом примерно полтора кубокилометра. В 
дальнейшем масса поднятого морского грунта 
взлетела в 100 раз, набрала скорость и прошла 
по дну около 2000 километров, сея хаос в мор-
ском мире. Лавина была настолько мощной, что 
размыла всю длину подводного каньона Агадир 
протяженностью 400 километров и его склоны, 
в общей сложности около 4500 квадратных ки-
лометров. По стенам глубокой впадины стихия 
разметала более чем на 100 метров вверх даже 
булыжники и валуны. В сравнении с этими па-
раметрами даже крупные горные сели кажутся 
ручейками.  

 «Это первый раз, когда удалось составить 
карту всей подводной лавины такого размера и 
рассчитать ее коэффициент роста, — коммен-
тирует исследование его руководитель доктор 
Крис Стивенсон, седиментолог из Ливерпуль-
ского университета. — Интересно то, как это 
событие переросло из относительно скромного 
старта в огромную и разрушительную подвод-
ную лавину, достигавшую высоты 200 метров. 
Она шла со скоростью 15 метров в секунду, раз-
рывая морское дно и любые препятствия. Для 
сравнения: лавина была размером с небоскреб, 
движущийся со скоростью более 40 миль в час 
от Ливерпуля до Лондона и прокладывающий 
ров глубиной 30 метров и шириной 15 кило-
метров, разрушая все на своем пути. Затем эта 
масса распространилась по площади, превыша-
ющей территорию Великобритании, погребая 
все на пути примерно метром песка и грязи». 

«Мы подсчитали, что коэффициент роста 
лавины составлял не менее 100, что намного 
больше по сравнению со снежными лавинами 
или селевыми потоками, которые растут в че-
тыре-восемь раз», — дополняет шефа Кристоф 
Боттнер, научный сотрудник Орхусского уни-
верситета в Дании. 

«Наше новое понимание коренным образом 
меняет то, как мы рассматриваем эти события, 
— считает профессор Себастьян Крастель, глава 
отдела морской геофизики в Кильском универси-
тете (ФРГ). — До этого исследования мы думали, 
что крупные подводные лавины возникают толь-
ко из-за больших провалов склонов. Но теперь 
мы знаем, что они могут начинаться с малого и 
перерастать в чрезвычайно мощные и обширные 
явления».

Знаковое исследование в Атлантике дает пред-
ставление о динамике и масштабах катастроф, 
подчеркивая их потенциальную угрозу для кри-
тически важной подводной инфраструктуры — 
кабелей связи и трубопроводов. И тысячелетняя 
давность описанной подводной лавины — не по-
вод для успокоения. Аналогичные явления мень-
шего масштаба, но также разрушительные проис-
ходили и позже, в том числе в новой истории.

Осенью 2023 года научный журнал Geophysical 
Research Letters (GRL) опубликовал наблю-
дения американских ученых из Университета 
штата Огайо, предупреждавших, что морские 
оползни могут вызывать цунами, угрожающие 
побережью. Их выводы основаны на изучении 
последствий подводного схода камней и грунта 
недалеко от берегов Орегона в геологической 
местности Каскадия. Она тянется от острова 
Ванкувер в Канаде до мыса Мендосино в Север-
ной Калифорнии.

Обрушение, известное как 44-N, произошло, 
когда массивные фрагменты породы скатились 
с высоты 1200 метров под углом 13 градусов и 
пропахали по дну 10 километров. Несмотря на со-
противление воды, лавина двигалась со скоро-
стью около 60 метров в секунду, оставив за собой 
многокилометровый деформированный шлейф 
толщиной 275 метров.

Согласно расчетам ученых, сила удара 44-N 
была достаточной, чтобы вызвать цунами. Оста-
лось неясным, когда именно произошел этот 
геокатаклизм и вызвал ли он цунами в действи-
тельности. Но достоверно известно, что в 1929 
году землетрясение к юго-востоку от канадского 
острова Ньюфаундленд спровоцировало подво-
дный оползень, двигавшийся со скоростью 15-
30 метров в секунду. Смещение пород породило 
сильное цунами, разрушившее несколько при-
брежных поселений и разорвавшее подводные ка-
бели связи между Америкой и Европой. Жертвами 
стихии стали тогда 29 человек.

Но землетрясения — не единственная причи-
на подводных океанических оползней. Во всяком 
случае описанную древнюю лавину в Атлантике 
вызвало точно не землетрясение. Что, кроме него, 
провоцирует мощные потоки океанического грун-
та — загадка.

Андрей Жданов 

ИНФОРМАЦИЯ К РАЗМЫШЛЕНИЮ ДЛЯ ТЕХ, КТО ЕЩЕ ПИТАЕТ ИЛЛЮЗИИ К ЗАПАДУ
Р

е
кл

а
м

н
а
я
 с

л
уж

б
а
 “

Н
П

” 
+
7

 (
7

0
5

) 
7

1
5

-
7

0
-
9

6

ПРИРОДНЫЕ РИСКИ: 
ЧТО ЭТО ТАКОЕ?
Природные риски охватывают широкий 

спектр событий, вызванных природными 
силами, такими как:

• наводнения: эти катастрофы могут про-
исходить из-за сильных дождей, переполне-
ния рек или разрушения дамб. Последствия 
наводнений могут быть разрушительными 
для зданий и инфраструктуры;

• ураганы и торнадо: сильные шторма 
и торнадо способны вызвать масштабные 
разрушения, в том числе разрушение крыш, 
падение деревьев и повреждение фасадов 
зданий;

Страхование имущества: природные риски как важный аспект страховой защиты
Как пояснили специалисты страховой 
компании «Виктория», в условиях со-
временных климатических изменений 
и природных катастроф при страхо-
вании имущества Страхователи все 
чаще стали уделять внимание именно 
рискам, возникающим от воздействия 
неблагоприятных природных явлений, 
которые могут нанести серьезный 
ущерб личной и коммерческой соб-
ственности. В этой статье мы рас-
смотрим, почему важно учитывать 
природные риски при выборе полиса 
страхования имущества и как можно 
защитить себя от таких угроз

• землетрясения: в регионах, располо-
женных на тектонических плитах, землетря-
сения могут привести к разрушению зданий 
и серьезным повреждениям имущества;

• лавины и обвалы: в горных районах 
лавины и обвалы могут представлять ре-
альную угрозу для жилых и коммерческих 
объектов;

• пожары: хотя пожары в большинстве 
случаев могут быть вызваны техногенными 
причинами, нельзя исключать и природные 
причины возникновения открытого огня. 

ПОЧЕМУ ВАЖНО СТРАХОВАТЬ
ИМУЩЕСТВО ОТ ПРИРОДНЫХ
РИСКОВ?
Неопределенность, связанная с природ-

ными катастрофами, делает их особенно 
опасными для владельцев имущества. Стра-
хование имущества от природных рисков 
обеспечивает финансовую защиту и помо-
гает избежать значительных убытков. Нуж-
но понимать, что при выборе страховых 
рисков важно включать страховые события, 
вызванные природными катастрофами. 

КАК ВЫБРАТЬ ПОЛИС 
СТРАХОВАНИЯ ОТ ПРИРОДНЫХ
РИСКОВ?
1. Анализ рисков. Прежде всего важно 

провести оценку потенциальных рисков в 
вашем регионе. Это поможет определить, 
какие риски являются наиболее актуальны-
ми и вероятными.

2. Изучение условий полиса. Обратите 
внимание на исключения и условия страхо-
вания. Убедитесь, что полис покрывает все 
виды природных катастроф, которые могут 
затронуть вашу собственность.

3. Сравнение предложений. Разные 
страховые компании предлагают различ-
ные условия и уровни покрытия. Сравните 
полисы, чтобы найти наиболее подходящее 
и выгодное предложение.

4. Проверка репутации страховщика. 
Выберите компанию с хорошей репутацией 
и надежной историей выплат. Это гаранти-
рует, что в случае наступления страхового 
случая вы получите необходимую помощь 
и возмещение ущерба.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
В условиях возросшей частоты и ин-

тенсивности природных катастроф (что 
можно наблюдать по катастрофическим 
событиям в нашей стране в 2024 году) 
страхование имущества от природных 
рисков становится не просто рекоменда-
цией, а настоятельной необходимостью. 
Этот шаг позволит вам защитить свои ак-
тивы и обеспечить финансовую безопас-
ность в случае наступления неблагопри-
ятных природных событий. Помните, что 
заблаговременное и осознанное страхова-
ние — это ваш первый шаг к надежной 
защите от стихийных бедствий.

Более подробно с информацией о по-
крываемых рисках и условиях страхо-
вания вы можете ознакомиться на сайте 
https://vic.kz/

Немецкий философ Освальд Шпенглер
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ПУТЕШЕСТВОВАТЬ 
И ДЕГУСТИРОВАТЬ 
Гастрономические фести-

вали набирают популяр-
ность во всем мире. На 
такие события специально 
приезжает огромное коли-
чество туристов, и это при-
тягивает в казну каждого 
государства дополнительные 
доходы, а люди сплачивают-
ся друг с другом благодаря 
вкусам и праздникам. Сре-
ди наиболее массовых на-
зовем всем известные на-
родные гуляния в Мюнхене 
«Октоберфест», собираю-
щие более шести миллионов 
туристов со всего света. 
Это также фестиваль беко-
на Bacon Fest, проводимый 
в Сакраменто (США), Фе-
стиваль еды и вина в Мель-
бурне (Австралия), «Рыба 
в Лиссабоне», или Peixeem 
Lisboa (Португалия), фе-
стиваль стритфуда Brussels 
Food Truck Festival (Бель-
гия), Pizzafest в Неаполе 
(Италия), фестиваль еды 
и музыки «Вкус Чикаго» 

(США), Фестиваль морепро-
дуктов в О-Грове (Испания), 
Фестиваль шоколада в Па-
риже (Франция), который 
также собирает более семи 
миллионов туристов каждый 
год, и многие другие. 
У нас в Казахстане гастро-

номические фестивали пока 
в основном организуются 
в Алматы. Это, к примеру, 
набирающий популярность 
Chef’s Point (он, к слову, 
проводится в Астане), а так-
же такие, как Shake Fest, 
Resto Weeks Almaty, Aperitivo 
Weeks Almaty и, конечно, 
Almaty Food Fest.
По данным ежегодного от-

чета Торговой ассоциации 
приключенческих путеше-
ствий, за прошлый год в топ-3 
популярных видов активного 
досуга вошли именно гастро-
номические события. Галия 
Токсеитова, руководитель 
Управления туризма города 
Алматы, считает, что туристы 
всегда интересуются кухней 
той страны, в которую при-
езжают. Есть что показать и 
гостям южной столицы. 
— Через нашу местную 

кухню иностранные гости и 
жители Алматы могут глуб-
же понять историю, тради-
ции, культуру и образ жизни 
разных народов, прожива-
ющих на территории Ка-
захстана. Almaty Food Fest 
вносит вклад в продвиже-
ние страны на гастрономи-
ческой карте мира, стиму-
лирует развитие въездного 
и внутреннего туризма, а 
также способствует при-
влечению представителей 

известных международных 
ресторанных рейтингов.
Специально приглашенный 

на Almaty Food Fest фран-
цузский шеф-повар-консуль-
тант, обладатель звезды 
«Мишлен» Жером Кустияс 
сам часто путешествует, не-
редко на своем любимом 
байке. И он тоже считает, 
что каждый новый вояж таит 
в себе новые уникальные от-
крытия, обогащая наш вну-
тренний мир и душу.
—  Ничто не отражает куль-

туру, историю и особенности 
страны лучше, чем ее кухня. 
Она глубоко вплетена в наши 
гены и семейные традиции. 
Казахская кухня удивитель-
но точно передает величие 
прошлого. Мир меняется, и 
кухня, конечно, тоже. Новые 
экономические, культурные и 
технологические парадигмы 
побуждают нас переосмыс-
лить прошлое, — говорит 
Жером Кустияс. — Я с удо-
вольствием принял приглаше-

ние принять участие в Almaty 
Food Fest в этом году. Воз-
можность внести свой вклад 
в развитие современной ка-
захской кухни является для 
меня честью, чему я очень 
рад. Я вхожу в список луч-
ших шеф-поваров Франции и 
уверен, что смогу привнести 
в Казахстан свой опыт, свои 
знания и этот опыт станет 
полезным.

СМЫСЛОВЫЕ 
НАПОЛНЕНИЯ 
ФЕСТИВАЛЯ
Almaty Food Fest этого 

года наполнился новыми 
смыслами. Помимо того что 
фестиваль предложил своим 
гостям незабываемые дегу-
стации, много интересных 
конкурсов, розыгрышей, ма-
стер-классов, яркую музы-
кальную программу, в его 
программу вошло и зажига-
тельное в прямом и пере-
носном смысле кулинарное 
шоу. К работе фестиваля 
было привлечено не только 
около 50 ресторанов раз-
личных национальных кухонь 
мира и более 30 фермерских 
и hand-made киосков, но и 
несколько известных в мире 
шеф-поваров. Среди них Же-
ром Кустияс — французский 
шеф-повар-консультант, об-
ладатель звезды «Мишлен», 
Светлана Ханинаева — про-
фессиональный шеф-по-
вар и бренд-шеф Kazmyaso 
Platforma, Миа Куправа — 
президент Gault & Millau 
Georgia, международный га-
строномический эксперт и 
другие лучшие специалисты 

в сфере гастрономии мира, 
что придало событию более 
серьезный статус. 
Впервые в программе фе-

стиваля прошла панельная 
дискуссия, в центр внимания 
которой было поставлено 
два злободневных вопроса 
— проблема дефицита ка-
дров в кулинарной отрасли 
и необходимость использо-
вания локальных продуктов. 
В обсуждении этих вопросов 
приняли участие не только 
шеф-повара, фермеры, сы-
ровары, рестораторы, но и 
директор по развитию га-
строномической французской 
школы Ecole Lenôtre Жан 
Пьер Алба, а также руко-
водители колледжей и ву-
зов Алматы, в которых есть 
специализации, связанные с 
обучением студентов ресто-

ранному делу и гостинично-
му бизнесу.
Жан Пьер Алба отметил в 

своем онлайн-выступлении 
на панельной дискуссии, что 
все знаменитые рестораны 
работают непосредственно 
с локальными продуктами, 
предлагая своим посетите-
лям уникальные блюда. 
— Использование в приго-

товлении блюд местных про-
дуктов не только подчеркива-
ет идентичность кухни, но и 
способствует развитию мест-
ной экономики, — говорит 
Жан Пьер Алба. — В своей 
Ecole Lenôtre мы приверже-
ны поддержке местных про-
изводителей, всегда учиты-
ваем сезонность продуктов 
и постоянно внедряем новые 
устойчивые практики. Все 
вместе это может послужить 
ключом к кухне будущего. 

О ЛОКАЛЬНЫХ 
ПРОДУКТАХ
В обсуждении актуальных 

вопросов очень удивили 
местные производители про-
дукции. К примеру, мало кто 
из нас знает, что в Алматин-
ской области тоннами выра-

и участие в нем приняли 
повара из восьми стран 
— Ирана, Казахстана, Ки-
тая, Кыргызстана, России, 
Таджикистана, Узбекиста-
на и Беларуси. Оценивало 
мастерство поваров очень 
солидное международное 
жюри, в состав которо-
го вошли: Жером Кустияс 
из Франции — обладатель 
звезды «Мишлен»; Артем 
Канцев — бренд-шеф ресто-
рана Qazaq Gourmet, гид в 
мире казахской кухни; Миа 
Куправа — президент Gault 
& Millau Georgia, междуна-
родный гастрономический 
эксперт из Грузии; Галия 
Токсеитова — руководитель 
Управления туризма города 
Алматы; Серик Акишев — 
журналист и ведущий. 
Первое место в конкур-

се завоевала шеф-повар 
из Ирана Фатима Ализаде. 
Она получила приглашение 
пройти стажировку в ресто-
ране со звездой «Мишлен» 
во Франции. Второго места 
удостоилась Назира Алима-
това из Узбекистана, а тре-
тье получил Антон Крупенин, 
шеф-повар из России.
Антон Крупенин родился 

в Москве, сейчас работает 
шеф-поваром в одном из ре-
сторанов Тулы. 
— В основном мы работа-

ем с крафтовыми продукта-
ми, у нас есть две дровяные 
печи, собственные теплицы, 
отель на 30 домов. Готовим 
мы блюда так называемой 
новой русской кухни, — го-
ворит Антон Крупенин. — 
Мне было любопытно при-
нять участие в алматинском 
фестивале и, конечно, прият-
но стать одним из победите-
лей барбекю-шоу. 
Almaty Food Fest отгремел 

разными голосами и насытил 
город множеством ароматов, 
подтвердив свою актуаль-
ность. Фестиваль становит-
ся ожидаемым и любимым. 
А сегодня он стал ближе к 
престижным международным 
рейтингам. Будем ждать 
большего и лучшего в следу-
ющем году. 

P.S. Благодарим за орга-
низацию всех познаватель-
ных встреч для предста-
вителей СМИ PR Guide и 
лично Олесю Колесничен-
ко и Митю Байназарова. 

Фото Талгата Галимова

И МИР ПОСМОТРЕТЬ, И ВКУСНО ПОЕСТЬ  
В эти выходные в Алматы на площади перед 
Дворцом Республики было многолюдно. Ал-
матинцы и гости южной столицы, которых с 
каждым годом становится все больше, прихо-
дили на праздник разных вкусов, предлагаемых 
международным гастрономическим фестивалем 
Almaty Food Fest. Его организатор — Управле-
ние туризма города Алматы

щивают грибы. Лариса Абу-
шеминова, представляющая 
компанию Kaz Eco Food, 
поделилась с участниками 
дискуссий тем, что их про-
изводство грибов абсолютно 
экологично и становится все 
более востребованным в ре-
сторанном бизнесе и на кух-
не простой домохозяйки. На 
вопрос, почему она реши-
ла заняться выращиванием 
грибов несмотря на то, что 
казахи никогда их не ели, 
она отвечает: «Так казахи и 
суши не ели». 
Действительно, казахи, как 

кочевники, всегда использо-
вали в своей кухне преиму-
щественно мясо и продолжа-
ют это делать, внося в свое 
меню все новые мясные 
блюда. Стоит только упомя-
нуть знаменитые стейки, для 

приготовления которых   в 
Казахстан из Америки сы-
рье привозилось тоннами. 
То есть, проживая на искон-
но мясной территории, имея 
огромные просторы жайляу 
для выпаса скота, у нас не 
было своего продукта для 
стейков и многого другого. 
Но семь лет назад в страну 
приехала Светлана Ханани-
ева, известный в мире га-
строномический эксперт, и 
открыла компанию Kazmyаso 
Platforma с рестораном но-
вой кухни, магазином, соб-
ственным стадом и всем 
комплектом необходимого 
для производства высокока-
чественного мяса.   
Светлана работала в США, 

Израиле и многих других 
странах. В ресторанной ин-
дустрии Казахстана она бы-
стро стала известной. 
— Казахстан — это не-

вероятно богатая страна с 
уникальным наследием, уни-
кальным локальным продук-
том. Когда я попала в Ал-
маты, то влюбилась в этот 
город мгновенно. Здесь объ-
единены разные националь-
ности, культуры, кухни. Их 

взаимодействие составляет 
поразительный гастрономи-
ческий алматинский ДНК. 
И неудивительно, что фе-
стиваль, развивающий опыт 
в гастрономии, проходит 
именно здесь, — делится 
Светлана Хананиева, бренд-
шеф Kazmyаso Platforma. — 
Потенциал региона и потен-
циал Казахстана на мировой 
арене растут. Кажется, нас 
заметили. Но для того, что-
бы занять достойное место 
среди регионов, где нахо-
дятся лучшие рестораны 
мира, необходима совокуп-
ность составляющих. Здесь 
есть и локальный продукт, 
и свои технологии, и са-
мое главное — шеф-повара, 
которые влюблены в свое 
дело, готовы отстаивать на-
циональное наследие на ми-
ровой арене и рассказывать 
об этом больше и больше. 
Через наш Шелковый путь, 
через уважение к локально-
му продукту, через обмен 
опытом между шеф-повара-
ми, через обучение людей, 
которые придут нам на сме-
ну, и будет выстраиваться 
успешная гастрономическая 
история Казахстана. И наша 
настоящая задача — пове-
рить в себя как в регион, 
который действительно до-
стоин занять свое место на 
мировой арене, а фестиваль 
Almaty Food Fest является 
той площадкой, которая по-
может нам стать чуть ближе 
к международной гастроно-
мической арене. 
Для этих же целей рабо-

тает и компания Arbuz.kz. 
Ее директор по развитию 
фермерского хозяйства Ар-
сен Рысдаулетов сказал на 
панельной дискуссии, что с 
каждым годом стоимость 
продукции, выращиваемой 
компанией, снижается, так-
же высаживаются все новые 
виды ягод, фруктов и овощей. 
Появились, к примеру, такие 
ягоды, как арбуз и дыня для 
людей с сахарным диабетом 
и разного рода аллергиями. 

И СТРАНЫ ШОС 
НА КОНКУРС К НАМ 
Завершился гастроно-

мический алматинский 
фестиваль огненным бар-
бекю-конкурсом среди 
поваров стран-участниц 
Шанхайской организации 
сотрудничества. Такой кон-
курс состоялся впервые, 

Братья наши меньшие

БЕСПОДОБНЫЕ 
БЕСПОРОДНЫЕ

ВЫСТАВКА СОБАК, 
ОКАЗАВШИХСЯ НА УЛИЦЕ, 
ПРОШЛА 

       В ПАВЛОДАРЕ

Организаторами мероприятия стали инициа-
тивные граждане из числа волонтеров Zanuar. 
Символично, что выставка прошла в Междуна-
родный день защиты бездомных собак. Осталь-
ные, не попавшие на выставку и не нашедшие 
дом, продолжают бродить по улицам наших 
городов

«Данное мероприятие  —  это не праздник, а день 
напоминания о том, что люди безответственно отно-
сятся к животным», — отметила один из организато-
ров Людмила Чернова.

На необычной выставке были собаки, которые еще 
недавно жили на улице. Среди них и Ян, появившийся 
в поле зрения волонтеров в феврале этого года. Весь 
в крови и ранах. Девушка отбила его у стаи собак, ко-
торые не приняли его. На улице такого забитого маль-
чика побоялись оставлять. Сегодня он проживает в 
приюте и ему ищут семью.

К участникам выставки предъявлялись «жесткие» 
требования: стерилизация, чипирование, вакциниро-
вание.

«Таким образом мы призываем владельцев живот-
ных выполнять эти несложные, но необходимые тре-
бования», — поделилась Людмила Чернова.

Цель мероприятия — показать, что порода живот-
ного не имеет никакого значения для владельца, что 
беспородные животные, взятые с улицы, также пре-
красны. Все зависит от того, сколько ты вкладываешь 
в них времени и любви. И ты получаешь в ответ без-
мерную любовь и привязанность.

Именно всем вышеперечисленным требованиям от-
вечает и Жужа, которую выбросили на Омской трас-
се неподалеку от автозаправки. Несколько дней она, 
испуганная, металась между машин в поиске своего 
хозяина, который ее предал. Бежала и заглядывала 
буквально в каждое авто в надежде, что он вернулся 
за ней. Зрелище было душераздирающим и небезо-
пасным. Там-то ее и заприметила Александра. 

Как и полагается, на выставке прошли различные 
конкурсы для детишек и собак. Самый веселый — 
«Ешка», кто быстрее съест пауч. На мероприятии 
рассказывали истории животных, которые были его 
участниками. Это было трогательно, и уж точно никто 
безразличным не остался.

Праздник прошел в городском саду, и, как отмечают 
организаторы, год от года на такое мероприятие, а оно 
проводится уже в третий раз, приходит все больше ро-
дителей с детьми.

Всемирный день бездомных животных отмечается 
каждую третью субботу августа и служит напоми-
нанием о необходимости гуманного, ответственного 
отношения к питомцам. Он нацелен на поддержку де-
ятельности приютов и волонтеров, работающих над 
улучшением жизни четвероногих, не имеющих хозяев.

По словам Людмилы Черновой, аналогов павлодар-
скому мероприятию в Казахстане нет.

«Надеемся, что все участники и многочисленные 
зрители выставки будут и впредь ответственно отно-
ситься к братьям нашим меньшим. Потому что они — 
лучшие», — уверена волонтер.

Между тем по всей стране ветеринарные службы 
потихоньку выпускают в городскую среду собак из 
так называемых отловов, где их вакцинируют, чипи-
руют, стерилизуют. После 60 дней пребывания в пунк- 
тах временного содержания собак, которых не взяли 
домой, выпускают на волю. Их нетрудно распознать 
на улице по бирке на ухе. Так, в Карагандинской об-
ласти в этом году объем финансирования в рамках ре-
ализации Закона РК «Об ответственном обращении с 
животными» составил 161,2 миллиона тенге. Из этой 
суммы на пункт временного содержания в Караганде 
выделено более 43 миллионов тенге. Вопрос в другом 
— кто дальше должен заботиться об этих собаках? 
Получается, опять волонтеры, и на их личные сред-
ства. И при этом большинство горожан обвиняют их 
в чрезмерном сердоболии: мол, кормите, а они стаями 
ходят, опасны для детей. Половинчатый закон получа-
ется. К слову, прикрываться детьми у нас стало модно 
по любому поводу, а вот то, что эти дети бывают же-
стокими по отношению к тем же кошкам и собакам, 
общество не считает нужным озвучивать. 

Может, пора вспомнить, что животные — это часть 
нашего мира и надо учиться жить с ним во взаимопо-
нимании.

Марина Попов, Павлодар
 Фото Zanuar 
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люди

Имя мастера спорта меж-
дународного класса, заслу-
женного мастера спорта 
СССР, заслуженного тренера 
СССР и КазССР по альпи-
низму Ерванда Тихоновича 
Ильинского широко известно 
в странах Содружества и за 
рубежом. Воспитавший не 
одно поколение сильнейших 
горовосходителей, он руково-
дил множеством экспедиций, 
в том числе и международ-
ных, в разных горных систе-
мах мира.   
Очень давно семья Ильин-

ских жила в России, но всю 
сознательную жизнь он про-
вел в Казахстане и в авгу-
сте 2024 года отметил 84-й 
день рождения. Накануне в 
одном из спортивных клубов 
Алматы состоялась премье-
ра фильма «Горная семья 
легендарного тренера», соз-
данного на средства предста-
вителей горного сообщества 
Казахстана — воспитанников 
Ильинского, горных туристов 
и бизнесменов, испытавших 
себя в горах.
Ильинский — неодно-

кратный чемпион и призер 
чемпионатов СССР; стар-
ший тренер СКА САВО по 
альпинизму с 1973 года; не-
изменный тренер сборной 
команды РК, выполнившей 
программу «14 высочайших 
вершин мира», и первый ка-
захстанец, выполнивший про-
грамму «7 вершин». Тренер 
имеет правительственные 
награды: орден «Знак Поче-
та», орден Дружбы народов, 
орден «Отан», памятную 
медаль «Ветерану войны в 
Афганистане 1979-1989 гг.» 
за выполнение спецзадания 
Генштаба МО СССР. Он — 
лауреат премии «Тарлан» 
(«За вклад»), 2007 год; ка-
валер Золотого ордена НОК 
РК за выдающиеся заслуги 
в спорте. К столетию совет-
ского альпинизма был на-
гражден в Москве «Золотым 
ледорубом России» за вклад 
в развитие альпинизма.
Было время, когда его 

спортсмены могли занять 
половину мест в сборной 
СССР, но республик было 
15, поэтому за каждого пре-
тендента в две советские 
гималайские экспедиции на 
Эверест (1982 год) и Кан-
ченджангу (1989 год) тре-
неру приходилось бороть-
ся. Под его руководством 
казахстанские альпинисты 
первыми в мире выполни-
ли программу командно-
го восхождения на все 14 
восьмитысячников планеты. 
Воспитанники Ильинского 
Денис Урубко, Максут Жу-
маев и Василий Пивцов 
первыми в странах Содру-
жества выполнили престиж-
ную программу "14 вершин" 
лично. Надо отметить, что 
людей, положивших в ко-
пилку высотных достижений 
все горы-гиганты, на земле 
немногим более 40.
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ГАЛИНА МУЛЕНКОВА

Первой горой выдающегося тренера по альпи-
низму Ерванда Тихоновича Ильинского была 
Лысуха. Он с улыбкой вспоминает неудач-
ный детский опыт, когда вместе с дворовы-
ми мальчишками задумали одолеть большой 
холм, заросший кустарниками. «Харчей наэко-
номили три тонны, продирались сквозь за-
росли кизила и пришли, побежденные горой», 
— смеется он 
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ПОЧТИ 60 ЛЕТ 
В СПОРТЕ 
Мастер спорта РК по аль-

пинизму, президент Феде-
рации альпинизма города 
Алматы Артем Скопин рас-
сказал в интервью: «Когда 
я увидел Ильинского, для 
меня это было как задел на 
будущее, напутствие: иди, 
занимайся в секции, расти. 
Ерванд Тихонович многим 
дал билет в жизнь, воспитал 
очень много первоклассных 
спортсменов. У него есть 
удивительная способность 
мобилизовать все ресурсы, 
все лидерские качества, 
чтобы собрать первокласс-
ную команду, и вокруг него 
собираются люди. Он про-
являл твердость характера, 
где-то даже жесткость, что 
нам, спортсменам, иногда 
не нравилось, но мы пони-
мали: лидер должен быть 
непререкаемым авторите-
том. Он всегда справедлив 
и честен. Не терпел каких-то 
непристойных вещей внутри 
команды, и вот такое чест-
ное отношение тренера к 
своим спортсменам всегда 
давало обратную связь».

Задолго до Артема Скопи-
на личные качества тренера 
отметил в своем дневнике 
Валерий Хрищатый: "Он вос-
питал нас альпинистами в 
альпинизме и альпинистами 
по отношению друг к другу. 
Ни фальши, ни хитрости не 
могло быть между нами. Раз-
боры восхождений обнажали 
все нюансы отношений вну-
три команды. Мы привыкли 
всегда и во всем полагаться 
на Эрика, беспредельно ве-
рили ему. Этого он добился 
честным отношением к нам» 
(из книги В. Хрищатого «Мы 
растворяемся в стихии»).
Заслуженный мастер спор-

та РК, восходитель на все 
14 восьмитысячников Мак-
сут Жумаев признался, что 
считает Ильинского своим 
вторым отцом. «Ерванд Ти-
хонович ругал за мои кося-
ки, но я это воспринимал 
больше как отеческое, и для 
меня — для мужчины, че-
ловека — Ильинский сделал 
очень многое в плане ста-
новления личности. У меня 
два отца — это мой папа и 
Ерванд Тихонович, который 

дал мне все основополагаю-
щее для жизни».
Его всегда называют ше-

фом. Он общается со спорт- 
сменами открыто, не носит 
за пазухой камень, умеет 
слушать и слышать, прини-
мать решения и брать на 
себя ответственность. Как 
сказал сам Ильинский, он 
всегда старался никого не 
«прижимать». Спортсмен 
должен себя показать, и, 
если он может и хочет ра-
ботать, зачем его ограничи-
вать…

УМНЫЙ ГОРУ 
ОБОЙДЕТ
На первый взгляд может 

показаться, что альпинизм 
— бесполезное занятие, 
что к вершинам людей го-
нят личные амбиции. «Аль-
пинизм — это множество 
крайних ситуаций, кото-
рые идеально подходят для 
того, чтобы узнать себя», 
— писал легенда мирово-
го альпинизма Райнхольд 
Месснер, первым совер-
шивший восхождения на 14 
вершин выше 8000 метров. 
   Флоринда Доннер в кни-
ге «Сон ведьмы» писала: 
«Если внутри нас есть что-
то, о чем мы не знаем, 
например, скрытые резер-
вы, неожиданная наглость 
и коварство или благород-
ство души в минуты горя и 
боли, это должно появить-
ся, когда мы сталкиваемся 
с неизвестным, оставаясь 
одинокими, без друзей, без 
поддержки. Если при таких 
обстоятельствах из нас ни-
чего не вышло, значит, у 
нас ничего и нет».
Альпинизм — военно-при-

кладной вид спорта, и, как 
говорил Валерий Хрищатый, 
если горы существуют, кто-то 
должен на них подниматься. 
Границы многих стран про-
ходят по горной местности, 
и их должны охранять подго-
товленные люди. Альпинисты 
помогают ученым в их ис-
следованиях, выполняя раз-
личные работы на высоте. 
Достаточно вспомнить исто-
рию поиска важных докумен-
тов и черных ящиков в Гин-
дукуше в начале Афганской 

войны, когда в склон горы 
врезался советский самолет. 
Поисковыми работами, в 
которых принимали участие 
спортсмены СКА 12 САВО, 
руководил Ильинский.

МАСТЕРАМ ВЕЗДЕ 
У НАС ПОЧЕТ?
Не так много на свете лю-

дей, которые посвятили себя 
одному делу без остатка. 
Ерванд Ильинский — боль-
шой организатор, тактик и 
стратег. И сегодня он много 
времени проводит в Горном 
клубе, куда к нему заходят 
за советом, рекомендацией 
или просто поговорить.
Традиционно представи-

тели горного сообщества 
всегда собирались в урочи-
ще Туюк-Су в Малом Алма-
тинском ущелье Заилийского 
Алатау, где зародился и уже 
почти сто лет развивается 
альпинизм. У членов Феде-
рации альпинизма было 33 
пропуска для автомобилей 
с двигателями внутреннего 
сгорания в парк «Медеу», 
однако теперь акимат Ал-
маты пускает в «святая 
святых» только электромо-
били, оставив считаное ко-
личество пропусков лишь 
для сотрудников альплагеря 
«Туюк-Су». Для машин ве-
теранов путь практически 
закрыт, и, куда бы они ни 
обращались, всюду полу-
чают отказ.  Необходимо 
подчеркнуть, что это наши 
знаменитости – неоднократ-
ные победители и призеры 
чемпионатов СССР по аль-
пинизму, ковавшие в свое 
время спортивную славу ка-
захстанского альпинизма. 
Тридцати трем джипам на 

бензине, способным пере-
двигаться по пересеченной 
местности, какой являет-
ся грунтовая дорога выше 
Шымбулака, заносимая сне-
гом зимой, размываемая та-
лыми водами и дождями в 
межсезонье, путь на Туюк-Су 
заказан. Чего не скажешь о 
5,5 тысячи электромобилей, 
которые ездят по асфальту 
на горный курорт…
«Когда запретили проезд 

в Малое Алматинское уще-
лье, — объясняет ситуацию 
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президент Алматинской фе-
дерации альпинизма Артем 
Скопин, — я добился, чтобы 
нам оставили хотя бы одну 
машину. Позднее было со-
гласовано три пропуска на 
альплагерь «Туюк-Су». Мы 
писали письма акиму, а так-
же в различные инстанции, 
ведь существуют Федерация 
альпинизма, десять клубов, 
в которых развивают альпи-
низм, международный альпи-
нистский лагерь. У нас есть 
ветераны, жизнь которых 
прошла в урочище Туюк-Су. 
В ущелье работает метео-
станция, то есть отрезан це-
лый поселок. У людей есть 
основания туда ездить, но 
нет возможности. Но даже 
эти три оставшихся пропу-
ска существуют на словах. 
В постановлении акимата 
сказано, что въезд запре-
щен на территорию урочища 
Шымбулак, куда мы и не за-
езжаем. Дорога одна, и она 
проходит мимо курорта. Мы 
всем и всюду объясняли, что 
нам нужны эти машины, по-
тому что наша деятельность 
связана с горами. Акимат 
предложил выделить сред-
ства на покупку пяти джипов 
стандарта «Евро-5» за счет 
бюджета города. С такой до-
рогой могут справиться толь-
ко «крузаки» стоимостью 40 
миллионов тенге, но потянет 
ли такую сумму бюджет? 
Не было смысла тратить 
средства. Не проще ли дать 
альпинистам возможность 
ездить на своих автомоби-
лях, а двигатели бензиновые 
и там, и тут. Наши немно-
гочисленные машины не 
портят экологию. Смог фор-
мируется в городе и после 
обеда поднимается в ущелье, 
забитое электрокарами, для 
которых путь открыт, а смог 
как висел над Малым Алма-
тинским, так и висит».
Артем Скопин неодно-

кратно подавал списки ве-
теранов. Через президента 
республиканской Федерации 
альпинизма Н. Шоканова 
снова обратились в акимат, 
но воз и ныне там. Обще-
ственность не хотят ни ви-
деть, ни слышать.
«У нас три пропуска на 
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ТУМАННОСТЬ 
АНДРОМЕДЫ — 
МИФ, ФАНТАСТИ-

КА И РЕАЛЬНОСТЬ 

ПРЕДСТОЯЩИЕ ДВЕ НЕДЕЛИ ОТКРЫВАЮТ-
СЯ ДЛЯ НАС СЛЕДУЮЩИМИ АСТРОНОМИ-
ЧЕСКИМИ СОБЫТИЯМИ

Луна, путешествуя по летнему небу, в насто-
ящее время находится в убывающей фазе и 
за ближайшие дни пересечет несколько со-
звездий. С 24 по 26 августа она прошла через 
созвездие Тельца, далее ее путь проследовал 
вблизи планет Уран, Юпитер и Марс. С 26 
августа Луна перешла в созвездие Близнецов, 
где оставалась до 28 числа последнего месяца 
лета. Далее небесное ночное светило перешло 
в созвездие Рака, где и завершит свое летнее 
путешествие. Затем оно перейдет к осенним 
встречам с другими созвездиями и планетами

По информации, предоставленной нам Светла-
ной Мошкиной, сотрудником Астрофизического 
института имени В. Фесенкова, Меркурий 18 авгу-
ста прошел нижнее соединение с Солнцем и начал 
удаляться к западу. Эта планета Солнечной систе-
мы самая близкая к Солнцу, и четвертого сентября 
она достигнет максимальной западной элонгации 
(около 18 градусов). Меркурий будет виден утром, 
примерно за час до восхода. 

Если быть внимательными, то 1 сентября мож-
но будет выше Меркурия заметить тонкий серп 
убывающей Луны. 

В эти же сутки Венера начнет появляться на ли-
нии горизонта после захода Солнца, а Сатурн будет 
находиться в созвездии Водолея и к 10 часам вече-
ра станет отчетливо виден на юго-востоке. Тогда же 
Уран, Юпитер и Марс находятся в созвездии Тельца 
и к часу ночи будут хорошо видны на востоке.

— С конца августа на небе поднимается созвез-
дие Андромеды. Это созвездие содержит три звезды 
второй звездной величины, а также знаменитую спи-
ральную галактику под всем известным названием 
туманность Андромеды (М31), — говорит Светлана 
Мошкина. — Наилучшие условия наблюдения за этой 
галактикой складываются в осенние месяцы — сентя-
бре и октябре. Самым интересным астрономическим 
объектом в этой части неба является именно галакти-
ка М31, видимая невооруженным глазом. Известно, 
что уже в Х веке ее наблюдал персидский астроном 
ас-Суфи. Похожая на маленькое облачко, эта галак-
тика имеет диаметр более 220 тысяч световых лет и 
содержит примерно 300 миллиардов звезд. 

По мнению ученых, М31 очень похожа на нашу 
галактику Млечный Путь. Она имеет два спутника 
— карликовые галактики М32 и М110 (NGC 205). 

Немного лирики об М31. Всем известен научно-фан-
тастический роман Ивана Ефремова «Туманность Ан-
дромеды». Книга стала первой в космическом цикле 
писателя, ученого-палеонтолога, философа-космиста.  
В своем романе автор создал мир будущего, который 
устроен гуманно и очень разумно. Космическая по-
мощь нашей планеты в этом романе заключается в 
безграничном развитии человеческого и планетарно-
го разума. Вот что мы находим на страницах знаме-
нитой книги: «Опытный в приемах ученый выполнил 
требование за две минуты. В глубине гемисферного 
экрана появилось изображение гигантской Галакти-
ки, в которой оба ученых безошибочно узнали знако-
мую издавна человеку туманность Андромеды, или 
М-31. В ближайшем к зрителю наружном обороте ее 
спирали, почти в середине линзовидного в ракурсе 
диска огромной Галактики, зажегся огонек. Там от-
ветвилась казавшаяся крохотной шерстинкой система 
звезд — несомненно, исполинский рукав в сотню пар-
сек длины. Огонек стал расти, и одновременно увели-
чивалась «шерстинка», в то время как сама Галактика 
исчезла, расплываясь за пределы поля зрения. Поток 
красных и желтых звезд протянулся поперек экрана. 
Огонек стал маленьким кружком и светился на самом 
конце звездного потока. С края потока выделилась 
оранжевая звезда спектрального класса К. Вокруг нее 
закружились едва видные точки планет. На одной из 
них, закрыв ее целиком, расположился кружок света. 
И вдруг все завертелось в красных извивах и мелька-
нии летящих искр. Рен Боз закрыл глаза...».

Откуда же появилось название туманность Андро-
меды? Еще древние греки стали наблюдать за звез-
дами и давать им имена. Согласно греческим мифам, 
прекрасная Андромеда — дочь царя Цефея и цари-
цы Кассиопеи, которую приковали к скале цепями 
как жертву морскому чудовищу Киту, была спасена 
Персеем. Созвездия, названные в честь героев мифа, 
Кассиопеи и Персея, находятся в непосредственной 
близости от созвездия Андромеды. 

Ученые Древней Греции во многом объясняли 
мир при помощи мифов, а история с Персеем и Ан-
дромедой закончилась тем, что ее главных персона-
жей вознесли на небо.  

«Осенняя печаль? — с оттенком насмешки спро-
сил Рен Боз, улыбаясь глазами товарищу.

— Вы замечали, что осень умеренных широт с ее 
грустью любят именно люди наиболее энергичные, 
жизнерадостные и глубоко чувствующие? — возра-
зил Мвен Мас, дружески погладив плечо физика.

— Верное наблюдение! — восхитилась Веда.
— Очень древнее...».
Впадать в осеннюю печаль не стоит — гораздо 

полезнее и приятнее наблюдать за звездами, прислу-
шиваться к мудрым людям и читать умные книги. 

Ольга Зорина

УЧЕНИКИ ЕРВАНДА ИЛЬИНСКОГО ПОКОРИЛИ ВСЕ ВЫСОЧАЙШИЕ ВЕРШИНЫ МИРА

альплагерь, три пропуска на 
Федерацию альпинизма, по 
которым могут ездить тре-
неры трех клубов, хотя в 
городе десять альпобъедине-
ний, — продолжает Скопин. 
— Ветеран альпинизма Зай-
ра Сыздыкова, которая име-
ет землеотвод на Туюк-Су, 
подала в суд. Прокуратура 
дала распоряжение выде-
лить ей пропуск. На словах 
ей разрешили ездить, но все 
это неофициально. То есть 
в любой момент нас могут 
вычеркнуть из этих списков».
Зайра Садвакасовна Сы-

здыкова записала видео-
обращение к Президенту 
Республики Казахстан. Она 
является владелицей участ-
ка и жилого дома в урочище 
Туюк-Су, но: «…На основа-
нии Постановления акимата 
г. Алматы от 6 марта 2023 
года я не могу попасть в 
собственный дом, где про-
живаю со своими детьми. 
Очень прошу помочь мне в 
восстановлении моего закон-
ного конституционного права 
попадать в собственное жи-
лище» (https://www.youtube.
com/watch?v=CtyalLgUHbA).
Ходить пешком от горного 

курорта до урочища Туюк-Су 
далеко, с заметным набо-
ром высоты. Такси на газе 
и электротяге поднимается 
только до границы асфальта 
немного выше Шымбулака. 
А кто первым приходит на 
помощь в горах? Альпинисты 
участвуют в поисково-спаса-
тельных работах, но вот как 
подъехать максимально близ-
ко и максимально быстро к 
нужному месту, когда на 
страже стоит шлагбаум?
В конце недели Ерванд Ти-

хонович Ильинский, вторым 
домом и местом работы ко-
торого на протяжении многих 
десятилетий было урочище 
Туюк-Су, ждет Зайру Сад-
вакасовну Сыздыкову, кото-
рой позволено проезжать в 
ущелье только вечером или 
рано утром. По-пластунски. 
Но ветеранам необходимо 
оставаться в кругу своей 
горной семьи, и двери дома 
на Туюк-Су открыты. Только 
вот путь закрыт.  

Фото автора

Е.Т. Ильинский в Каракоруме

В Алматы, в уютном торгово-развлека-
тельном центре Colibri, 23 августа со-
стоялось грандиозное открытие сразу 
двух салонов сети «Французский Дом». 
Самые лучшие бестселлеры французских 
парфюма и косметики, самые трендовые 
элитные нишевые ароматы представлены 
посетителям

На первом этаже ТРЦ — бутик нишевой 
парфюмерии, на втором — сегмент люкс. 
Торговый центр находится в очень уютном 
месте по адресу: улица Валиханова, 170 
(угол улицы Сатпаева). 

Посетителей радовали подарками, приза-
ми, услугами стилистов. 

Ароматы для ознакомления вместо бумаж-
ных полосочек наносились на веера.

Визаж и укладку посетителям дарила из-
вестнейший мастер из Алматы. Эксклюзивные 
бьютибоксы получили первые 50 покупателей.

Посетителей салонов «Французский Дом 
Colibri» ждали грандиозные скидки до 50 про-

Открытие «Французский Дом Сolibri»

центов, праздничный фуршет с изысканными 
напитками, музыкальные подарки от диджея, 
призы от брендов. И это еще не все! 

Все гости, которые сделали покупки, уча-
ствовали в розыгрыше смартфона Apple 
iPhone 15. Розыгрыш прошел в этот же день 
в 19.00. Но и на этом дело не закончилось! 
Далее состоялась презентация нового арома-
та HFC «I Wanna Be Loved By You» — чув-
ственного и манящего.

В бутиках «Французский Дом Colibri» 

можно найти все для самого изысканного и 
требовательного клиента.   

Открытие состоялось, а парад тонкого 
вкуса и стиля от «Французского Дома» про-
должается.

По всему Казахстану проходят праздничные 
торжества Beauty day. Следующая локация — 
в Таразе. Мероприятие в этом городе пройдет 
14-15 сентября по адресу: Абая, 121. Розыгрыш 
призов — 17 сентября в 16.00 в прямим эфире.  

Не пропустите интереснейшее событие — 
призов и романтики будет много! 

Компании «Французский Дом» и 
Beautymania — эксклюзивные дистрибьюторы 
130 мировых брендов. В этом году компания 
«Французский Дом» отметит свое тридцатиле-
тие. На открытии первого в Казахстане мага-
зина сети «Французский Дом» присутствовал 
президент Франции Франсуа Миттеран. Также 
на него приезжал и известный кутюрье Акаде-
мии высокой моды Оливье Лапидус. Головной 
салон «Французского Дома» в Алматы «под 
Эйфелевой башней» многие годы является 

центром стиля и моды, визитной карточкой го-
рода, местом, где встречаются влюбленные.

В ТОО «Французский Дом BSB» входят 
сети магазинов «Французский Дом» и Beauty-
mania, общая торговая площадь которых бо-
лее 15 000 квадратных метров. В них предла-
гается продукция более 130 мировых брендов 
— это одежда, парфюмерия и косметика.

«Французский Дом» — ваш спонсор счаст-
ливых эмоций!

Сергей Керженцев 
Фото предоставлены «Французским Домом»
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Научпоп

только предметы народного 
искусства, но и послала на 
конгресс одного из своих 
сыновей Якупа. Среди наи-
более ценных вещей нахо-
дились сабля (клыч) «под 
серебряной оправою», при-
надлежащая отцу (оценена в 
125 рублей), «суконные чам-
бары, вышитые шелком на 
ситцевой подкладке» самого 
султана Якупа (100 рублей), 
а также кожаный колчан с 
пятью стрелами (75 рублей).
Но о Валиханове можно 

писать вечно, однако… У 
меня еще есть адреса!

ПАМЯТНИК ДЖАМБУЛУ
Если с Невского завернуть 

на Владимирский, пройти 
не сворачивая до велича-
вого Владимирского собора, 
а затем двигаясь все в том 
же направлении перейти на 
Загородный проспект и бла-
гополучно миновать всена-
родно известные Пять углов 
(те самые, рядом с которы-
ми селились петербургские 
татары и про которые пел 
Высоцкий: «В Ленинграде-го-
роде у Пяти Углов получил 
по морде Ленька Соколов»), 
то очень скоро ваше внима-
ние неминуемо привлечет 
неожиданный для непосвя-
щенного указатель. 
«Переулок Джамбула». 

Джамбула?  Многие из мо-
лодых и состоявшихся казах-
станских буржуа во время 
визитов в северную Сто-
лицу России бывают силь-
но ошарашены этой выве-
ской. Представьте только 
выходящего наутро после 
бессонных переговоров (в 
каком-нибудь дорогом ресто-
ране или стрип-баре) отече-
ственного бизнесмена, кото-
рый вдруг видит перед собой 
на мутноватом фоне эту 
надпись «Переулок Джамбу-

ла». Естественным желани-
ем трясущего головой бан-
кира является единственное 
— вспомнить все. Все, что 
было накануне…
Но для старшего поколения 

советских людей имя Джам-
була неотделимо от Ленингра-
да. Потому что самыми про-
никновенными и известными 
строчками семиреченского 
акына («Ленинрадцы, дети 
мои! Ленинградцы, гордость 
моя!») для подавляющего 
большинства и исчерпывают-
ся все знания поэтического 
наследия народного поэта. 
Эти строчки из стихотворе-
ния, обращенного к жите-
лям блокадного Ленингра-
да, пережили многие другие 
оды и здравницы Джамбула 
Джабаева. И именно в бла-
годарность за них старинный 
Лештуков переулок и был пе-
реименован ленинградцами в 
переулок Джамбула. 
Никаких особенных при-

мечательностей тут нет (ме-
мориальная доска народ-
ного артиста Горбачева да 
Северо-Западный институт 
печати), если не считать 
бронзового памятника са-

ками в самом начале 1943 
года. За что и получила Зо-
лотую Звезду Героя.
Но Алию чтят и помнят не 

только в родном Казахста-
не. В Санкт-Петербурге, на 
Охте, есть улица, названная 
в честь героической казаш-
ки. Потому что Петербург 
считает ее своей. 
Мало кто знает, что пре-

жде, чем попасть на фронт, 
девушка-героиня успела 
хлебнуть лиха блокадной 
жизни в Ленинграде. Вместе 
с городом на Неве она пере-
жила самую страшную зиму 
Блокады и лишь весной 1942 
года по Дороге жизни была 
вывезена в Ярославскую об-
ласть, где окончила вначале 
школу-семилетку, успела поу-
читься в авиационной школе, 
а потом завершить свое бы-
стротечное образование на 
Центральных женских снай-
перских курсах.
В Ленинград Алия попа-

ла в 1938 году, лишившись 
родителей. Здесь, в детском 
доме на Гурдиной улице, 
она и жила до самой войны. 
Эта улица и получила впо-
следствии имя Молдагуловой. 
Расположенная на Охте меж-
ду Большеохтенским и Сред-
неохтенским проспектами 
улица Молдагуловой может 
похвастаться лишь одним ар-
хитектурным памятником — 
строением в глубине, на ко-
тором и висит мемориальная 
доска, повествующая о том, 
что «в этом доме находил-
ся детский приют, в котором 
воспитывалась Алия Молдагу-
лова, Герой Советского Со-
юза. Конец 1940 г. Начало 
1942 г.». (Интересно, что си-
ротский приют этот появился 
на карте города задолго до 
периода массовой безпризор-
щины еще при царях.)

ЗДЕСЬ БЫЛ… ГДЕ-ТО
«Наверняка», «вероятно», 

«можно судить», «можно 
предположить» —   вот фра-
зы, которыми пестрят все 
описания «петербургского 
периода» Чокана Валихано-
ва, и которыми авторы пыта-
ются восполнить недостаток 
документальных сведений. 
От этого остается ощущение 
какой-то недосказанности и 
тайны.
В одном из двух писем 

домой (за год!) Валиханов 
дает и свой «точный адрес» 
в Петербурге: «Мой точный 
адрес: Кавалеристское отде-
ление Департамента Гене-
рального Штаба». Это кого 
же можно разыскать по та-
кому адресу? Только того, 
чей истинный адрес известен 
лишь избранным. 
Кстати, после второго пись-

ма родителям в истории Ва-
лиханова опять наступает 
пробел на несколько меся-
цев. И не совсем ясно, каким 
образом и когда он вернулся 
из Петербурга к месту служ-
бы. Да и из Петербурга ли?
 Но, несмотря на фрагмен-

тарность и недосказанность, 
на следы пребывания Вали-
ханова в Петербурге, имея 
на то волю (и воображение), 
натыкаешься беспрестанно. 
Встречая их даже там, где 
сам он заведомо не бывал. 
К примеру, в мемориальной 
квартире Федора Михайло-
вича Достоевского в Кузнеч-
ном переулке. 
Когда Достоевский пере- 

ехал сюда в 1878 году, вряд 
ли что-то напоминало еще 
в великом писателе того 
разжалованного в солдаты 
ссыльного, с которым ког-
да-то судьба свела Валиха-
нова в далеком Семипала-
тинске. Сам Достоевский не 
любил вспоминать о своей 
ссылке, и, если бы не зна-
комая фотография, на ко-
торой друзья запечатлелись 
в семипалатинском ателье 
Лейбина, о том периоде в 

жизни Федора Михайловича 
вообще бы не осталось ни-
какого «зрительного ряда». 
Неслучайно и в музее этот 
снимок сразу бросается в 
глаза в зале, повествующем 
о судьбе Достоевского.
Что до связи Валихановых 

со столицей империи, то она 
не прервалась и после преж-
девременного ухода из жиз-
ни Чокана.
 В 1876 году в Санкт-Пе-

тербурге состоялся конгресс 
ориенталистов, к которому 
была приурочена большая 
этнографическая выставка. 
Экспонаты для нее соби-
рались по всей империи и 
состояли как из произведе-
ний материальной культуры, 
так и из срочно записанных 
сказок, легенд и… «тостов 
разных». Народы России 
включились в своеобразное 
соревнование по сбору на-
циональных экспозиций, и 
казахи, понятное дело, были 
не в последних рядах.
Среди самых активных со-

действователей начинания 
по традиции была семья 
Чингиза Валиханова, кото-
рая отправила в столицу не 

мому акыну в небольшом 
скверике. Памятник появил-
ся во время года Казахста-
на в России (или наоборот?). 
Темный бронзовый Джам-
бул с бронзовой домброй в 
мрачноватом антураже ти-
пового питерского переулка, 
застроенного «доходными 
домами», выглядит птицей 
в клетке. Но памятнику все 
равно где стоять. 

ПЕРЕУЛОК ДЖАМБУЛА
Днем рядом с ним гуляют 

молодые мамаши с коляска-
ми, а вечерами потягивают 
пиво невозмутимые отроки 
из ближайшей школы. 
Но заканчивается (вер-

нее, если по нумерации до-
мов, начинается) переулок 
Джамбула очень эффектно 
— широким мостом через 
Фонтанку, который упирается 
на противоположном берегу 
в красивое зеленое здание. 
Декор в нем выдает архи-
тектуру позапрошлого века. 
Красивое здание — знаме-
нитейший театр Ленингра-
да-Петербурга БДТ (Большой 
драматический театр имени 
Товстоногова). А мост — 
все, что осталась от раннего 
прошлого этих мест, Лешту-
ков мост. 
Когда-то, по историческим 

меркам не очень давно, в 
первые годы существования 
Петербурга тут, за Фон-
танкой, было глухо и дико. 
Здесь была вотчина дерзких 
разбойников, терроризиро-
вавших окраины города и 
грабивших на дорогах. При-
дворные Петра любили вы-
езжать на местные болота 
стрелять уток. Потом тут 
стали строить «престижные 
загородные коттеджи», сре-
ди которых выделялся воз-
веденный самим Растрелли 
дворец Генриха Лестока — 
лейб-медика, пользовавшего 
первых русских императриц. 
По исковерканной фамилии 
Лестока переулок и назвали 
Лештуковым.
На гребне парада само-

сознаний раздавались голо-
са о возвращении переулку 
Джамбула «исторического 
названия», но жители вы-
сказались против. И имя 
Джамбула переехало с кар-
ты Ленинграда на карту Пе-
тербурга. (Чего не скажешь 
о карте Алма-Аты, которая в 
те же годы лишилась улицы 
Ленинградской.)
Но это не единственный 

«казахстанкий» топоним 
Санкт-Петербурга. В городе 
на Неве есть, например, ули-
ца Байконурская.  И еще две 
улицы, названные именами 
героев, одинаково близких 
как казахстанцам, так и ле-
нинградцам-петербуржцам. 

УЛИЦА АЛИИ 
МОЛДАГУЛОВОЙ
Алия Молдагулова, чей 

памятник стоит на самом 
почетном месте в нашей 
южной столице, — одна из 
самых узнаваемых и значи-
мых героинь казахстанской 
истории. И недаром. В свои 
19 лет эта хрупкая девушка 
с выразительными черными 
глазами перебила из своей 
снайперской винтовки три 
десятка здоровенных мужи-
ков — вражеских солдат и 
офицеров. И пала смертью 
храбрых в бою на поле сра-
жения под Новосокольни-

МУЗЕЙ АЛИИ 
МОЛДАГУЛОВОЙ
Имя Молдагуловой носила 

и пионерская дружина школы 
№ 104, где училась Лия (так 
называли Алию ленинград-
цы). Здесь же был открыт и   
музей героини. Уже в новое 
время школа поменяла свое 
историческое место и пере- 
ехала на несколько кварта-
лов далее по Большеохтен-
скому проспекту. Так что 
«класс Алии» также, как и 
ее парта теперь вряд ли 
имеют мемориальное зна-
чение. Как нет более и 
пионеров-ленинцев. Они 
ликвидированы как класс. 
Однако музей сохранился 
и по-прежнему считается 
предметом гордости 140-й 
школы. Мне довелось по-
бывать в нем лет 10 назад.
Хранителями его в те годы 

являлись заведующая школь-
ной библиотекой Ирина Ба-
рулина и учитель истории 
Владимир Костиников. Музей 
небольшой, но душевный. 
Хотя у меня после его по-
сещения и появилось ощу-
щение, что его «живая исто-
рия» более уже в прошлом. 
Многочисленные стенды и 

альбомы, газетные вырезки 
и предметы детского вдохно-
вения поколений советских 
школьников повествуют о той 
жизни, которой уже не будет 
по многим причинам. Пио-
неры дружины имени Алии 
Молдагуловой встречались в 
былые времена не только с 
одноклассниками героини в 
Ленинграде, но и бывали в 
экспедициях в Казахстане, 
искали ее родственников, 
дружили с нашими пионе-
рами, встречали их у себя. 
Связи, правда, до конца не 
прервались, но качество их 
вряд ли уже когда-нибудь до-
стигнет того уровня и накала.
Однако о том, что Алия 

не будет забыта на берегах 
Невы, можно сказать опреде-
ленно. В России ныне наблю-
дается всплеск патриотиз-
ма. Подрастеряв поколение, 
воспитанное голливудскими 
представлениями об истории 
и стараниями отечественных 
разоблачителей, власти стра-
ны ныне делают все, чтобы 
новые граждане понимали 
правильное значение ми-
нувших событий, в первую 
очередь — Великой Отече-
ственной войны, типичной ге-

СТЕПНОЙ ДУХ 
В ГОРОДЕ ПЕТРА
В прошлый раз мы с вами бродили по Петер-
бургу Чокана Валиханова, который провел в 
столице почти год своей короткой жизни. И 
выяснили, что, несмотря на значительный срок 
пребывания, об этом этапе биографии «про-
мелькнувшего метеора» сохранилось очень 
немного сведений

роиней которой и была наша 
общая Алия Молдагулова.

МЫ И ЛЕНИН. ПАРА 
СЛОВ О ЛЕНИНГРАДЕ
Ленинград занимал совер-

шенно особое место в ду-
шах советских людей. Как 
же, «город трех революций», 
«город Ленина», «город слав-
ных пролетарских традиций». 
Неслучайно Ленинград стал 
в СССР и местом идеологи-
ческого паломничества, эда-
кого «классового туризма». 
Сюда хоть раз в жизни хоть 
на пару дней мечтал попасть 
любой житель с самой от-
даленной окраины. И, что 
удивительно, мечта эта бла-
годаря профсоюзным путев-
кам и дешевому транспорту 
была вполне сбыточной. Не 
иссякал поток гостей и из 
Казахстана. Ведь связи были 
особыми — еще с 30-х годов 
Ленинград взял шефство над 
нашей степной республикой. 
Понятно, что главные свя-

тыни и символы Октябрьской 
революции (за исключением 
разве что Красной площади с 
мавзолеем вождя) остались в 
городе, в котором и произошли 
судьбоносные события 25 ок-
тября 1917 года. Вот план 
«обзорной автобусной экскур-
сии» 1951 года «По памятным 
местам Великой Октябрьской 
социалистической революции»: 
«Таврический дворец (здесь 4 
(17) апреля 1917 г. В.И. Ле-
нин провозгласил Апрельские 
тезисы), площадь В.И. Ленина 
у Финляндского вокзала (ме-
сто исторической встречи В.И. 
Ленина 3 (16) апреля 1917 г.), 
площадь Революции у б. особ-
няка Кшесинской (здесь с 
марта по июль 1917 г. раз-
мещались Центральный и Пе-
троградский комитеты боль-
шевистской партии)…» (Тут 
я сделаю пробел — список 
включает в себя много не-
значительных по событиям 
достопримечательностей.)  
«…Квартира-музей В.И. Лени-
на на Сердобольской улице, 1 
(последняя нелегальная квар-
тира В.И. Ленина), крейсер 
«Аврора», Петропавловская 
крепость, Дворцовая площадь 
(остановка на площади по-
священа рассказу о штурме 
Зимнего), Смольный (штаб 
Великой Революции)».
Ну и т.д.

(Окончание следует.)
Фото автора

СИНДРОМ 
АЙТИШНИКА

Научное подтверждение 
нашли мнения о том, что многие предста-
вители IT-индустрии испытывают дефицит 
эмпатии — чувства эмоционального сопе-
реживания окружающим, а в более широ-
ком смысле — определенным ситуациям, 
событиям, явлениям. Об этом сообщил 
официальный сайт Московского психоло-
го-социального университета (МПСУ)  

Авторами исследования стали его научные 
сотрудники Екатерина Сушкова и Татьяна Боль-
шакова. Они изучили поведение и психоэмоцио-
нальное состояние 20 программистов-мужчин в 
возрасте от 20 до 47 лет. Описывая их, специали-
сты пришли к двум основным выводам.

Во-первых, большинство программистов, ко-
торые подверглись исследованию, отличаются 
низким эмоциональным интеллектом. То есть 
им сложно как управлять личными или чужими 
чувствами, так и в целом распознавать чьи-либо 
эмоции и сопереживать им. Во-вторых, смысло-
вые и жизненные ориентиры айтишников суще-
ственно отличаются от тех, которыми руковод-
ствуется большинство мужчин, занятых в других 
профессиях и равных по возрасту.

В число ориентиров айтишников вошли та-
кие критерии, как «процесс» и «локус контроля 
— жизнь», то есть склонность человека искать 
причины своего поведения и приписывать ответ-
ственность за его результаты внешним обстоя-
тельствам или личным усилиям и способностям. 
По мнению Сушковой и Большаковой, показа-
тели по этим критериям у программистов от-
носительно высокие. Это говорит о том, что та-
кие люди стремятся сами контролировать свою 
жизнь, ставить перед собой реалистичные цели 
и добиваться их.

Но особого эмоционального интеллекта и его 
развития в IT-профессиях, связанных с осмыс-
лением огромного количества цифр и чисел, ма-
тематических знаков и уравнений, не требуется. 
Это и приводит к тому, что у большинства про-
граммистов слаба эмпатия. Они также теряются 
в проявлении и распознавании чувств в целом.

По мнению исследователей, у айтишников 
происходит «искажение связей между смысла-
ми жизни и карьерными предпочтениями». В 
их мире главными являются цель и результат, а 
также «локус контроля — жизнь». «В карьере 
IT-специалистов доминируют профессиональная 
компетентность, автономия и стабильность ме-
ста работы, — отмечают авторы исследования. 
— Другими словами, основными смыслами жиз-
ни у представителей данной профессии являют-
ся удовлетворение собственной деятельностью, 
а также управление своими индивидуальными 
целями и средствами их достижения».

Современный айтишник, считают авторы 
исследования, — это специалист, который «са-
мостоятельно управляет своими целями в жиз-
ни». Его главные приоритеты — развитие себя 
как профессионала и острое желание сохра-
нить свой привычный уклад жизни вне зави-
симости от стандартных правил организации, 
где он работает.

Это, в свою очередь, может приводить к про-
фессиональному выгоранию. Кроме того, айтиш-
ники не испытывают желания занимать должно-
сти, которые подразумевают управление людьми 
или другое социальное взаимодействие.

Белорусский практический психолог и кон-
сультант по вопросам семьи и брака Татьяна 
Шаранда считает, что описанный тип мышле-
ния и социального позиционирования присущ 
в IT-сфере не только мужчинам, но и многим 
женщинам. «Программисты (как мужчины, так и 
женщины) часто недодают эмоций и тепла сво-
ей второй половинке, — рассказала специалист 
сайту 103.by. —  В их голове все логично: я ведь 
с тобой, мы каждый день общаемся, мы спим в 
одной постели, значит, я тебя люблю. Иначе все-
го этого не было бы. Им трудно объяснить, что 
избраннику иногда требуются подтверждение 
этой любви, ласковые слова, забота, романтиче-
ские поступки, эмоции».

Шаранда подчеркивет, что айтишники — не 
каста, не какой-то особый вид людей. Но стиль 
их поведения может как помогать в профессии, 
так и портить личные отношения и жизнь. По 
мнению специалиста, представители IT суще-
ственно отличаются от массы людей прежде все-
го мышлением.

— Среднестатистический человек мыслит об-
разами, метафорами, использует методы дедук-
ции, индукции и так далее, — объясняет Ша-
ранда. — Айтишники мыслят многоуровневыми 
потоковыми абстракциями. Это очень сложно 
объяснить, это как просмотр фильма в формате 
5D с вытекающими отсюда последствиями… Ко-
нечно, из-за этой особенности нередко возникает 
недопонимание с другими людьми.

Еще один результат специфики работы в 
IT-технологиях — речь, насыщенная техниче-
скими терминами и сленгом, что приводит к из-
бирательности и сложности в общении за пре-
делами профессии. Часто айтишники просто 
не замечают, как вставляют профессиональные 
словечки в бытовых разговорах, чем, сами того 
не желая, могут вызывать раздражение и гнев 
окружающих.

— Специфика работы программиста формиру-
ет особый шаблон восприятия социума и моде-
ли взаимодействия с ним, — отмечает Татьяна 
Шаранда. — И часто такая модель носит раз-
рушительный характер, что приводит к распаду 
семей, неспособности завязывать глубокие от-
ношения с противоположным полом. Один мой 
клиент-айтишник как-то просил меня набросать 
список поступков и дел, которые будут доказы-
вать его жене, что он ее действительно любит. 
Мужчина даже не мог сам придумать, как проя-
вить эту заботу и тепло…

Андрей Жданов

АНДРЕЙ МИХАЙЛОВ

ЗЕМЛЕОПИСАТЕЛЬ, АВТОР 
ГЕОГРАФИЧЕСКОЙ ДИЛОГИИ 

“К ЗАПАДУ ОТ ВОСТОКА. 
К ВОСТОКУ ОТ ЗАПАДА”

КАЗАХСТАНСКИЕ АДРЕСА НА НЕВСКИХ БЕРЕГАХ (ЧАСТЬ 6)
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КЦДС «АТАКЕНТ»
Алматы, улица Тимирязе-

ва, 42
Кино под звездами
Cinemapark Almaty при-

глашает на киновечера под 
открытым небом в парке. Гости могут брать 
с собой собственную еду и напитки. 30 ав-

густа в 20.00 покажут мультфильм «Голово-
ломка-2», в 21.40 — комедию «Ты водишь!», 
в 23.30 — фильм «Жизнь за год». 31 августа 
в 20.00 вновь покажут «Головоломку-2», а за-
тем, в 21.40, — комедию «Мы — Миллеры!», а 
в 23.30 — кинофильм «Пурпурные сердца». 1 
сентября вы увидите «Головоломку-2» в 20.00, 
«Предложение» в 21.40 и «Вышку» в 23.30.

АРТ-УБЕЖИЩЕ «БУНКЕР»
Алматы, улица Досмухамедова, 78
Наедине со Смертью
30 августа в 20.00, а также 31 августа и 1 

сентября в 19.00 сыграют спектакль «А рыбы 
спят?». Рано или поздно нам приходится стол-
кнуться со Смертью. Лучше, конечно, поздно. 
Чаще всего, сначала не со своей, а близких и 
родных. И всегда это больно, обидно и непо-
нятно. Но кто же она такая — эта Смерть? За 
что она так хладнокровно и жестоко забирает 
у нас самых любимых? Это и предстоит узнать 
десятилетней Джетте.

ФИЛАРМОНИЯ ИМЕНИ ЖАМБЫЛА
Алматы, улица Калдаякова, 35
С любовью из Австрии
31 августа в 18.00 состоится концерт орган-

ной музыки в исполнении австрийского испол-
нителя Стефана Доннера. В программе произ-
ведения классических и современных авторов.

ДЖАЗ-КЛУБ EVER JAZZ
Алматы, улица Зенкова, 24
Музыкальное воскресенье 
1 сентября в 14.00 начнется джазовый бранч. 

На сцене выступит Диана Макина, в исполне-
нии которой любая мелодия расцветет новыми 
красками и погрузит в атмосферу летнего ве-
чера на солнечной террасе у моря где-то на бе-
регах Европы. Ощутите настоящую магию на 
концерте, посвященном лучшим летним хитам 
джаза.

ТЕАТР LA BOHEME
Алматы, улица Валиханова, 43
Теплая встреча
4 сентября в 19.30 стартует квартирник 

группы «Ситуация под контролем». Их вы-
ступления в разных уголках нашего города 
часто носят феерический характер и неизмен-
но привлекают внимание. Они с большой ско-
ростью набирают популярность в Instagram. 
На этой встрече вы не только послушаете их 
песни, но и узнаете поглубже об их жизни и 
творчестве.

ГАЛЕРЕЯ ART LANE
Алматы, улица Гоголя, 15
Корни одного дерева
До 16 сентября открыта выставка «Сказ о 

дереве и птицах» художницы Акзель Бейсем-
бай. Экспозиция расскажет о Древе жизни 
и его хранителях — птицах. Эта работа про 
важность памяти, баланс между прошлым и 
будущим. Чтобы стремиться ввысь, нужны 
прочные корни; чтобы расти, нужно знать, где 
начало. Вход свободный.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ
МУЗЕЙ РК
Алматы, мкр. Самал-1, д. 44
Это не должно повториться
До 12 сентября открыта выставка «Память о 

Хиросиме и Нагасаки», приуроченная к 79-й 

годовщине атомных бомбардировок японских 
городов Хиросима и Нагасаки — одного из 
ужаснейших событий в истории человече-
ства. На выставке представлены фотостенды 
с документальными материалами о трагедии 
и ее последствиях в Хиросиме и Нагасаки, 
видеоматериалы о разрушениях, вызванных 
атомными бомбардировками, дневники вы-
живших, бумажные журавлики, символизи-
рующие мир и популярные в Нагасаки и Хи-
росиме.

Подготовила Эльвира Сыздыкова
Фото из открытых источников

КАК ГИТИС 
В КАЗАХСТАН ПРИЕЗЖАЛ 
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В регион художники прибыли из разных 
уголков Казахстана — Астаны, Алматы, 
Уральска, Кокшетау и Караганды. Итогом 
нынешней встречи стала выставка, открыв-
шаяся в областном художественном музее, 
где мастера кисти продемонстрировали, на 
что может вдохновить баянаульская земля 
за девять дней пребывания на ней. Каждый 
из участников на отчетной выставке пред-
ставил несколько произведений.

Прежде всего проект «Кимак-АRТ» на-
правлен на популяризацию культурного 
наследия, искусства и традиций наших 
предков. Первым этапом проекта ста-
ло проведение республиканского меро-
приятия — пленэра на озере Жасыбай, в 
местах археологических раскопок и по-
селений X-XI веков, найденных на этой 
территории. Живописные ландшафты, 
уникальные флора и фауна, памятники 
древней кочевой культуры привлекают 
художников из многих городов. Откры-
вая экспозицию, руководитель областного 
управления культуры, развития языков и 
архивного дела Медет Тауаскан подчер-
кнул, что на павлодарской земле рады 
талантливым художникам из других горо-
дов страны.

— Мы надеемся, что красота нашей при-
роды — земля Баянаула — вдохновила ма-
стеров на создание новых произведений, а 
после участия в пленэре ваше искусство бу-
дет развиваться дальше! Это не последнее 
наше подобное мероприятие, — отметил 
Медет Тауаскан.

На пленэр всем Казахстаном
Пленэр республиканского масштаба 
«Кимак-ART» финишировал в Баянау-
ле на озере Жасыбай. По его итогам 
выставку «Палитра гор и озер» укра-
сили 45 работ, которые вошли в фонд 
Павлодарского областного художе-
ственного музея

МЕСТО ВСТРЕЧИ ХУДОЖНИКОВ — ОЗЕРО ЖАСЫБАЙ 

Инициатором, как «НП» 
сообщили в ГИТИСе, вы-
ступил директор театра Ер-
кин Жуасбек, который не 
устает говорить о своем 
стремлении обогатить твор-
ческий потенциал труппы в 
преддверии юбилея. 
— Идея проведения 

программ повышения ква-
лификации ГИТИСа для 
актеров театра в рамках 
100-летия обоснована же-
ланием сформировать 
матрицу культурной иден-
тичности для обеспечения 
высокого уровня мастер-
ства актеров и работников 
театра. В итоге, используя 
эти навыки, можно начать 
осуществлять качествен-
ное продвижение казах-

ской культуры в между-
народном пространстве, а 
также создавать условия 
для формирования пол-
ноценных профессиональ-
ных кадров в области 
театрального искусства, 
конкурентоспособных на 
мировом рынке, — под-
черкнул директор театра 
Еркин Жуасбек.

Своим мнением об этом 
событии, и не только, в 
эксклюзивном интервью 
с журналистом «НП» по-
делился и ректор ГИТИСа  
Григорий Заславский. 
— Григорий Анатолье-

вич, пожалуйста, рас-
скажите о прошедших 
мастер-классах в Наци-
ональном театре драмы 
имени Мухтара Ауэзова 
в Алматы? Нечто по-
добное ГИТИС также 
проводил в Кокшетау…
— С Кокшетауским те-

атром у нас взаимоотно-
шения, я бы сказал, почти 
уже родственные. И там 
действительно выдающийся 

директор. Хотя в Казахста-
не, наверное, о многих ру-
ководителях театров можно 
говорить как о невероятных 
энтузиастах. И так получа-
ется, что именно они явля-
ются инициаторами такого 
рода совместных проектов. 
В данном случае мы гово-
рили о том, чтобы можно 
было что-то придумать для 

театра, имея ввиду, что 
драмтеатр имени Ауэзова 
отмечает юбилей, и какой 
это мог бы быть подарок. 
Перебирая возможные по-
дарочные формы сотруд-
ничества, в итоге вышли 
на серию мастер-классов 
наших ведущих преподава-
телей, которые и отправи-
лись в Алматы. 
— Каким образом 

формировалась про-
грамма? 
— Знаете, в Русском 

императорском театре 
артисты, которые выхо-
дили на драматическую 
сцену, всегда распева-
лись. И я на всю жизнь 
запомнил, как однажды в 
одном из Домов творче-
ства я был с народным 
артистом СССР Николаем 
Анненковым. И каждое 
утро все мы, кто нахо-
дился с ним, а это был 
известный Марк Захаров, 
драматург и театральный 
критик Валерий Семенов-

ский, гуляли под окнами 
его номера, слушая, как 
он распевался по методи-
кам, запомнившимся ему 
еще с дореволюционных 
времен. В летнее время 
отпуска драматический 
артист делал это каждый 
день. К сожалению, у ар-
тистов сегодня нет такой 
же уверенности и пони-
мания в необходимости 
ежедневных занятий ре-
чью, тем более актерским 
мастерством. Или, напри-
мер, артист перед репе-
тицией, перед спектаклем 
— чаще всего артист ста-
рой школы — произносит 
какие-то скороговорки. 
Казалось бы, у них все 
прекрасно, тем не менее 
они продолжают зани-
маться этой «ерундой». 
Так вот, в Алматы были 
запланированы курсы по-
вышения квалификации 
по актерскому мастер-
ству, а также по другим, 
необходимым артисту, 

дисциплинам. Ведь важно, 
чтобы артист, даже если 
ему не повезло работать 
с каким-то выдающимся 
режиссером, имел некие 
ключи к роли. Чтобы он 
сам тоже мог подойти к 
ее исполнению с каки-
ми-то вопросами, ответы 
на которые дадут замеча-
тельное понимание того, 
как ему в сегодняшней 
ситуации, сегодняшней 
сцене сыграть того или 
иного героя. 
— У вас есть еще пла-

ны на родственно-теат- 
ральное содружество 
с Казахстаном кроме 
Кокшетау и Алматы? 
— У меня несколько та-

ких планов, но постоянно 
откладывающихся. Во-пер-
вых, добраться до Ураль-
ска, где я должен был 
быть несколько ранее. Од-
нако помешали паводки, и 
эта моя поездка в русский 
театр отложилась, кстати, 
уже не первый раз. Кро-

Московский ГИТИС продолжает развивать 
творческий взаимообмен с театрами Казахста-
на. В рамках этого сотрудничества в Алматы 
закончилась двухнедельная серия тренингов 
и мастер-классов педагогов ГИТИСа, приуро-
ченных к 100-летию Казахского националь-
ного театра драмы имени Мухтара Ауэзова. 
Все они прошли под девизом стратегического 
проекта вуза «Новый русский театр «Станис-
лавский-2030» программы Минобрнауки России 
«Приоритет-2030»

ОЛЬГА ШИШАНОВА

ме того, я очень надеюсь 
в ноябре приехать в Ко-
станай, где договорился 
с Юрием Ивлевым от-
смотреть спектакли. Плюс 
сейчас, в первых числах 
сентября, будет премь- 
ера спектакля «Принцес-
са Турандот» у нашей 
постановочной команды 
в Шымкентском театре. 
Таким образом, в Казах-
стане каждый месяц про-
исходит нечто приятное и 
радующее нас. Также мы 
постоянно говорим о но-
вых проектах с Айболатом 
Жаудыром. Так что для 
меня большая проблема, 
как только я решаю при-
ехать в Казахстан, нико-
го не обидеть, увидеться 
максимально со всеми. А 
еще в этом учебном году 
мы принимаем к себе на 
обучение пять будущих ре-
жиссеров из Казахстана.  

Астана
Фото из открытых 

источников 

СЕРИЯ УРОКОВ ОТ РОССИЙСКИХ МАЭСТРО

Кстати, никаких ограничений перед 
живописцами для участия в пленэре не 
ставилось. Они были свободны в твор-
ческом выборе. Единственное условие 
— каждый автор должен был создать 
несколько работ и две из них передать в 
фонды музея. 

Руководитель детской художествен-
ной школы Кокшетау, член Союза ху-
дожников РК и Международного союза 
педагогов-художников Юлия Желобкова 
отметила, что организация пленэра пре-
взошла все ее ожидания, а полученные 
эмоции — отдельная история.

Другая участница проекта Жанара 
Сабденова уже много лет живет в Стам-
буле и, приехав погостить, сразу попала 
на пленэр. Как говорится, с корабля на 
бал. 

— На пленэре я создала две работы: 

один и тот же участок на берегу Жасыбая 
изобразила в разное время суток — днем 
и ночью. Ночной этюд писала, когда не 
было видно красок, а дневная работа, 
наоборот, получилась очень яркой, свет-
лой и живой, — поделилась художница.

Стоит отметить, что пленэры в Баяна-
уле — явление не новое, просто проек-
ты носят разные названия. Однако идея 
таких «набегов» единая — передать кра-
соту края и напомнить о его истории. 
Например, в 2019 году сюда приехали 
художники из Алматы, в результате на 
их полотнах появились каменные глыбы, 
сосны и, конечно, украшение Баянаула 
— его озера. 

Живописать красоты здешних мест 
выразили желание как академики и при-
знанные мэтры искусства, так и моло-
дые художники, художники-педагоги. 

Обмен опытом, мастер-классы, живое 
общение — за несколько дней должны 
не только родиться новые произведения, 
но и стать крепче связи художественно-
го сообщества. 

— В своих картинах мы показали 
красоты, которые есть в этом регионе. 
Баянаул — это очень красивое место, 
состояние природы, золотая осень, — 
отметил член Союза художников Казах-
стана Мухтар Сыздыков. 

За эти годы казахстанские художники 
в здешних краях серьезно «наследили», 
и этот результат теперь хранится в пав-
лодарском музее, а зритель будет время 
от времени возвращаться к их работам. 

Марина Попова
Павлодар 

Фото организаторов
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ВСТРЕЧА С 
ПОБЕДИТЕЛЯМИ

ПРЕЗИДЕНТ КАЗАХСТАНА 
ВСТРЕТИЛСЯ СО СПОРТСМЕНАМИ 

Касым-Жомарт Токаев провел встречу с олим-
пийцами и поздравил спортсменов и тренеров с 
достижениями на парижской Олимпиаде, сообщает 
Olympic.kz со ссылкой на Акорду. Он подчеркнул, 
что каждая победа стала возможной благодаря 
сильной воле и упорному труду. Президент особо 
отметил победу олимпийского чемпиона Елдоса 
Сметова.

«Уже в первые дни состязаний он завоевал пер-
вую в истории отечественного дзюдо золотую 
олимпийскую медаль, став достойным наслед-
ником нашего прославленного борца Жаксылыка 
Ушкемпирова. Елдос, перед тем как отправиться 
на Олимпиаду, ты пообещал мне и всем любите-
лям спорта, что приложишь все усилия во имя 
победы. Ты сдержал свое слово. Ты настоящий 
джигит! Мы все гордимся тобой. Действительно, 
стать олимпийским призером три раза подряд — 
это подвиг, который по плечу только подлинному 
чемпиону. Твой победный путь вдохновил наших 
спортсменов и порадовал всех нас, — сказал Ка-
сым-Жомарт Токаев.

Глава государства поблагодарил атлетов, вернув-
шихся с турнира четырехлетия с наградами, трене-
ров и всех, кто внес свой вклад в подготовку спорт- 
сменов.

«Историческим достижением также можно на-
звать серебряную медаль Наримана Курбанова. 
Впервые представитель отечественной гимнастики 
поднялся на олимпийский пьедестал. Замечательно 
выступили в Париже Демеу Жадыраев и Нурбек 
Оралбай. Наши стрелки Александра Ле и Ислам 
Сатпаев завоевали бронзу в стрельбе из пневмати-
ческой винтовки. Это первая за 28 лет награда на-
шей страны в этом виде спорта. Дзюдоист Гусман 
Кыргызбаев и представительница сборной по боксу 
Назым Кызайбай вошли в число призеров. Каждая 
страна отправляет на Олимпиаду своих сильней-
ших спортсменов. Одержать победу на междуна-
родном турнире и стать лучшим среди тысяч атле-
тов — задача не из легких.

В таких соревнованиях планетарного масшта-
ба каждая медаль в копилку страны имеет особое 
значение. Поэтому сегодня я хотел бы выразить ис-
креннюю благодарность всем нашим спортсменам, 
завоевавшим награды на Олимпийских играх. По-
беды на аренах достигаются большими усилиями 
не только спортсменов, но и многих специалистов 
этой сферы. Выражаю благодарность тренерам и 
другим профессионалам, внесшим вклад в подго-
товку олимпийцев.

Руководители Национального олимпийского ко-
митета придали новый импульс развитию между-
народного сотрудничества. В ответственные мо-
менты вы были рядом с нашими спортсменами и 
оказывали им необходимую поддержку. Убежден, 
Национальный Олимпийский комитет продолжит 
начатую работу и добьется конкретных результатов 
в будущем», — отметил президент.

СБОРНАЯ КАЗАХСТАНА ПО ФУТБОЛУ
НАЧИНАЕТ ПОДГОТОВКУ К МАТЧАМ
ЛИГИ НАЦИЙ
В Алматы 6 сентября сборная Казахстана по фут-

болу проведет стартовый матч Лиги наций В против 
команды Норвегии. Это будет первая игра нашей 
команды под руководством известного российского 
специалиста Станислава Черчесова. 

Все билеты на этот поединок, а это более 23 ты-
сяч, раскупили менее чем за сутки. 

Спустя три дня казахстанцы сыграют в Любляне 
со Словенией. Со словенцами наша команда боро-
лась за путевку на ЕВРО-2024 в отборочном тур-
нире. В решающем матче казахстанцы уступили 
сопернику 1:2. 

К этим двум спаренным матчам сборная Казах-
стана начнет подготовку 1 сентября. Футболисты 
приедут в расположение сборной сразу после своих 
матчей в КПЛ (Казахстанская премьер-лига). 

В 19-м туре КПЛ 31 августа встречаются следую-
щие пары команд: «Кайрат» — «Астана»,  «Тобол» 
— «Атырау»,  «Актобе» — «Елимай», «Кайсар» — 
«Ордабасы». 1 сентября состоятся два матча: «Же-
тысу» — «Туран» и «Шахтер» — «Женис». 

ХОЛАНД И ЭДЕГОР ПРИЛЕТЯТ 
В АЛМАТЫ
Сборная Норвегии в стартовых матчах Лиги на-

ций В 6 сентября в Алматы сыграет с Казахстаном, 
9 сентября примет дома Австрию. 

Главный тренер сборной Норвегии Столе Соль-
баккен объявил список футболистов на эти пое-
динки. В заявке лидеры команды — нападающий 
«Манчестер Сити» Эрлинг Холанд и полузащитник 
«Арсенала» Мартин Эдегор.

СОСТАВ СБОРНОЙ НОРВЕГИИ
Вратари: Матиас Дюнгеланн («Бранн»), Эрьян 

Нюланн («Севилья», Испания), Эгил Селвик («Хеу- 
гесунн»).

Защитники: Кристофер Айер («Брентфорд», 
Англия), Фредрик Бьеркан («Буде-Глимт»), Йес-
пер Даланн («Кардифф Сити», Англия), Андреас 
Ханче-Ольсен («Майнц 05», Германия), Юли-
ан Рюэрсон («Боруссия» Дортмунд, Германия), 
Фредрик Шевольд («Буде-Глимт»), Давид Меллер 
Вольфе (АЗ, Нидерланды), Лео Эстигор («Ренн», 
Франция).

Полузащитники: Патрик Берг («Буде-Глимт»), 
Сандер Берге («Фулхэм», Англия), Арон Деннум 
(«Тулуза», Франция), Феликс Хорн Мюре («Бранн»), 
Антонио Нуса («РБ Лейпциг», Германия), Осаме 
Сахрауи («Лилль», Франция), Кристиан Торстведт 
(«Сассуоло», Италия), Мортен Торсбю («Дженоа», 
Италия), Мартин Эдегор («Арсенал, Англия).

Нападающие: Эрлинг Холанд («Манчестер 
Сити»), Йерген Странн Ларсен («Вулверхэм-
птон», Англия), Александер Серлот («Атлетико»,  
Испания).

На чемпионатах мира 
казахстанские хоккеисты 
смогли переломить имидж 
команды-лифт, которая кур-
сирует между элитным и 
первым дивизионами. В 
этом году в элите сбор-
ная Казахстана выступала 
в четвертый раз подряд и 
обеспечила себе участие в 
2025 году. А вот с олим-
пиадами взаимоотношения 
складываются очень непро-
сто. Ведь на Олимпийских 
играх Казахстан был пред-
ставлен в мужском хоккее 
всего два раза. В 1998 
году в Нагано казахстанцы 
сенсационно вышли в чет-
вертьфинал, заняв итоговое 
пятое место. Тогда под ру-
ководством легендарного 
Бориса Александрова наша 
команда победила Слова-
кию со звездами НХЛ — 4:3 
и достойно сыграла против 
Канады во главе с Уэйном 
Грецки — 1:4. Надо сказать, 
что в 1998 году в Нагано 
участвовали все сильней-
шие хоккеисты мира, так 
как в НХЛ был объявлен 
перерыв. В составе сборной 
Казахстана играли только 
представители усть-камено-
горского «Торпедо».
 В Турине-2006 сборная 

Казахстана победила Лат-
вию — 5:2 и минимально 
проиграла сборной России, 
ставшей серебряным при-
зером той Олимпиады — 
0:1. В матче с россиянами 
в воротах нашей команды 
творил чудеса Виталий 
Еремеев, отразивший 49 
бросков. 

С тех пор состоялись че-
тыре олимпиады, но, увы, 
сборной Казахстана никак 
не удавалось преодолеть 
квалификационный барьер. 
Удастся ли на этот раз 
пробиться на Игры?
Явным фаворитом в 

борьбе за путевку явля-
ется команда Словакии, 
занимающая 9-е место в 
мировом рейтинге. В этом 
году казахстанцы встреча-
лись со словаками на чем-
пионате мира и проиграли 
2:6. В составе Словакии 
играют звезды из НХЛ, та-
кие как Томаш Татар, Мар-
тин Фехервары и Мартин 
Поспишил. 
Словакия является хо-

зяйкой отборочного ми-
ни-турнира, который прохо-
дит в Братиславе. Так что 
мощная поддержка зрите-
лей им обеспечена. 
Что касается Австрии, то 

последний раз казахстанцы 
встречались с австрийцами 
шесть лет назад в товари-
щеском матче.  
Наши хоккеисты выи-

грали 5:0. Но сегодня Ав-
стрия — это серьезный 
соперник, в составе кото-
рой есть игроки НХЛ. На 
чемпионате мира-2024 ав-
стрийцы сумели совершить 
камбэк в поединке с Кана-
дой. Проигрывая 1:6 после 
двух периодов, австрийцы 
умудрились перевести игру 
в овертайм, в котором 
проиграли — 6:7 ОТ. 
В рейтинге Междуна-

родной федерации хоккея 
Австрия занимает 13-ю 
строчку. Казахстан распо-
лагается на 15-м месте. В 
заявке нашей команды на 
квалификационный турнир 
в Братиславе 3 вратаря, 
8 защитников и 14 напа-
дающих. 
Костяк сборной состав-

ляют игроки «Барыса», но 
есть представители еще че-
тырех клубов КХЛ, а также 
представители чемпиона-
тов Казахстана, Словакии 
и ВХЛ. 
В рамках подготовки к 

олимпийской квалификации 
сборная Казахстана приня-
ла участие в Кубке Прези-
дента в Астане. В первой 
игре казахстанцы прои-
грали «Ладе» (Тольятти) 
— 1:7, затем разгромили 
«Барыс» — 5:0 и победили 
«Амур» (Хабаровск) — 3:1. 
В финале подопечные Оле-
га Болякина уступили все 
той же «Ладе» — 1:2. 
На пути в Словакию 

казахстанцы в Чехии вы-
играли клуб «Пираты Хо-
мутов» из второй чешской 
лиги в товарищеском мат-
че — 4:2. 
Вот как прокомментиро-

вал победу над «Пиратами 
Хомутов» главный тренер 
сборной Казахстана Олег 
Болякин: «Первый период 
не совсем убедительный. 
Во втором периоде начали 
играть в тот хоккей, который 
мы просили, стали домини-
ровать. Создали достаточно 
много моментов, даже не 
на один гол, а на три.
Команда соперника — 

крепкая дружина, хорошо 
взаимодействует, перехо-
дит из обороны в атаку. 
У нас были необоснован-
ные провалы. Посмотрим 
видео, подправим. Хорошо 
сыграло большинство, над 
которым мы все утро рабо-
тали, реализовали два из 
двух. Сейчас есть возмож-
ность организовать вторую 
бригаду. Есть еще вариант 
«Б», будем отрабатывать 
его и в Братиславе». 

Главной звездой нашей 
команды является 38-лет-
ний нападающий Роман 
Старченко. На чемпио-
нате мира-2024 ветеран 
набрал 5 очков в семи 
играх. Роман Леонидович 
по-прежнему остается са-
мым опасным форвардом 
казахстанской сборной. 
Возглавляет сборную 

Казахстана Олег Болякин 
— генеральный менеджер 
«Барыса». На этом посту 
он сменил Галыма Мам-
беталиева, руководившего 
нашей командой на двух 
последних чемпионатах 
мира. 
В минувшем сезоне Бо-

лякин исполнял обязан-
ности главного тренера 
«Барыса». Примечательно, 
что и в «Барысе» Боля-
кин заменил Мамбетали-
ева. Надо сказать, что в 
«Барысе» Болякину уда-
лось встряхнуть команду, 
но затем все вернулось в 
прежнюю колею. Болякин 
покинул тренерский мо-
стик, вернувшись в кресло 
генерального менеджера. 
Тем не менее ему довери-
ли национальную сборную 
Казахстана. 

29 августа в Братиславе сборная Казахста-
на по хоккею начала борьбу за путевку на 
Олимпиаду-2026. В этот день наша команда 
встречалась с Венгрией. На момент подготовки 
материала мы не знали, с каким счетом завер-
шился поединок. Но изначально казахстанцы 
являлись явными фаворитами. 
Судьба же единственной путевки на Игры в 
Милане наверняка решится в следующих двух 
матчах — 30 августа с Австрией и 1 сентября 
со Словакией. 
На Олимпиаде наши хоккеисты выступали 
дважды — в 1998 и 2006 годах.  Сумеют ли 
они отобраться в третий раз?

А вот что сказал о пер-
спективах нашей команды 
в Братиславе известный 
в прошлом казахстанский 
хоккеист Андрей Пчеля-
ков: «Основным сопер-
ником в группе за выход 
на Олимпиаду я считаю 
сборную Словакии, кото-
рая будет укомплектована 
семью игроками из НХЛ 
и тремя хоккеистами из 
КХЛ. Тем более что они 
будут играть дома. Сбор-
ную Венгрии и Австрии 
мы должны обыгрывать. 
Турнир скоротечен и дает 
нам повод надеяться на 
то, что мы обыграем и 
словаков. Шансы на побе-
ду против них — 50 на 
50. Хотелось бы пожелать 
сборной Казахстана уда-
чи. Надеюсь, она обойдет-
ся без травм и покажет 
красивый хоккей». В пря-
мом эфире матчи сборной 
Казахстана можно будет 
посмотреть на телеканале 
Qazsport. 

СОСТАВ СБОРНОЙ
КАЗАХСТАНА
Вратари: Никита Бояр-

кин («Барыс», Астана), 
Максим Павленко («Ря-

зань-ВДВ», ВХЛ) и Ан-
дрей Шутов («Слован», 
Словакия). 
Защитники: Адиль Бе-

кетаев, Тамирлан Гай-
тамиров, Самат Данияр 
(все — «Барыс»), Дми-
трий Бреус («Торпедо», 
Нижний Новгород), Лео-
нид Метальников («Адми-
рал», Владивосток), Эду-
ард Михайлов («Арлан», 
Кокшетау), Валерий 
Орехов («Металлург», 
Магнитогорск) и Иван 
Степаненко («Хумо», 
Ташкент).
Нападающие: Алихан 

Асетов, Александр Бо-
рисевич, Динмухамед 
Кайыржан, Максим Му-
хаметов, Руслан Оспа-
нов, Михаил Рахманов, 
Кирилл Савицкий, Роман 
Старченко (все — «Ба-
рыс»), Руслан Демин 
(«Сарыарка», Караган-
да), Артем Лихотников 
(«Хумо»), Никита Михай-
лис («Металлург», Магни-
тогорск), Кирилл Паню-
ков («Амур», Хабаровск), 
Евгений Рымарев («Юни-
сон», Москва, ВХЛ) и Ар-
кадий Шестаков («Адми-
рал», Владивосток).

ИГРЫ С АВСТРИЕЙ И СЛОВАКИЕЙ СТАНУТ РЕШАЮЩИМИ

ЧЕРЧЕСОВ НЕ ПОШЕЛ НА КАРДИНАЛЬНЫЕ МЕРЫ
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СЕРИК ИБРАЕВ

— Булат Жолдасович, 
что скажете о составе 
сборной Казахстана? Мог 
ли в целом Черчесов уди-
вить вызовом?

— Черчесов, конечно, 
мог удивить, если пошел 
бы на кардинальные меры с 
привлечением новых игро-
ков. В этой заявке много 
игроков, которые играли 
в последних матчах сбор-
ной страны, и скорее всего 
они вызваны по рекомен-
дации бывшего главного 
тренера. Я думаю, что при 
формировании националь-
ной команды нет смысла 
смотреть возрастной игрок 
или нет. В моем понима-
нии в сборную должны 
привлекаться лучшие на 
данный момент. 

— Почти половина 
футболистов без игровой 
практики в клубах. Как 
можно исправить этот не-
достаток?

— Нужно спросить у 
самих футболистов и их 
агентов. Почему игроки, 
зная, что могут быть при-
глашены в сборную Ка-
захстана, соглашаются с 
ролью запасного в клубе? 
Любой амбициозный фут-
болист не захочет постоян-
но сидеть в запасе, а будет 
искать пути выхода из не-

Без резких движений 
В сентябре национальная команда Казахстана про-
ведет два стартовых матча в Лиге наций В. 
В Алматы 6 сентября подопечные Станислава Чер-
чесова сыграют против Норвегии, а через три дня в 
Любляне сборная Казахстана померится силами со 
Словенией. 
Известный казахстанский футбольный специалист 
Булат Есмагамбетов в интервью республиканскому 
интернет-порталу Sports.kz поделился мнением о 
составе нашей команды

доверия тренера. Решение 
такой ситуации — перейти 
в другой клуб. Может, даже 
с меньшими финансами, 
но иметь игровую практи-
ку очень важно. Если ты 
будешь долго сидеть в за-
пасе, то завтра окажешься 
никому не нужным. Вто-
рым моментом является то, 
что эти игроки проиграли 
конкуренцию в своем клу-
бе иностранцам.

Давайте немного углу-
бимся в заявку сборной и 
пройдемся по вратарям. 
Все они, кроме Заруцкого, 
имеют постоянную игро-
вую практику. К сожале-
нию, в еврокубках они не 
смогли себя ярко проявить. 
Все вратари, кроме Анар-
бекова, были задействова-
ны на европейской арене, 
но он приглашен, скорее 
всего, авансом. Если была 
бы моя воля, я бы обязал, 
чтобы вратари в клубах 
КПЛ (Казахстанская пре-
мьер-лига) были исключи-
тельно казахстанцами. Для 
меня вратарь — это поло-
вина команды. Иметь сво-
их хороших вратарей для 
сборной очень важно. 

Про другие линии… Если 
мы играем в пять защитни-
ков, то здесь есть выбор. 
Есть те же Габышев с Бы-

стровым, которые в клубах 
плотно сидят в запасе. В 
полузащите, скорее всего, 
сыграют наши легионеры 
Оразов, Зайнутдинов и хо-
рошо проявляющие себя в 
национальном чемпионате 
Чесноков и Исламхан. В 
нападении давайте посмо-
трим, кто сколько забил го-
лов в этом сезоне. Омирта-
ев забил 4 гола за «Слуцк» 
и недавно один раз отли-
чился за БАТЭ. Аймбе-
тов мало играл в Турции. 
На счету Жаксылыкова 3 
гола в КПЛ. Каримов не 
забивал в чемпионате. Во-
прос о том, как сборная 
будет забивать голы. В 
наше время, если ты забил 
меньше 20 голов в сезоне, 
то в сборной о тебе даже 
не вспоминали. Сейчас в 
сборной Казахстана остро 
стоит вопрос по нападаю-
щим.

Еще не могу понять, по-
чему в сборную не пригла-
шают Артура Шушеначе-

ва. Ни при Адиеве, ни при 
Черчесове. Тем более что в 
нападении у нас нет особой 
конкуренции. Я думаю, что 
Артур мог бы помочь сбор-
ной в некоторых матчах.

— Уже давно никто не 
видел на поле Бактиера 
Зайнутдинова. Не пора ли 
ему сменить клуб?

— Я думаю, что это прои-
зойдет в ближайшее время. 
Мы знаем, что новый тре-
нер «Бешикташа» не видит 
Бактиера в составе, он даже 
не попадает в протокол. 
Были слухи про «Зенит», 
московское и киевское «Ди-
намо». Трансферное окно в 
Европе закрывается в конце 
августа, а в России, если не 
ошибаюсь, до 5 сентября. 
Думаю, что до этого вре-
мени Зайнутдинов куда-то 
перейдет на правах арен-
ды. Хотелось бы, чтобы он 
нашел свой клуб и своего 
тренера. 

— В целом казахстан-
ские футболисты не бле-

щут в зарубежных чемпи-
онатах. Слишком слабый 
уровень?

— Сейчас такая ситуация. 
Нельзя расслабляться, бу-
дучи легионером в чужой 
стране. Менталитет сильно 
влияет на игроков, нужна 
адаптация. Нужно из кожи 
вон лезть, чтобы доказать, 
что ты нужен команде. В 
данный момент наши фут-
болисты действительно 
проигрывают конкуренцию 
в своих клубах.

— Глядя на такой со-
став сборной, почти как 
у Магомеда Адиева, есть 
впечатление, что у нее нет 
ближайшего будущего. Ве-
теранов заменить некому, 
или есть таланты, кото-
рых не вызвали?

— Незаменимых нет. Ни 
тренеров, ни футболистов. 
Нужно решиться на кар-
динальные меры, но это 
сделать очень непросто. 
Все должно происходить 
системно. Не может тренер 
прийти и разом все изме-
нить. Сборная всегда будет 
пополняться новыми игро-
ками, таланты есть в любой 
стране. Любых ветеранов 
тоже со временем меняли. 
Но нужно время, чтобы это 
все грамотно расставить.

СОСТАВ СБОРНОЙ
КАЗАХСТАНА 
ПО ФУТБОЛУ
Вратари: Игорь Шацкий 

(«Актобе»), Александр За-
руцкий («Астана»), Стас 
Покатилов («Тобол», Коста-
най) и Темирлан Анарбеков 
(«Женис», Астана). 

Защитники: Сергей Ма-
лый («Ордабасы», Шым-
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кент), Роман Асранкулов 
и Еркин Тапалов (оба — 
«Тобол»), Александр Ма-
рочкин, Ян Вороговский 
и Марат Быстров (все — 
«Астана»), Михаил Габы-
шев («Елимай», Семей), 
Алибек Касым («Актобе»), 
Нуралы Алип («Зенит», 
Россия), Лев Скворцов 
(«Шинник», Россия) и Тал-
гат Кусяпов («КАМАЗ», 
Россия).

Полузащитники: Ас-
хат Тагыберген, Бауыржан 
Исламхан, Айбол Абикен 
(все — «Ордабасы»), Рама-
зан Оразов («Силькеборг», 
Дания), Арман Кенесов 
(«Актобе»), Бактиер Зай-
нутдинов («Бешикташ», 
Турция), Абзал Бейсебеков 
и Эльхан Астанов (оба — 
«Астана») и Ислам Чесно-
ков («Тобол»).

Нападающие: Абат Айм-
бетов («Адана Демирспор», 
Турция), Айбар Жаксылы-
ков («Кайсар», Кызылорда), 
Оралхан Омиртаев (БАТЭ, 
Беларусь) и Рамазан Кари-
мов («Астана»).

Резервный список (игро-
ки будут вызваны в случае 
травм): Султанбек Астанов, 
Темирлан Ерланов (оба — 
«Ордабасы»), Андрей Уль-
шин («Кайрат»), Максим 
Самородов («Ахмат», Рос-
сия), Исламбек Куат («Аста-
на»), Александр Зуев («То-
бол»), Асхат Балтабеков 
(«Жетысу», Талдыкорган) и 
Улар Жаксыбаев («Кызыл-
жар», Петропавловск).

 Футболисты нашей ко-
манды собираются в Алма-
ты 1 сентября. 

Серик Ибраев

H
C

B
A
R

Y
S
.K

Z



Э
Л
Ь
В
И
РА

 С
Ы
З
Д
Ы
К
О
В
А

Ф
о
то

и
с
ку

с
с
тв

о

Наследие

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ
Республиканская 
газета

Газета выходит один раз в неделю, по пятницам

Издается в Алматы

Перепечатка без соглашения с редакцией не допускается. Ответственность за содержание рекламы несет рекламодатель.
Редакция не всегда разделяет мнения авторов материалов, публикуя часть статей в порядке обсуждения. Авторские материалы не рецензируются и не возвращаются

© Газета отпечатана в типографии
ТОО РПИК «Дауир», 050002, г. Алматы, ул. Калдаякова, 17

Зарегистрирована в Министерстве информации и 
ощественного согласия Республики 

Казахстан 20 мая 1998 года.
Регистрационное свидетельство номер 263-г

Заказ номер 3860
Тираж номер 35       4 700 экз.

И.О. ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА     Губайдулин О.Н. 

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА + 7 (705) 715-70-96

СЛУЖБА РАСПРОСТРАНЕНИЯ +7 (701) 446-10-60

Собственник ТОО “Новое поколение”
Адрес редакции: 

г. Алматы, А05В8Х4, ул. Богенбай батыра, 139
Телефон +7 (727) 323-10-55, e-mail: info@np.kz

летние сезоны30 августа 2024 № 35 (2486) www.np.kz12

Р
ек

ла
м

на
я 

сл
уж

ба
 «

Н
П

» 
+7

 (
7

0
5

) 
7

1
5

-7
0

-9
6

НП

ДУХ ВРЕМЕНИ

ЭЛЬВИРА СЫЗДЫКОВАНе имевший археологи-
ческого образования, но 
обладавший глубочайши-
ми познаниями в истории, 
Олег Вячеславович бла-
годаря своему вдумчиво-
му видению и неизменной 
любви к деталям за почти 
30 лет работы с археоло-
гами создал тысячи фото-
снимков объектов истори-
ко-культурного наследия 
Казахстана. 
В прошлом году в стенах 

ГМИ РК уже проходила 
выставка памяти мастера, 
ушедшего так рано, в 2020-м, 
после тяжелой борьбы с 
коронавирусной инфекцией. 
Экспозиция была организо-
вана Институтом археоло-
гии имени А.Х. Маргулана 
и приурочена к созданию 
цифрового фонда Олега 
Белялова в его стенах.
Распахнувшая свои две-

ри новая выставка «Архе-
ология. За кадром», также 
почтившая память и насле-
дие фотографа, представ-
ляет снимки Олега Вяче-
славовича, сделанные им 
в ходе участия в экспеди-
циях Института археологии 
имени А.Х. Маргулана, а 
также его коллег, работа-
ющих в различных уголках 
Казахстана — от Алтая до 
Каспия, от берегов Иши-
ма и Тобола до предго-
рий Алатау. Эти снимки 

иллюстрируют, как архе-
ологи исследуют древние 
памятники, решают постав-
ленные задачи и живут в 
условиях, далеких от при-
вычного комфорта офис-
ной среды.
Открытие состоялось 15 

августа. Проект организо-
ван совместно с Институ-
том археологии имени А.Х. 
Маргулана и научно-ре-
ставрационной лаборатори-
ей Ostrov Krym.
Выставка предоставляет 

зрителям исключительный 
шанс увидеть археологи-
ческую работу не только 
через научные публикации 
и медийные репортажи, 
но и в контексте повсед-
невной жизни археологов. 
Она представляет собой 
коллекцию фотографий в 
стиле бэкстейдж, которые 
позволяют взглянуть на ар-
хеологию с неофициальной 
и часто ускользающей от 
постороннего взгляда сто-
роны.
Выставленные работы 

показывают не только гото-
вые результаты раскопок, 
но и повседневные трудно-
сти, с которыми сталкива-
ются археологи. Отдельный 
стенд посвящен первопро-
ходцам, учителям нынеш-
них профессионалов, чей 

вклад никогда не будет за-
быт. Зритель узнает о том, 
каково приходится нович-
кам в экспедициях, увидит, 
каким затейливым обрядам 
посвящения их подвергают 
перед полевыми исследо-
ваниями. Большой раздел 
экспозиция отводит теме 
семьи в жизни археолога. 
Фотоснимки запечатлева-
ют самых юных участников 
раскопок, отправившихся 
на исследования вслед за 
родителями, дедушками и 
бабушками. 
Помимо профессиональ-

ных ритуалов археологов 
на фотографиях можно 

В музее искусств имени Абылхана Кастеева 
проходит выставка памяти известного фотоху-
дожника Олега Белялова, автора тысяч сним-
ков объектов историко-культурного наследия 
Казахстана. В проект вошли фотографии, 
отражающие искренний и неофициальный 
взгляд на закулисье профессиональной жизни 
археологов — истинных романтиков, готовых 
преодолевать невзгоды погодных условий и 
раз за разом испытывать себя на прочность в 
поисках артефактов самого времени

увидеть и легкие, свет-
лые, полные смеха и за-
бав моменты беззаботной 
радости. Также снимки 
повествуют о том, как и 

ЖИЗНЬ АРХЕОЛОГОВ ЗА КАДРОМ НА ВЫСТАВКЕ ПАМЯТИ ОЛЕГА БЕЛЯЛОВА

ЯБЛОНЕВЫЙ 
ЦВЕТ

ВОРКШОПЫ БРИГИТТЕ 
ХОФХЕРР В ГЛАВНОМ БОТАНИЧЕСКОМ 
САДУ В АЛМАТЫ

Вот и закончилась содержательная часть 
проекта «Юные художники в поддержку 
сохранения яблони Сиверса». Два дня в 
коллекционном саду Главного Ботаническо-
го сада проходили воркшопы художницы из 
Германии Бригитте Хофхерр. Тридцать пять 
участников проекта в возрасте от 8 до 20 
лет смогли увидеть прекрасные яблони, усы-
панные самыми разнообразными плодами, 
прослушать лекцию кандидата биологических 
наук Гаухар Мукановой о мировой ценности 
генетического ресурса нашей дикой яблони, 
пообщаться с художницей, а затем погру-
зиться в творчество — рисование яблок и 
яблонь Сиверса! 

Мнением о проведенном мероприятии с нами 
поделилась одна из его главных участниц Бригит-
те Хофхерр: «В центре нашего внимания — на-
блюдение, беседа, рисование и обмен мнениями 
в группе. В процессе обсуждения и работы над 
художественным произведением участники мо-
гут развивать знания и осведомленность. Только 
осведомленность о дереве Malus sieversii (яблоня 
Сиверса) может помочь нам защитить этот очень 
важный вид.

Воркшопы в яблоневом саду ботанического сада 
мы начинали с рассказа о яблонях Malus sieversii 
в Казахстане. Детям важно знать, что эти деревья 
являются прародителями культурных яблок.

После обсуждения я предлагала детям осмо-
треться вокруг и понаблюдать за особенностями 
различных видов деревьев, их стеблями, ветвями, 
листьями и, конечно, яблоками. Затем мы собира-
ли листья и яблоки в качестве объектов для наших 
рисунков.

В студии мы обсуждали наши идеи. Было бы 
здорово, например, нарисовать дерево со всеми 
живыми существами на нем и вокруг него — пти-
цами, гусеницами, бабочками».

Визуальным результатом проекта стала выстав-
ка работ участников воркшопа в КазНИАУ. Шесть 
самых ярких работ выбрало руководство универ-
ситета, они украсят стены здания. Но самое глав-
ное — все участники теперь знакомы с нашей 
легендарной яблоней и обязательно поделятся 
своими знаниями с другими. Ведь именно через 
творческие проекты можно наиболее эффективно 
донести до людей самые важные смыслы. Наде-
емся, что такой опыт пригодится казахстанским 
художникам, которые наверняка так же болеют за 
сохранение биоразнообразия родного края, как и 
художница из Германии Бригитте Хофхерр.

Художественные мастерские ALMA-KIKA — 
«рисование против вымирания» являются частью 
проекта RegioALMAnagement and value creation 
to preserve biodiversity and ecosystem services in 
Kyrgyzstan and Kazakhstan (ALMA-KiKa) — using 
the example of endangered wild fruit varieties, фи-
нансируемого Федеральным фондом окружающей 
среды Германии (DBU). Исполнителем проекта 
выступил общественный фонд «Алмалы Жумак».

Организаторы выражают огромную благодар-
ность руководству Главного Ботанического сада за 
возможность провести воркшопы, а также за нео-
ценимую помощь в их проведении! 

Алим Тохтабакиев
Фото предоставлено организаторами

чем питаются в разгар 
экспедиций, аромате ко-
стра, переплетающемся с 
запахами степи, дорогах, 
устремляющихся в беско-
нечность и раз за разом 
обещающих незабываемое 
странствие. 
Коллеги и друзья Олега 

Белялова, благодаря кото-
рым состоялась выставка, 
отмечают: «Археология 
— это братство. Нет, не 
кольца, но духа, роман-
тики. Неба и ветра. Мы 
вместе. Знаем друг друга 
почти все хотя бы заочно, 
поздравляем с яркими от-
крытиями, помогаем това-
рищам в поиске, поем пес-
ни, провожаем, грустим... 
У обывателей чаще всего 
профессия археолога ассо-

циируется с кистью, смахи-
вающей «пыль веков». Но 
это, как правило, один из 
финальных этапов раско-
пок.
Ему предшествуют те-

оретические изыскания, 
изучение работ пред-
шественников, полевые 
поисково-разведочные 
исследования, тяжелый фи-
зический труд с лопатой, 
тачками, носилками, и не 
всегда при хороших погод-
ных условиях. 
Что такое археологиче-

ская экспедиция? Маршру-
ты, дороги, палящее солнце, 
знойный ветер, проливной 
дождь, ковыль? Несмотря 
на будничность ежегодных 
раскопок, сердце каждого 
археолога начинает взвол-
нованно биться при ярком 
и теплом весеннем солнце. 
Экспедиции и последующая 
научная работа — это об-
раз жизни, стиль жизни, 
смысл жизни».
Выставка стремится под-

черкнуть, что археология 
— это не просто профес-
сия, а целый образ жизни, 
в котором труд, романтика 
и командный дух идут рука 
об руку. Фотографии, пред-
ставленные на выставке, 
позволяют заглянуть за 
кулисы научного процесса 
и раскрывают археологов 
как настоящих романтиков. 
Несмотря на ежедневные 
испытания и рутинную ра-
боту, они сохраняют неуга-
симую страсть к открытиям 
и стремление к самовыра-
жению. Эти снимки иллю-
стрируют, как в условиях 
суровой природы и слож-
ной работы археологи 
сохраняют энтузиазм и 
преданность своему делу, 
превращая каждое откры-
тие в маленький триумф и 
вдохновение для дальней-
ших исследований.
Куратор выставки — Ак-

жаркын Кумарбаева, млад-
ший научный сотрудник 
отдела «Декоративно-при-
кладное искусство Казах-
стана» Государственного 
музея искусств РК имени 
Абылхана Кастеева. 

Фото автора
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